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Héctor ·Parra: _no puede 
el gobierno apartarse de 
organizar los comicios 

+El secretariotécnkode la Comisión 
Ekctoml delEstadoy directorestattil 
th Gobermu:ión, se pro111lncill porJa 
colfformtJciónde uncuerpoequilibm
do, donde ninguno de SllS integmllla 
únga el collltolpoi'Simismo + Recha
ZIJ que en et Foro Cirullldano haya 
exclusión de pattkipacümes + Sostie
ne que la ponencia delsociólogo Car
losDomnúsfue recibidatatdlamenú 
+ · Ftílso, -que el gobkmo únga ya 
cocliUida su propuesta de reforma + 
"Serla"nteatrocolltraproducenú"+ 
Pordwergencüu, sefi'IISir6 el inúnto 
de la lz.quienla de preselllar una pro
put!$111 de reformtJ conjullla + "La 
apatla cirullldana es prodUcto del 
'autoritarlsmogubelfUIIIIelllaf", seiia
lan J:fatta Gloria Morales Ga1'1J1 y 
Denrse ColllretrJS Ortiz. +Miguel An
gel Ton:esLe6n supkaJ. Cm:, Rae m 
Pérer.enlapresidencia estatoldelPDM 
+ "Se ha venido ábajo Ultla la esti'IIC
tllm que habÚJinos levallladoaquly el 
gaUoest4 en peligro de desaparecer,.,, 
dice el u diputado' u candidató a 

. gobemt.rtlor 

Los libros de historia 
de Querétaro 

Guadalu]Je ZárateMiguel 

75 % de energía, a_ Industrias 

La aaft'a ntieltaeNII elktrlea de la CFE, 
ablalda a la celoala l..ell Aa.-, cea ••• 
capacidad ... ,.....aeladeiCeiTodel Tambor, 
podriabMteal'atodoQatl''4úroytnsestad• 
IÚI. El nperlatadáte de Zoaa C.tro, 
Cu••t6He Sún!z Mea, balonú fl•e tns 
caartu parta de la eaerafa elktrka • la 
atW .. eaeo .. mWa por la lllllutrta, ea tato 
fiR el Mnldo resllladal abeorve !Nilo eiJ per · 
dato.lafel'IUCNII: Hertberto~ac:lezParra. 

¿Qué está pasando en el cielo ... 

Sida en Querétaro: en las tinieblas de la 
i~orancia y la falta .. de v~-~ntad política 

+A más de u1111décadade la ~ión de /aLa poblllción desconoce asiJectos primordiales en torno a este mal 
+ Losprim_eroscasosen Querélaro fueron detecfllllosporellMSS en1986 +En ese año hubo sólo se conocieron 

· 3 CII$0S y.en este momento se están diagnosticando 4 por mes+ SS víctimasfatalesde esta epidemia, de los 166 
casos registrados, según informes del COESIDA .+ Eslll insllutckl, creada en 1989 pam combatir el Sida se ha 
quedadoprtí.cticamente sola y sin apoyos: a excepción de la UAQ,todaslasdependenciasque se comprometieron 
a impulsarlo, lo luin abandonado+ El equipo de salutl esllllalresponsa.ble de lulcer frente a la epidemia no tiene 
la capacidad para enfrentar integmlmente el mal+ En Querétaro, SllÍÍIIIa un análisis elaborado por/a Sociedad 
Quereta1111 de Educación de la S exualülml, no luq in.frtustructura de salutl ni voluntad política, en tanto que 
Ta ignomncia impem a lo largo y ancho del esttulo . 

Por El~th ContrerasColin 

Nicolás Campa, una calle más que se inunda ·en 
el caudaloso río de las promesas incumplidas 

El desprestigio policiaco, producto de 
un desgaste de muchos años: Ledesma 
+Aununtanlo«íiUlic•suulincilenciaeiiQWrllllro+Ni~~pupo/icíll 
ul IIUitulo •sttí uceltlil u Cot'l'llf'Cióll, tlice •1 tlindlw u 111 Poli&J 
IIIV•stigtulora Millistei'ÍIII + "T•alll6« •l tll'fltiiiiUIIIo tuúciMido ptU'tJ 
enfnllla; a la cncwnú ulincwiiCÜJ" 

Por Andrés VázquezHinojosa 

Aumenta la irritación en ei.INAH: suspenden un 
estreno teatral porque el Museo Regional será 
ocupado con eventos de Semana de Solidaridad 

El adi6s de Adolfo vega Perales 

Crónica de un 
memorable infc~rme 

Por M ary GonzálezHemár.dez 

Cualquiera babña espera® escuchar el iDfonne de las 
acciones en pro de la superación académica universita
ria. Por lo menos. Pero no. 

Adolfo Vega Perales subió al podium, solemne, blan
co de las miradas en uuasemillena Aula Forense. Y ante 
las máximas autoridades 9univers1tarias, abrió su carpe
ta negra engargolada y dió comienza ala lectwa de las 
quince cuartillas CJue confo~ron. su informe al frente 
de la quizás más tmportante agrupación estudiantil en · 
Ouerétaro: la Sociedad de Alumnos de la Facultad de 
Derecho de la UAQ, semillero de políticos de renombre 
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Comunidad 
+ Como niños-

EJuartl?MendozaZaragoza 

Laderas~lcenoEICimatario,Qro. 29deagosto. En 
u basar ao coavellcional se mdizó WIA fiesta con
veDCional de cumpleaáos: P»bos. l"galos, pastel, 
velas, niDos y su comspondiente animación. 
Hubo otro rasgo vital y nada convencional: Renecito, 

que cumplió 4 aiios, estuvo lloroso y de mal humor. 
Más le hubiera ¡astado que no se acordaran de él ese 
día. 

El habitual viento del ceno no permitía que la única 
vela !fue eacendieron pata el festejo, permaneciena 
J'"'ndida. 

- Apágala Renecito, Aadale. 
- No, nooo -lloriqueaba el niño. 
- Alldale, que te van a sacar la foto. 
- Nooo, está ap¡gada. 
• As~ DO imporla. 
-Que no, no, no. No quiero. 
Y asi podrán imaginar ustedes todo lo demás. 
Comentamos, quienes observábamos a distancia, la 

gran sensibiliad del niio ante la rudeza de lo convea
cional. En efecto, los niños no conocen lo convenc:io
nal-como so~ircuaado estás enmomeatocle llorar
ni lo aceptan. Y menos aún acogen la hipoc:mú, que 
se ha convertido en actitud com6n de los "adultos" 
que sabemos "comportamos" a la altura de WIA pel'SO· 
u decente. Hace tiempo me coment6u alumno que 
adulto tiene que ver con el término adulterado. Es 
decir, con el niño adulterado. 

Y ahora que hablo de fiestas, hace algunos años 
atendf a ODá paciente de 14 años, que estaba angustia
da. Le ¡nocupaba sobremanera su próxima celebra
ción ele sus 15 aios. Su familia le estaba prepaiando 
una suntuosa fJCSta, a u año ele distancia. Ella, en 
lugar de sentir gusto ante los preparativos, sentía 1m 
gran peso, aaf como una pvdilla. Se sentia angustia
da, al no encoatrar una salida viable ante Ja situación, 
múqueace~& · · 

Muchas familias están tan amigadas en determina
das costúmbre&. que las tomaa como la cosa más 
natural. Pero, ¿cuántas ve<:eS &Qportamos u rostro 
amable y risueño, cuando lo que quisiéramos es 
estalhlr de ita y llaato? Es bueno recordar que estas 
costumbres, porsuamigo, sevuelvenaaraderopatías, 
que conforman 1m tipo de enfermedades famili~ y 
sociales. 

No abo~ pon¡ue hagamos lo que DOS Plazca. pero 
sí, que imitemos a los niños, que saben ser ellos, a6n 
cuando la opinión pública ap:uebe otm cosa. 

¿Vaasertucumpleañoe, otevasaaasar, y no tienes 
humor o diJ1ero? . · ·-
_Si tú decides lo que sea, es16 bien. Pero si-otros 

deciden por tí... _ 
üando estamos atados a nuestra imagen, a lo que 

peasamos que somos; o a lo que peasamos y- los. 
clem6s pieDSall ele nosotros, estamos ensañ~ por 
ccave~~os; atraJ!IlCb¡, oprimidos, enajena-
dos. , .. 

Ea .pniciso mi1ar a los Diños y nuestra niñez. ¿Que
m tm niño jusarcuando es16 que se mue"" de sucio? 
¿O comer cuando no tiene hambre? 

lM enfermedades se hacen cuaado DOS forzamos a 
pensar y a ser como no aomos. 

P D. Próximos CU1806 ele la Escuela tk la vida: 
Plantas Mediciualea, Diagnóstico por el iris de los 
oj~ Las 12 Sales ele Schuessler y Homeopatía, 
Masaje Corporal, y otros. 

El ('orreo semanal 

Editorial 
Las tinieblas del Sida 

Amásdediezañosdela ap!!rición "oficial" cblSida (Síndrome 
de lnmUnodeficiencia Adquirida), no puede parecer sino 
desolador el panorama que dibujan integrantes de la Asocia
ción Queretana de Educación de la Sexualidad, al asociar la 
problemática de esta epidemia con la imagen de las tini~: 
en esta materia, indican, en Querétaro "no ha .Y infraestructura 
de salud ni voluntad política y la ignorancia 1m pera a lo largo 
y aocho del estado"; 

Y más allá de las cifras -altas o bajas, reales o maquilladas
' resuita cruel la des~upación institucional y social por un 
mal de estas caracterisiicas. El organismo que mayores 
expectativas había despertado .tras su creación en 1989, el 
COffiiDA. en los hechos sencillamente no existe, al lÍo contar 
ni siquiena con espacio físico, menos aún con presupuestb,_ 
situación que lo coloca en nulas posibilidades de encabezar 
aquí la lucha contra ese mal. 

Fstá claro que para avanzar en este terreno es necesario 
profundizar y encontrar el verdadero fondo de la cuestión y dar 
un giro serio en el J!lanteamiento mismo del proble~J!&.' para no 
centrarlo en las c1fras que alarman y basta desmovilizan. Se 
trataría, pues, de transitar por la difícil brecha de la 
concientización y la sensibilización, partiendo de la inevitable 
base: hay que conocer la verdad para trabajar desde ella. Y se 
trataría, también, de que deje de considerarse esta tarea como 
asunto de es.casas almas solitarias y desprendidas, JBra ser 
vista como una responsabilidad colectiva de la cual tendremos 
que dar cuenta. 

Construyen viviendas bajo las líneas 
de alta tensión en la colonia Bolaños 

465 mil229·queretanos, 
votarían en agosto de 1~94 

Sr. Director: Espero que tenga un 
espacio para esta carta que le man
do. Mucho se lo agradeceré. Lo 
siguiente son las irregularidades 
que están sucediendo en la colonia 
Bolaños, donde varias personas han 
estado invadiendo terrenos federa
les y algunas ya tienen basta núme
ro oficial. 

Han sido invadidas áreas donde 
pasan torres de alta tensión, espera
mos que nunca pase una desgracia 
que ~mentar. Lo mismo ha pasado 
en sitios de 'reas verdes y una . 
caocha de btsketbol; espacios (p• 
cias a los cuales se podía erradicar 
un poco la drogadicción de los jó
venes colonos. . 

Anteriormente habíamos solici
·tado que se RSpetara ellupr. 

Tenemos una copia del oficio di
rigido a la delegación de Hércules 
el 7 de diciembre del90, con firma 
de los jóvenes que personalmente 
lo entregaron al seoor Hemández 
Castillo, y donde en lo personal 
uno de los firmantes le preguntó al 
señor delepdo de Hércules si tenia 
conocimientodeéstoacontecimien-. 
to, respondiendo que no estaba en
terado. Pidió entonces que 

pasara1001 a Obras Públicas pero al 
estar allí no estaba el señor arqui
tecto Ricardo Morales, por lo que le 
dejamos un recado sobre el mismo 
problema. · 

Así, también pasamos a Corett 
(Comisión para la Repiat:izaclón 
de la Tenencia de la T1erra) a pre
guntar las irregularidades que esta
mosdescribiendo; ahí nos informa
ron que no tenían conocimiento, 
pero al estar platicando con los 
vecinos del lugar donde esUn 
fincando en las ~lle Asteriodes y 
Aries y dijeron que la persona que 
compró es un ingeniero, que este 
seior había amglado su papeleo 
en la ciudad de México, que inclu
so estaba muy palanca en gobierno. 

Vecinos del lugar están molestos 
porque al momento que entro una 
máquina a emparejar el terreno, 
reventó un tirante de poste de luz, 
ocasionando un corto y dañando el 
alumbrado. 

Los vecinos han visto una camio
neta de Solidaridad cargada de ma
terial en ese lugar. 

Felipe Cru A., FAIIII.e•o 
HftÚildez A. 

Col Bolaios, Qaeritaro, Qro. 

Al t&mino de 25 ICDl8ll88, 465 mil 229 ciudadanos
residentes en Qumtaro tramitaron y obtuvieron 811 
credalcial para VOlar, informó el Vocal ,Bjewtivo de 
la Junta IAcal del Instituto Federal Brewxal, Fer
nando Delgado Pastor, tras seiialar que el 1 de 
septiembre inició la etar.a nscional simultánea para 
obtener .dicha acreditaaón. 

Sdialó que dipute esta etp se brindarán a los 
ciudadanos que IOlicitarOii su inscripción al Padrón 
y que no hayan obtenido hasta el momento su docu

. mmto C'Jectoral, así como los trámites de cambi01 de 
domicilio, de rec::tificaci6n de datos o de las que 
solicitaron la reposición de su credencial por causa 
de ema'Jfo, los cualea selin atendidos m los 27 
m6duloa que se ina1alarAn en el eatadi:;. 

Asimismo, informó que tJ Centro de Orimtaci6n . 
Oudadana funcionarA los 7 <las de la semana, con 10 
lineas telefónicas que attaderá las llamadas de los 
ciudadanos- y el .cual ha sido aprabado por los re~e
sen!Qtea de los Partidos Polfticos aa-editados ante 
las Canisiaa Local y Dislritales de Vi~· . 

Bn compaifa de Francisco Javier Sánchez 
Hem4na, Seaetario de la Junta Local Bjewtiva, 
Flermcio Rodil Pollada, DireCtor del Centro Regio
nal de Computo, Femando DC'Jgado sdialo que este 
caltro, los Partidos Políticos cuentan con terminales 
de cómputo a 811 disposición, donde timen ~ a 
información rtJativa al Padrón y al' Programa en 
general, además de contar con la posibilidad de. 
recupa-ar en medios magn.6ticos o im~esos, la infor
maci6n de pantalla. Los partidos polfticos y la IOcie
dad civil podrá confirmar· y comprobar que los 
trabajos de computación y esta<lstica est6n debida
mente organizados para dar garantía y confiabllidad 
a esta fase del proceso electoral. (U.a M. Saliaaa) 
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Rechaza el Seqetario Técnico de la Comisión Electoral oue haya excJvsrpn de ponencias 
Hécto~ Parra: el gobierno no puede dejar de 
·participar en la organización de elecciones 

FJ Secretario T6cni.co de la ComiSión días --antes de la aeai.6o, deapu6a de 
Electoral del Estado, H6c:tor Parra comentar su o.ontenido de manera 
Rodríguez, asegura que todas las muy somera, se dctcnni.na por parte 
ponencias que son redbidaa en d de los integrantes cuáles podrían ser 
marco de la consulta para la reforma, atractivas, sin qu,e lipifi~ que una 
son sometidas a un proceso de selec- sola ~uede exduída de lo que ser6 no 
ción con reglas claras y no hay, en el simple documento de la memoria 
absoluto, ninguna ~clusi6n. Recba- electoral, sino de un documento que 
za, asimismo, que este proceso de estimamos sea el que pueda cuadrar-
oonsulta sea un teatro y que d gobier- se con d actual código dectoral. Se 
no tmga· de antemano cociltada su trata de que la propuesta que se for-
propueata al C6digo Flectoral. mule no quede encenada en una 

FJ tambim director estatal de Go- memoria simple y llanamente, que 
bernadón manifiesta su oposición a cuando llegue a la amara de Dipu-
que los prooeaos dectoralea se rcali~ tados quede allf guardado; no, por el 
cen sin la participación del gobierno, cmtrario, que haya una cuadratura -
y se pronuncia por la conformación . por denominarlo de alguna forma
de un órgano donde haya equilibrio que se relacione íntimamente con lo 
en1re sus componentes, aunque dice · que se pretende se reforme". 
estar en favor de qu~ acorde con . · Explica Parra Rodríguez que la ¡:t"e-
buen nómero de propuestas, ese ór- sidencia de la Comisión -que ejerce 
g&JlO no dependa "de una sola de las el Secretario de Gobierno Jeaós 
partes, que pudiera Íler d gobierno". Rodiiguez HemAndez- gira invita-

Entrevistado en sus oficinas, ubi- ciones a invitados especiales tanto de 
cadaa en d Palacio de la Corregidora, nivel local como nacional, pero -

• Parra Rodríguez sostiene que-la no asegura- tambi6n quedan sujetOii a 
indusión de la ponencia del sociólo- esta mecánica establecida de manera 
go Culos Dorantes en la tercersa previa. "Más de alguno ha presenta-
sesi.6n (27 de agosto) del Foro Ciu- - de fuera de tiempo, tiene d dcaeo de 
dadano se debió a que fue entregada puticipar, pero si se rtmpen las re-
tardíamente. gl~J~ trastocamos los propios ac:uer-

FJ funcionario estatal coosideri que dos de l!na subcomisión hacia lo que 
tras la realización de tres de las cinco determinó el pleno de -la comisión. 
sesiones del Foro, "sería muy pre- Se ha buscado ser muy respetuoso, 
suntuoso decir que ha sido todo un pues de lo-contrario tmdría que vol-
6xito, pero los resultados han sido verse a GODvocar ••• por todó dio, no 
favorables", y lu expectativas de hay exdusión abeolu~ente de nin-
participaaón "han sido rebasadas". guna. Se aomete a consideración de 
Pars la sesión de Jalpan se regbieron todos 1~ partidcis y dl91 son los. que 
32 ponencias; para la de San JUan del determinan. 
Río 50, y para la primera de Quer6taro - Quienes intega:an las suboomisio- · 
62. nea encargadas directamente de esta 

Entre los planteamientos más rde- sdección? 
vantea, manifieita Parra Rodríguez, - En Jalpan fueron PDM y. P ARM. 
están la exigencia de eliminación de &! San Juan del Río fueron PAN, 
trabes y la implementación de un PFCRN y PRD. En'Quer6taro fue-
ordenamiento "más sen_cillo, más ron: PT, P.PS y P.RI. Nosot1'08, la 
expedito y transparente", accesible a aeaetaña tknica, coordinamos las 

- la COIJ!PI:enai6n de cualquier duda- tres y damoc todos los apoyos nece-
dano. ''Si bien es cierto q\le ahorita aarioa, los danentos para el evento, 

· no es oeauo, _pl!l'Jl el comtin de la pero lo esena.I qlledia a cargo de los 
gente. ct!le participa eomo represen- miembros de la comisión. Para estos . 
tante de casilll!, por ejemp0; d m_a- dos foros que se amplió se determin6-
~ejo del código no rc:csulta muy f6cil". que sea todo d pJeno loa que determi-
ABí, se buscaría que la nueva ley ... An la mec6nica y los participan-
electoral IICift fAcilmente entendible tea. · 
para elgrqeso de la ciudadanía._ .Otros 
planteamientos no~blei · son en el 
sentido de que eiáiiiB mayor indepen
dencia de los mgani1mos de califica
·ci6a. Adtm4l, se plantea la necesi
dad de cambios en la conducta de los 
aámea polítiCliOI, de manera que pue
dan eatableocne tiQierdor de ciMli
tlllll a fin de que antes, durante y 
despu~ de la joroada no haya inci
dentes, y que d resultado de la vota
ción sea aceptado l'O!' todos los con
tendientes; 6ato eYltaría que los pro
cesos eatm sujetos ·a impugnaáonea, 
"algunas válidas, pero_ otras no tanto 
porque sólo b1scan entorpecer la jor
nada dectmal". 

- Del conjunto de ponencias que se 
elt6n recibiendo, a6lo son leídas en el 
Foro una cuarta o quinta parte. ¿OJ41 
es d proceso de selección de las 
ponencias, cómo se ddermina cuáles 
son leídas y cuáles no? 

- Bato queda a ~go de los propiOB 
partidos políticos. En la conoéatoria 
que se lanzó se estableció ún meca
nismo muy preciso que establece las 
ca1dicionea para que puedan ser su
- no de un análisis pero s{ de una 
revisi6ñ somera para que los inte
grantes de la subcomisión puedan 
decidi.r cuáles serían las que expon
drían. 

"Se realizan las sesiones de trabajo 
y las que se reciben a tiempo, cinco 

..... :.. 

LA PONENCIA DÉ CARLOS 
' DORANTES 

- Está d caso de la ponencia presen
tada por d doctor Carlos Dorantes, 
quien participaría como invitado es
pecial JXJO su perticipaci6a no fue 
indufda en la sesión del viernes 27. 
¿Qu6 fue lo que paa6 aquí? 

- Ha principio a a se le invitó para 
que participara en Jalpan, si mal no 
recuerdo 61 manifestó que le gustaría 
participar en Quer6taro. Para &to no 
se le dijo ni sí ni no, todo dependería 
de la presentación de su propio traba
jo, en cuanto a tiempo y forma. ~ 
trabajo lo presentó fuera de tiempc> '1 
fuera de forma. Lo envió el lunes 23, 
·aquí (en la Seaetaría de Gobierno) lo 
recibimos poco despu6a de las 10 de 
la nodle: Por otro lado la convocato
ria sefiálaba ain lfníite de cuartillas 
pero para exposición que sería un 
máximo de cinro, para que cada ex
posición no sea mayor de 10 minu
tos. Cuando la presentó ya ae habla 
determinado qui6nes participarían. 
Sin embargo todavía se comentó si 
sería factible porque no queremos 
cerrarle las puertas a nadie. Así 
como 61, Pablo González-Loyota 
P6rez, vino por aquí con un grupo de 
unas 150 gentea, como con 17 al8rti-

_llas. En el seno de la subcomisión se 

determinó: está fuera de tiempo, ya 
ninguna podemos recibir. 

- ¿No se ha presentado d caso de 
ponencias reibi.daa fuera de tiempo 
q11e hayan sido acepladas? 

~ No. Pwa no romper la regla, no 
violentar el acuerdo. · 

- ¿Qu6 día aeaionó la subcomisión 
que determinó las participaciones? 

- Seaion6 en dos oc:uionea. Si mal 
no recuerdo, fue i~ediatamente 
deapu6a. FJ plazo se cerró d día 
úbado ... si son cinco dfu antes: jue
ves, mi6rcolea, martes, lunes, do
mingo, entoncea d plazo se venció d 
úbado. Y, si mal no recuerdo, aeaionó 
el mismo lunes. _ · 

- S6 por otras vías que la ponencia 
fue en1regada alrededor del medio
día d lunes 23 en la sede de la Comí-

~!4ue: ~~!~ !: t!;bi~~ 
namente confirmado, que la suben
misión aeiionó d martes 24, es decir 
un día despu6a de recibida la ponen
cia. 

- Serían dos oosaa... Aquí está el 
éaaito a trsWI del cual fue enviado, 
agosto 23, lunes. A mí me lo envía
roo el24. 

- Pero a usted la pooencia se la 
entre~ la Seaetaría de Gobierno. Y' 
fue entregada segón los t6rminos_;pe 
la oonvcx;atoria, en la sede de ~ 
misión. · 

- Y aquí está d escrito donde maní
fiesta 'P.IC'Ie extraíia de que su docu
mento no haya sido aceptada. Le 
damos reapuesta de manera .inmedia
ta haámdole saber la determinación 
de la comisión. Lo que paaa ea que a. 
veces se oonfunden las sesiones de la 
comisión cm las de las subcomisio
nes, y eataa las realizamos de manera 
muy informal, en cuanto a la forma, 
eil cuanto al fondo se re6nen los que 
lu integl'81J y ah{ se determina pa.-a 
que no exilia ninguna duda. 

Efraút: He leído ca1 mucho inter6a la 
ponenda vetada de Carlos Dorantea 
sobre la reforma elect<nl en turno 

· cocinada núCMUDente desde el po
der. Caros pu!etazos Limpios al 
rostro, recios y contundentes. Impo
sible no estar de acuerdo con aua · 
planteamientos generales y particu
lares. Y la pregunta, d problema, no 
el puro deseo, me perece ea 6ate: 
¿~hacer que los procesos decto
ralea paaen al control de 1~ ciudada
nos, cómo lograr que el gobierno 
saque las manos de ah{ y de ·otras 
partes? 

No ea tan dificil pensar la posible 
respuesta: aeando contra-poderes y 
diques al poder. Creciendo como 
ciudadanos al marsen y frente íl po
der. Pienso en Madero, en 
Vaaoonoeloe, en el movimiento del 

• 68, en Salvador Nava, en los sindica
tos de Solültuitlad en Polonia, en la 
resistencia francesa, en Vadav Ha~l 
en Checoslovaquia. En la importan
cia de una revista como Proce&o. 
¿Qeoeñn a tal altura Vaz CI'ÍiiaJ y 
El Nuevo Alltt~Mcer? Diferencias 
aparte. 

Para empezar: ¿en manos de quim 
está este nuevo Foro de Qudadanos 

- para la Rtfcnna FJeétOral? ¿Qui6n y 
por qu6 le vetó la ~encia de Carlos 
Dorantea? La tlmversidad Autóno

, ma de Quer6tar?, por sefialar a una 

UN 7E4.7Jl0 SERIA CONTRA· 
PRODUCENTE 

_ - ¿Cuál ea el proceso que seguirt una 
vez cmduídoa e.ros farol, cm d fin 
de recoser la dananda .IOcial en la 
iniciativa que ae tumari a la le!Jala
túra? 

- FAto a6n no ae determina, pero 
PQl' lo que ae ha comentado cao loa 
repraentantea de los partidos polfti
COl con toda aeauridad ae tratllr6 de 
que no' sea un doéumento frío, lino 
que vaya en forma comparativa cm 
la actualle¡islaci6o,' y que pc'Zmita al 
propo legilladCl' un ~o muy sen
cillo y que mueatre de manera dara 
cu6l ea la tendencia.del reclamo 10-
cial, y dios determinar6.n la procé
dcncia o improcedencia de la refor
ma. o ham dónde. 

Le ae6alo el ejemplo, en donde se 
plantea que participe la ciudadanía 
en los 6rgan01 electorales y que haya 
un desprendimiento -por parte del 
gobierno del estado, que no forme 
parte IRJitancial y a{ itdJp'e el org¡a
nismo dectoral pero no como parte 
esencial. &to ea al¡o que ae plantea
do, pero nadie ha planteado una for
ma que adlale que sean tank» conse
jeros ciudadanos, tantos de partidos 
polfticot, si habré eomiaioaadoa del 
Ejecutivo y de la legislatura, luego la 
forma de adecciooarl01, si aeai por 
elec:á6o, por deaignaci6o, qui6n ten
dría la faadtad de bacer la designa
ción. Dic:haa propueatu ae aumarían 
al documento y &te se cuadrarla cao 
el actual código en donde eatabl~ la 
actual c:oafonnación de la Comiaión. 
Todavía habría la posibilidad de que 
alguien en loa dos foros que faltan 
preeente una estruáUI'I, esta sería la 
idea, para que entre a debate. 

- Alguna vez; en este marco· de 
diacuai6o, el dlripte atatal del PAN 
afirm6 que d gobiern_o ya tiene pre-

alta instancia académica, y ooncnta
mcate la Fiadtad de Sociologfa, 1}10 
tienen c:apecidad y poder de cmvo
c:atoria para aear otmrforos de cao
lulta ciudadana, donde desde luego 
no aem vetadaa lu intervatdonea? 
¿Por qu6 no lo bacea Di lo intentan? 
¿Pilede • la uniwrllidad queretana 
un lelfdmo y nec:eaario contra-poder: 
adtural del siltema POlítico o su pa
pel seguirt siendo d de CXlOJP8l'lll? 

Leo en ap,ida en el mismo p«!rió
dico las palabra del aeaetario de 
Gobierno, Jeada Rodríaucz, en d sen
tido de que la reforma júrldic:a que 
diac:utirt la lejjllatura del eltadO sert 
-dice- reflejo fiel de lu propoaido
nea apuesta~ ca la. fCli'OI, y regrao 
al texto de Dorantea: cm no pocos 
fc.-01 e ooosul1a .. ., bacra plantea
mientos y se vierten ideal, pua dta
pu6a, a la hora de plumados en Iá 
legialación y en loa proyec:toa, se 
queden en loa ardüvoa o en lu me
morias impreau, quedando nueva
mente loa partidpantea con la desilu
sión dé volun1adea burladas, espe
rando a ser nuevamente coavocados 

· para otro ejercido inótil a la wdta -
del sexenio ... Ea uí que suenan muy 
huecas y demagójjcaa laa proclamas 

· que eacucbamos a vecea del ¡obiu
no, del partido oficial o de círculos 
oficialistaa •.. " 

Así es. 

parada su propuesta de reforma, y en 
OOilSCCUencia estos foros resultan una 
práctica ociosa e in6til. ¿Qu6 res
ponde usted? 

- Bao ea totalmente falso. Ea muy 
sencillo argumentar este tipo de si
tuaciones cuando manejamos eape
culacioneaoaupoaidona. Ante todo, 
priva la voluntad poJ{tic:a del aedor 
gobernador para que este sea un tra
bajo realmente por OOiliCDIO .de los 
partidos y atendiendo las propueataa 
·de la ciudildaníL Y lo ha leftalado en 
vatiu ocasiones d ¡Xopio presidente 
de la Comisión Electoral: para eso ae 
abriei'CXl los foroa, porcpe lli se ¡:t"e
aentara una iniciativa ya cocinada, 
yo aeo que a nadie se puede enpftar 
en eatoa tiempos, absolutamente a 
nadie; Se debe presentar de manera 
conwuente que neve todas lu po
nenciu. Y vamoa, ca1011 tan curio
lOS,. como el del comisionado del 
PPS, que sedalaba que en otros esta
dos la filJU'a del "consejero ciudada
no" ha resultado una nulidad porque ,.. • , *".u 

Przo nuestro reto ea poner diques al 
poder y crecer moral y polfticamente 
fuera y frente a 61. Hablar y aCtuar de 
cara a la sociedad, Uly~ no 
en d sigilo de loa puiUoa polftiCOI y 
la conwraadon~ privadas. Siguien
do, antes que la dara y pragm4tic:a 
línea de Clllllquier partido, la dudoia 
voz de nuema caociencia. 
. ¿Cómo poner diquea al poder y 

sacar lu manos del gobierno1 Bata ·ea 
mi humilde propuesta intdectual: una 
preggnta, un problema, no la Volun
tad ni la orden de un deseo. Como 
quien dice, c6mo poner puertas al 
campo y, cm ca cuenco de la mano, 

. sacar agua del mar. . Riaitaa y 
palmaditaa en el hombro. La pelea 
del individuo aolo frente 11 mundo 
está perdida de antemano. Pero_. 

1 • 

"·- teillo presente: 
el poder ea la eat8lua que derriban 
cm cuerdas, 
loa carros dellrozadOI a ba&~ 
los inocentes caballos muerto~. 
¿No eecucbaste jamú 
cómo rupias llamu y li funde ca 
la hoguera 
la cabeza que ayer adoró el pueblo?'' ' 

Los wraos 1011. de J~ F.milio y la 
carta ea mía. 

Julio F~aueroa 



&~Iación electoral: . 
-¿a q~ién favorecen los cambios? 

Martha Gloria Morales Garza y Denise Contreras Ortiz 

a objedYO de la praeate poaenda es hacer: una 
reflaión IObre la pl'Oplle8la de reforma electo-
1'11 ~ hoy ae dlacute a Diwl fedual, u( como 
IIIUilizar lu polibles implicaciones para el có
diF electoral en nuestra entidad y formular 
alJUIW propuesta~. 
Hemoa COillid«ado que dos 1011loa elemental 

centrales en la diiCUii6a de la posible reforma 
local: por un lado el punto relaá.oaado COD la 
¡obemabllidad; y por otro, lo relativo a la 
ccmpoeid6a de loa ór811loa electorales estata
les y ctiatritales que hoy se propone sean loa 
órpno~ <14' llevar a cabo y calificar los procesos 
electorelea. 

De mediadoll de la c:lkada de lo.lde:Dta a la 
fedla, el gobierno federal y en alpaa ocasio
nes el partido en el perno han vellido refor
mando el código eledoral de forma de tranlitar 
de un reJimen de un partido 6nico, donde las 
elecciones tienen una lund6a adamatma o en 
el mejcr de los casos plebildtaria, hacia wr 
r6¡imen CXlll partido dominante pero COD opcio
nes llipificativu y dciode las elc¡ccioaea pare
cen empezar a tener UD papel realmente eledi
vo. 
, Sin embargo, el proceao de tranllidón ha aldo 
muy lento, y lobre todo no ha modificado -loa 
elemental que delde aueatra penpec:tiva 1011 

fundamentalea en la detinid6a de un r6¡imen 
-demcxdtico. 

La lentitud del procao ba catado uodado a 
doa fenlmenos en J'C'IDIDeDte intel'8cci6n: de 
un lado, . un pomo clJiramente autoritario, 
que DO ba estado dilpUCito a dejar el podet en 
mane» de la. elcc::torea, y que de al¡una minera 
na. bace recordar a Porfirio · Dfaz c:uando en 
1908 afirmaba que M6xico DO estaba p(epenído 
para la democracia; y por el otro lado, una 
opoaláón que DO ha abido establecer el justo 
centro entre el graduali1mo y el prindpiiiDo, y 
en oc:uioaea se ha dejado sedldr por vic:toriaa 
pírricas para su partido, aunque derrotas para el 
awnce de la demoaacia dd país. 

La reforma el~ de 1990 ea el mejcr 
ejemplo de esto y esperemos que los senadores 
de repreaentaáoaea proporcional y la moclfi
c::adón del articulo 82 (1) no sean el anzuelo 
para 01ra retcrma liD subltancia en 1993. · 

Sin embarFt a diferencia del puado, ~
moa que existeín en la actualidad tres elementos 
novcdoloa: una mayor participación ciudadana 

• en demanda de un cambio auatantivo en el 
r6Jimen polftico mexicano; una posición m6a 
importante de oposición por DO d.,)jarle deslum
brar pe. aparentes avances que no modifican lo 

eaendal y puacea a.- bien CODcealonea, como 
sucedloen 1990, y, en tercer lup, una actitud 
de parte del perno y del partido mayoritario, 
que parece abir una po.tbUidad real de cam
bio. 

La propuesta preaentada por el PRI no ead 
totalmente clara, liD embargo aeeme» que 
abre la puerta a la diiCUii6a de doa de loe temu 
IUitalltiwa en un.r6¡imen democr6tico. 

_a ~P de la refiexi6a del principio de 
gobernabi:lidad se remoata a la vier.· diiCUii6a 
sobre la demoaaáa de mayoría o a democla
c:ia proporcional. 

Como 1lltedea saben; ambos sistemas exiltell 
en clferentea pe(tea, liD embargo, a partir de 
1964 en Mexico se COilform6 un lliltema IDÍXtQ 
de compolliáonea en la C6mara de Diputadol, 
que CC~t--wriantea suballte en la actualidad. 

En la. lellelltas primero y durante la d6cadil 
de le» seteatas delpu6a, lo que dominó en laa 
disc:ucioaea IIObre la integtaá.6a en la C6mara 
de lu dl.ldntu qxllicioaea, ea c:{)mo hacer que 
el Cop.o (o parte de 61) fuera un fiel reflejo de 
las diferentes poeicionea expreadaa por la ciu-
dadanía en el voto. . 

Sin embrago, Di antes, Di hoy, se ha llegado a 
una fórmula que permita esto; la propuesta 
preaentada por el PRI a niwl nacional ea quiD 
la fórmula que mú se ha acercado a una com
pollid6a fiel de loe reaul~ electorales, al 
redudr la d6uaula de gobiemabilidad bMia el 
63 por dento, siempre y cuando el ¡:wocmtaje 
de votos del partido maym1Brio alcance e1te 
porcentaje. 

QtJERETARO 
En el c:uo eapedfico de Quer6taro, loe diputa
dol de partido no se incorporaroa a la c:6mara 
local alno huta 1976, cuando para tener dere
cho a cada curul el partido de oposición debería 
alcanzar por lo mena. el 10 por dento de los 
voto1 y pata una aepda cuíul el 6 por ciento 
adicional; en Cita le¡illaci6a el partido que 
obtuviese dipuU.OO. de mayoría no tendría de
recho a diputadoa de partido. Ea interesante 
anotar que DO existe partidos de oposición en la 
entidad durante c:alli toda la c:1tcac1a de loe 
sesentas y seteataa, por lo que • ley no se 
apli~ puet .el PRl obtuvo~«» diputadoa 
de mayoría y la oposición ~o apareció en la 
arena electoral hasta las elecaonea de 1982 
_En la ac:IUalidad CODtamOI COil UD códiF que 
en dos IICiltidol diltintal impide una coaforma
ci6a de la CtiJwa de Diputados CID CODCOI'dan-

. ._ COD laa fuerlai electaalea loc:alea. · 

tu un lado, la éÚlara esta integrada por 14 
diputikloe de mayoría y 7 de representación 
proporcional, es dedr esta Mtima repreaeata el 
33 por ciento, a diferencia de la nadoaal donde 
la repre~C~~taci6a proporcional lligaificaba el 
40 por ciento. 

Adicioaalmente a esto, el. pilrtido mayorita
rio trendri derecho (segdn la ac:tuallegialaá.ón) 
a por lo menos un diputado de representación 
proporáoaal CODlo que el partido se adjudica el 
'11 jla ciento de loe wtoe de la c:6mara habien
do obtenido en las umaa en 1991 en la votac:i6a 
para diputadlx locales el 68 por ciento de la. 
votos, ea decir CODla ac:naal le¡llllación se IIObre 
repreae.nta al PRI. 

De otro lado, y en fund6a tambi6a de la 
actual le¡ialaci6a, la cual CODtempla que lo. 7 
diputados de re¡:weaentaá.ón proproáomnal se 
dividan en dos grupe», loe primeros aaatro se 
otorgan aegdn la formula de "faaor com6u, 
cociente de unidad y reato mayor" y los tres 
reStantes se reparten entre aquellos partidos 
que habiendo obteDido el 1.5 por ciento de laa 
votaciones no hayan obtenido diputados por la 
fórmula anterior. · 

Esta f6rm.ula que aparece como uan f6rmula 
de la CODdlaci6a plural, que permite la entrada 
al CODWeao de laa opollicionea minoritaria en 
la entidad, en realidad deaW16a a la demOc:ra-

. c:ia y deldibuja la repreatilltaá.6a del voto ciu
dadano en la dbnara. 

Tratando de explicar estos t6nblos mú COD
c:retoe; diremos en la actual c6mara de diputa
dos l~ea, el PRI, como ya menciOD&DlOI se 
encuentra IIObre repreaentadol, pues tiCDe el 71 
por ciento de le» voto1 de la cimara, 101 éltrOI 
trea partidos (PPS, PRD y PfCRN) eatá tam
bim IObre repreaeatadol, pues habiendo obte
Dido respecdvamente el 1.5, el 2. 7 por ciento y 
3 por ciento tienen un diputado reapecltivamen
te lo cual lea otorga a cada uno el4. 76 por ciento 
de loa vota~. 

Como se puede observar, lo que 
pretenddamente ea demoaitico y plul'll, re
sulta en una compolición que no refleja la 
compollici6a de loe electorea. 

Nuestra propuesta iña encaminada a resolver 
este» dos problema; en primer lugar tend« 
hacia una integraci6a de la cmnara que se 
integre en un SO por ciento por diputados de 
mayoría y el otro SO por ciento de diputadoa de 
repreaeatac:i6o proporcional; en doode el parti
do mayoritario tendría d«ec::ho a tantoá dl.puta
dol de represCntaci6a proporcional mmo por
centaje de voto1 en lu umaa obtenp, iJUal
mente el reato de la. partidol de oposici6a (que 
obtenga el 1.5 pQr dento) ten~m c:lcnclio al 
n4mero de cuíulea que representen sus votolJ en 
laa urnas, en el a110 de que loe po«leDtajea en 
laa urnas no alc:anc:e una curul completa (como 
sucede en la actualidad) se ~ que las 
opoeicioaes tengan ~ 110bre8cimaá.ón menor. 

Cuando' parecfa blociueada la capacidad 
de u.ctipción de nuestros surrealistas 
.,bemantes la reactivan nuevamente. 

A todas luces resulta una tontería el 
convocara unForoCiudadanopara ver si 
a la población le interesa tener comicios 
confiables sin la mañosa inteJvención gu
béroamental, 1ue el voto cuenfé· de a 
<leYeras y que a baosacracla de los dos 
principales partidos políticos no pueda 
negocJar impunemente con su voto. En 
cualquier país civilizado eso se da por 
deacon~do. Pero &«{uf no .. 

. Beactlva el gobierno la qpacldad de indkcDaci6n 

De surrealismos y ponencias 

Más a U' de los lúnttes de lo absurdo una 
poneocia directa y Ido cachondeos ideoló-
8!cos ea vetl\da con criterios OOrocráticos 
(El NwvoAmDMC6110).-

F.s cierto, la debacle electoral priísta de 
1988 oblip al salinismo a perpetrar una 
primera Rforma electoral con la compli
cidad activa de un ~nismo que btjo la 
btndera del pragmatismo olvida sus prin
cipios y reclamos democráticos (sólo los 
usa donde le conviene). Y aquf es"n los 
resultados: una ciudadanía insatisfecha 
que descree de los partidos palíticos, cri
sis pennaoente en donde ~ impuso el 
"nuevo orden electoral~, laa misma~ 
bansaa de siem¡n leplizadaa o por lo 
menos toleradas por el principal partido 
ae oposición (ya más desdibujado), una 

Joaqutn CórdovaRivas 

multimillonaria suma de dinero ulilizada 
enunafo~lizaciónrepetidamenle 

. cuestionada. 
Las dudas surgen. ¿En qu6 país supuesta

mente moderno se sabe que los ingenieros 
electorales del partido oficial acuerdan 
cotidianamente con un alto funcionario 
gubernamental(subsecretariodeGobema
ción para mú señas) el manejo pareial y 
tramposo de las elecciones, '1. no pasa nada? 
~En qué país moderno el titular del-Poder 

FJecutivo cita a desayunar a diputados y 
senadoresde.supartido,concaJgoalpi'esu
puesto federal y utilizando una residencia 
oficial propiedad de todos los habitantes, 
pera regañarlos, "disciplinarlos", desauto
rizarlos y burlarse-de ellos? Me atrevo a 
decir '\ue en ninguno. Y este no es la 
excepción. 

En plena cocinada esti el platillo 
incomible: la ~ ¡efonna electoral 
salinista. La cortina de humo lanzada por 
unos patrioteros diputados priístas 
alnededor de la modificación a futuro del 
artículo 82 éonstitucional DO btsta para 

ocultar la cupuiar ne~iada que posterga 
la democracta para, SI Diego Freru\odez ae 
Cevallos da permiso, el año 2000. -

Con todo y tran.qcracia, habría que se
guir el ejemplo de los dianísimos ",iove
nes" del Movimiento Uniftcador Nactonal 
de Jubilados y Pensioaados que en su más 
reciente ··convención nacional acordaron 
"no votar por los partidos que no nos apo
yen". Si lo mismo hicieran los sindicatos, 
campesinos, ecologistas, feministas, inqui-
linos, etc., este país seria otro. . 

Sostengo mi opinión de que el PRI com
pró su permanencia en el poder pa~ las 
décadas de los setenta y ochenta con la 
de.uda externa, no fue sólo un error de 
cálculo económico su incremento desme
swado, fue una necesidad política. Con 
ella (la deuda externa), compraron el con
formismo de por lo menos una generación 
de mexicanos que vieron milagrosamente 
incrementado su nivel de vida, y jamás 
(Sólo rarísimaa excepciones) se cuestiona
ron sobre la gravosa hipoteca que dejaban 
para las generaciones futuras, generacio-

INTEGRACION Y CONPORMACION 
DE ORGANOS ELECTORALES . 

Aunqu~ este punto ea sólo abordado 
tangenc:ialmente por la propuesta del PRI de 
reformar la Coaatituaóll (~liD duda una 
reftexim obligada. Pues al ecer el Coa
grelO como órgano de calificaa6a de laa elec
ciones y al depositar esta función en !Oiórganos 
electorales reapecdvoe, lo cierto ea que la inte
graá6a de eatoa órganos se toma en un asunto 
de relevante importancia para el rumbo demo
c:ñtico de nuestro país. 

Exi8tCD por lo menos trea razones fundamen
tales por las cuales cate aspecto ea fundamental 
en la diiCUii6n política actual. · 

En primer lugar; la modifocaci6n en la inte
gración de loe órganos electorales, y partiallar
mente la separación entre el gobierno y loe 
órganos electorales, ea el punto de inflexi6a 
entre un conjunto de reformas que no cambian 
nada y otras que permiten el tr6nllito de la 
demoaac:ia. 

La diferencia entre un gradualismo 
legitimador y un proceso acumulativo de refor~ 
mas está aaociado básicamente a la relevancia 
de laa reformas en relación con el objetivo; en 
este a110 la c:cndtuci6n de un r6Jimen demo
aático. 

Desde 1964 ~emos en nuestro país diputa
dos de partido y ahora parece que vamos a tener 
IICiladorea de pu1ido, sin embargo Di antes ni 
ahora tenemos COD eato un sistema democ:d1i
co. la demoa'ac:ia ea una fcrma de elección de . 
gobierno, si la composición de las dmaras no 
refleja esta elección na hay demoaacia aunque 
la opoeici6a eflll pruellle en le» órganos de 
decisión. Puede ser, como lo ea basta ahora, que 
la -r;eaencia de la oposición en las '*naraa 

• k,Uillfe al r6gjmen pero no le otorga el adjetivo 
de democrático. 

Ea indudable que la modificación dd artículo 
82 restituye derechos ciudadanos a aqudoe que 
si6ndolo no se lea permite el ejercicio · del 

. poder, pero qu6 importancia puede tener el 
poder ser candidato si loe resultadds elec::toralea 
no son retiejo de la voluntad ciudadana. 

En síntesis; lo que /tace a un régimen tlnw
cnilico ut4 brúicalttellle relacionado con dos 
ek~JNnlos: eón Ms meamiiiDOS (legales y rea
les) de eleoci6n éle ¡obiemo y CODlaa fermu CID 
que laa minorías participan en los órganos del 
ejercicio del poder; sin embar¡o estos doa 

- elementos no pueden ser analizados 
aialadamente, pues ea su relación la que·tarac
teriza al r6Jimen en su totalidad. 

. En sepdo lugar, tksligar al golúmo dé las 
órgtllfO.f ekctoralu, lo cual ea una vie,Hl de
manda de la oposición, significa restituir la 
independencia clel perno y de la IOciedad 
civil, en la mecida en que indcpenciza ~ ejer-

fl!.e a (e JÚiMIZ 

nes que para colmo aprendieron como 
ejemplo de sus mayores el conformismo y 
el desprecio por lo que sonara a política o 
democracia, ¿para CJué meterse en proble
mas si así estaban bien?, DO fuera a ser que 
por protestones papé-gobierno les quitara 
sus privilegios, entre ellos la gloriosa eva
sión fiscal. 

Difiero un _POCX! de la opinión que los 
pártidos políticos han sido rebasadoS. En 
pri}ner lugar, un partido político como tal 
en nuestro país no existe, los act\lales 
apenas son intentos; en segundo, la proli
feración de orpnismos civiles con de
mandas específicas (derechos humanos, 
vivienda, ecoec;::eo y un largo etcétera) e 
inmediatas · ser llll pu¡o necesario 
para que la ciudadanía comprenda que las 
propuestas generales, globales y de largo 
plazo de los partidos políticos son necesa
rios e indispensables para lograr sus rmes 
particulares. 

Nuestra educación política tiene un re- . 
traaode por lo menos 25 años, mismosqüe 
cumplen el movimiento popular-estudian
til del 68, al !pl que el asesinato de 
Martin Luther King. Me uno a la demanda 
de que se abran los archivos oficiales 
sobre los trápcos sucesos pre-olimpicos. 
A ver si ast empezamos a recuperar el 
tiempo pentido. 



Se f'nlskó e)mtcpto de Jalmulerda por sacar ugo p-mjwesta ooglunta · 

¿Está el gobierno dispuesto a p~ner en juego 
el poder en una contienda electorai?:PT 

'Por Edilberto GonzálezGarcía 

No hay equidad en la competencia elec
toral, afirmó Eduardo LeónChaín, miem
bro del consejo estatal del Partido del 
Trabajo al opinarsom sus propuestas en 
los foros de consulta ciudadana con miras 
a modificar el actual Codigo F.statal de 
Instituciones y Procedimientos Flectora
les. 
Las propuestasqueesteoqpnismoplan

tea señaló el diripnte petista son con 
miras a conformar una sociedad mú 
justa que incluya una democracia global, 
que comprenda no solo la democracia 
político-electoral, sino también la social, 
desde las bases mismas, y la democracia 
económica con una mú justa y equitativa 
distribucuón de la riqueza, ya q"ile no se 
puede peasar igual la democracia con 
diferenles niveles de vida económica. 

Entrevistado en la sede de su partido el 
tambiéen dirigente del Comité de Defen
sa Popular en el estado, precisó que entre 
las propuestas de su P.trtido está su de
manda de "información clara y perma
nente a la ciudadanía", a través de los 
medios de comunicación sobre los temas 
de la dempcracia "sin favoritismos" a 

· rtido lítico. 1¡18 •• , • . 
UDJSmo, fl:.DCtamtento publtco a 

los partidos de manera-equilibrada, cui
dando el gasto de cada uno "para que no 
semalgastenrecursoeconómlCOS ~cam
pañas electorales que podrían ser mú 
útiles en obras de benelicio social". FJ 
financiamiento podría regalarse no sólo 
por la votación sino también por los 
proyectos de trabajo que cada partido 
presente para realizar. -

De igual forma, se expresa que el Par
tido Revolucionario Institucional "deje 
de ser institución del gobierno" ya que 
explicó, ese partido "no tiene una exis
tencia propia y aunque sus dirigentes 
digan lo contrario el PRI está subordina
do al ,pbierno y cuenta con todo su 
apoyo • Un ejemplo claro es la relación 
directa entre ~1 gobierno, el partido ofi
cial y el Programa Nacional de Solidari
dad (Pronasol), así como el uso de los 
colores de la bandera. 

Todo ello -indicó- nos pone en 
desbentaja en la competenciá electoral. 

Nuestra propuest!l parece sencilla, se
ñaló Uón Cbaín, pero detrás de todo está 
una realidad mú compleja: quién tiene el 
poder y qu6 tan dispuesto está a ponerlo 
verdaderamente en Juego en una contien
da electoral. 

Proponemos, por tanto, un ejercicio 
real de alternancia en el poder, respetan
do la voluntad popular. También es 
necesario que los resultados electorales 
definitivos sean conocidos a la brevedad 
posible, para evitar cualquier indicio de 
desconftanza de la ciudadanía. El go
bierno dispone de los recUISos y la tecno
logía que le da capacidad para dar a 
conocer esta información de manera in
mediata. 

FRUSTRADO INTENTO DE UNIFl
CAR LAS PROPUFSTAS DE LA IZ. 
QUIFJIDA 

Al preguntarle sobre el anuncio hecho 
por el Yf en mayo pasadosoiRla presen
tación de una propuesta de reforma elec
toral conjunta con otros partidos de iz
quielda -PRD, PRT y PPS-, el dirigente 
opositor explicó: 

"No fue posible por diversas razones, 
como son las dinámicas propias de cada 

partido, varios de los cuales tienen proble
mas internos, ·así como la escasez de 
tiempo, que imposibilitó los trabajos con
juntos". No obstante, cada oqpnización 
lo hizo por separado y existen puntos 
afines. Además, precisa, mú allá de que 
no haya sido posible acordar una propues
taamplia,elPTsiguefirmeensuplantea
miento de conformar un frente amplio 
electoral de centro-izquierda para los 
comicios del 94. 

- ¿Cuil es el balance de su partido de los 
foros que se han realizado? 

- Son ·un paso mú en el proceso de 
discusión qúe-se da para llegar a UN 

reforma electoral mú abierta, más demo
crática. Sin embargo, sigue siendo insu
ficiente. Esto lo hemos señalado en la 
Comisión Electoral del Estado; hace falta 
mú información hacia la sociedad para 
que esta pueda responder de manera mú 
amplia a sus reclamos de participación, 
pues en la medida que la ciudadanía no 
esté informada, difícilmente va a recurrir 
a los procesos electórales, ya no digamos 
a los foros de consulta, sino a votar, que es 
la forma más concreta de defender un 
punto de vista. 

Eduatdo León Cbaín resaltó también lo 
que el partido que representa admite la 
existencia de una crisis de 
representatividad en el ámbito de los par
tidos políticos ante la sociedad, por la 
falta de una vinculación més estrecha 
entre los partidos, los órganos legislativos 
y la sociedad. Esta crisis de 

· representatividad se manifiesta en la falta 
de credibilidad y desconfia!ID en los pro
cesos electorales. 

En otro orden de ideas, -interrogado 
sobre las afirmaciones que algunos 
intelecuales han manifestado acerca de 
que el PT se perfila como un "partido 
satélite del JObiemodeSalinasdeGortari", 
León Cbam señaló: ••nosotros sabemos 
que no es así, venimos de una tradociónde . 
lucha social en lo que se conoce como el 
movimiento urbano-popular, nos diferen
ciamos del PRI no sólo en lo i&ológico, 
sino tambien en la acción práctica. 

- ••Hace falta OQnocermú a nuestro pro
yecto de lucha independiente que com
prende no sólo el terreno electoral sino las 
transformaciones sociales; con este cono
cimiento la sociedadsatn·valorary ver si 
depositan la confiamza en nuestro pro
yecto". 

W coptUciír~ en mayo; MJguei Apgel 'lbrres, lpterlno · 
Se ha v nido abl\io toda la estructura que 

existía en el PDM:.Rivera al ser suspendido 
Por determinación del Consejo Nacional de 
Honor y Justicia del Partido Demócrata Mexi
cano, J. Cruz Rivera Pérez fue suspendido de 
sus derechos partidarios y de su caJF como 
presidente del comité estataL FJ 31 de aJO!to 
ya no despachó en la sede de Doctor Lucio 30, 
en San Francisquito. Miguel Angel Torres 
León, ex secretario de Lucha Social y Gestoría 
del Comité Nacional, radicado en Celaya, lo 
su~ interinamente. 

De acuerdo con información del propio 
Torres LecSn, ~uien se consideJó "neutral" en 
torno al conflicto interno, señaló que el sus
pendido dirigente fue acusado de turbios ma
nejos en la conducción del partido, y prometió 
dar a ·conocer los resultados de una auditoría 
gue se le practicó. Indicó que en adelaJJie' el 
PDM incrementad su "agresividad, sin .,egar 
a la violencia". . 

Cuestionado al respecto, Riv~ra Pérez -fun
dador del PDM aquí, militante desde hace 21 
años, diputado local entre 1985 y 1988 y 
candidato a la gubematura de Querétaro en 
1991- rechazó las acusaciones, comentó que 
está preparando su defensa; dijo que se sigue 
considerando presidente estatal y tras conside
rar"lamentable" esta situación advirtió que en 
Querétaro ••el gallo está en peligro de desapa
recer". Todo lo que se tenía de estructura se ba 
venido abtjo, "t ro estoy siendo víctima~ un 
acto de inJusticta y negligencia, expresó, al 
señalar que anW*l delegado del comité nacio
nal, Miguel Angel Torres León, y ante el 
encargado de la .auditoria que se le practicó, 
Salvador Vargas, "manifesté mi total 
inconformidad". 

Suspendido de sus funciones a un año de que 
deba dejar el cargo, Rivera Pérez sefialó qué 
ésto no lo distancia del partido ni entre sus 
seguidores se ba planteado un posible abando
no. "En absoluto. Le tenemos cariño al 
·partido y vamos a seguir trabajando; ademú, 
hay muchos intereses creados como para dejar 
al PDM'', señaló aunque se negó a ~· ar 
quiénes promueven las acusaciones. • có 
que la situación interna se babia manteni en 
la mayor discreción posible, pues ••ta ropa 
suciaselavaencasa",yrecordóqueelconflic
to comeozó a ventilarse internamente desde 
mayo pasado. 

A petición de los firmantes, reproducimos a 
continuación una carta fechada el12 de junio 
pasado, y que a decir de ellos fue iporada por 
el Consejo Nacional de HoDOr y Justicia, 
instaucia a quien fue entrepela: 

"Los que suscriben al alce, miembros del 
Comité Estatal del Partido Demócrata Mexi
cano en el estado de Querétaro, hemos sido 
informados que nuestro presidente y líder 

estatal del Partido del gallo colorado ba 
sido consignado porese oJP.nismo, a peti
ciónde los sedicentes comttés munici¡iales 
de Querétaro y Corregidora '! nos bemol 
enterado, ademú, del contenido de diehas 
acusaciones. 

"Por lo anterior y conociendo de sobra la 
hanorabilidad _y la capacidad de nuestro 
praidente, J. Cruz Rivera Péaa, en la 
conducción de nuestro Partido en el &ta
do, estamos en coldra de dicha acusación 
porconaiderarla injusta, absurda, inteNsa
da y apresurada. 

"Injusta po¡que a nosotros nos consta que 
el compañero Rivera siem¡n ha manifes
tado su mejotdispocisión al ~1010 y a dar 
la información pertinente alos-verdaderos 
compañeros del Partido, siendo inclusive 
aprobados su informe y plan de trabajo en 
el Congreso estatal pasado, celebrado en 
toda reata; en caso extremo, sólo podrian 
tratar ele errores de omisión que todos 
estamos expuestos a cometer en forma 
involuntaria y que no puede perjudicar al 
Partid0 de ninguna forma, salvo queh aya 
interesados en perjudicar la imagen de una 
organización que pretenda ganarse la con
fianza del pueblo. 

••Absurda, po¡que parece que bay dos 
varas para medir al interior de nuestro 
Partido, pues mientras para unos, como el 
caso del compañero Rivera, se aplica todo 
el peso de los estatutos y aceptando sin más 
la · pemonalidad de dichos comités y sus 
argumentossubjetivos,porDOdecirfalsea- · 
dos; ademú el compaiiero siempre ba bus
cado la unidad y la armonía; para- otros 
dicho Consejo síba aído benipoargumen
tando incongruencias. · 

••Dicha acusación consideramos qoc. ~s 
interesada po¡que, de quedar él upulr~1do 
del puesto o castigado, DO habrá eilergta 
suficiente para controlar la aplicación eo; 
rrecta de los apoyos que ha dado el Gobier
no del EstadO y CJUÍÚ muchos malos ele
mentos, quebansido ya señalados anterior
mente en los informes al Comité Nacional, 
ya estén haciendo cuentas alegres para 
repartirse el botín, toda vez que ya se 
acerca la selección interna de candidatos a 
diputados federales y locales de los que sí 
pueden llegar, esperamos que el tiempo 
nos contradiga. . . 

La decisión de la acusación también fué 
apresurada, pof9.ue no los comités 
sedicentes no solicttaban nada en concreto 
por no decir que nunca lo hicieron y el 
Consejo ni siquiera llamó a coociliación a 
las partea en conflicto y antes de quince 
días decidió dar entrada, cuando en otros 
casos se ha tardado semanas y meses por 
pretextos que DO venían al caso. 

••Por lo antes expuesto y con fundamento 
en nuestros derechos constitucionales y 
estatutarios, deseamos manifestar nuestro 
mú firme apoyo el C. J. CRUZ RIVERA 
PEREZen su labor encomiable y solicita
mos de ese H. Consejo Nacicnal de Honor 
y Justicia, baga brillar el aol1:le la justicia, 
pues al compañero Rivera n11 oca se le han 
reconocido sus méritos, a pesar de au 
tesonera militancia". 

Y firman: Ma. Concepción Rodríguez 
Balderas, secretaria de Orpnización, An
tonio Uplde Hernández, Acción Cam~
sina, Felicitas Frayle Alvarado, Acción 
Femenil, Osear Coronel Olvera, Acci6n 
Juvenil, Juan Ramirez Salazar, Acción 
Obrera, Ismael Iñiguez L6pez, Actas y 
Acuerdos, Jorge Arce Valeacia, Lucha 
Social y Gestoría, José Cruz Peña Calzada, 
Prensa y Propaganda, Ma. Matilde Rivera 
de Sánchez, secretaria de Relaciones .. 



¡EI2 de octubre 
no se olvida! 

.AlfoiiSOJIUÚez 

FJ aui ¡eaeris sistema polftico im
plantadO a pulir de el ""co don 
Pluta~oo, ~ hacieado de las su
yu. Los cambios de la cachollc:la ~
forma polfti~ectoDI,sebacellpua 
que todo CODtiDue i¡ual. 

FJ supremo gobiemo seguirá sien
do juez y -pute a todo el proceso 
electoral, JM)aeleotolpl'i autonomía 
a las instaDciaa comiciales. Además 
el partido patrio se~teal corte del 
cord6D umbilical f a ser destetado ••• 
eamejorlacontimlididdelasimbiosis 
en su concepción ori¡inal. 

¿Seaá el sistema inamovible? A pe
sar de su carictel' monolftico, 110 llay 
partido que~ c:ieD aios ni pueblo 
que lo aguante. 

Ea UD.país civilizado, los cambios 
se ¡ataDa fuerza devotos. La violen
cia es mala coD&ejera tanto para la 
imposición como para la oposición. 
Nada de: "Si a balazos nos montamos 
a la rueda del poder, solamente a tiros 
nos ._j~mos". Esto último es el 
clúico ejemplo de barbarie política; 
¿o no es así, seño~ dinosaurios? 

Mal gobernados por los supuestos 
"herederos de la revolufia", desde 
hace 64 años, los ciudadanos 
concientes anhelaD algo que parece 
inalcanzable e irreal: la verdadera 
democracia (¿Acaso sen( otra ~¡*. 
más?) . . 

Eo ~lidad pocos son los avances 
democráticos en nueabo despojado, 
sufrido y vejado terruño, no obstante 
el Movtndfllto deJA, cuya matanza 
de miles de estudiantes en 11atelolco 
cumpliñ 2S años el próximo 2 de 
Octuln. - . 

Esa honellc:la masac~ de jóvenes 
idealistas aÚD no ha dado sus genui
nos frutos. Es cierto que despertó 
conciencias, movió corazones, hizo 
~flexionar a inú de UD ideólo~, 
!JDpero se per:sistió en imponer el 
orden establecido, por las buenas o 
por las alquimiaa, las ms de las ve-
ces. 

Es una pena que en cuestiones_~ 
líticas, en p~ ~del siglo XX. 
todav(a baya qwenes se ~lquen 
n la subcultura del fraude electoral. 
E; unalútima que los tiranosaurios 
insistan en la ITtiiiSa patri6tico o ale
guen "razones de &tado" para los 
folklórioos chanchullos (y hasta se 
ordene chamuscar las urnas). -
Por ello, mientras sigamos mmersos 

en el subdesarrollo político, analfa
betismo electoral, indife~ cívi
ca,apatía 1 at.tenciODismo, tos'"hom
bres del m tema" podrán prorrogar su 
maquillada opresión. · 

¿Haln sido en vano la llllJl8re de
rramada por esos valientes mucha
chos m~ del68? ¿La lucha por la 
democracia y las libertades de e~
s~ de reunión, entre otros ideales, 
q n( trunca? 

Mientras sobrevivan la intoleran
cia, la cerrazón y la democracia, como 
males endémicos, esa herida no sana
rá. El sistema tiene clavada una espi
na del tamaño de la torre Latinoame
ricano, que no se sacan[ hasta que dé 
a conocer a la opinión pública toda la · 
verdad histórica del Movtmleato de 
1968.¡¡FJ 2 de Octubre no se olvida!! 

~- . 

En lo· que se podía considerar como 
''madruguete edilicio" hace unu semanas se 
re:uni6 el Ayuntamiento de Quer6taro, para 
acordar la delimitación de lu delepcicmes 
municipmes y ~liar su n6mero a ocho, pero 
principalmente púlverizmdo la ah<n existen
te de Santa R011Jaúre¡ui para aear la nueva 
delepción que se denominarla de Buenavista. 

b reuni6G tW coowc:ada de la noc:he a la 
mañana y curi011meale se invitó a que ~na
ran sobre la nueva conformaciái tmitmal al 
ex edi}_y preatigiado notario ALEJANDRO 
ESQUIVEL ltODRIGUEZ, así como a ex . 
delegacb de Santa R011 J6uregui, quienes 
opinarcmpolitivamenteaollre:flFJ~uea-to_por el ectil ALFONSO B OS 
NEGRETE. . 
U. pan¡.tu se opwieron a la nueva confor

mación territttial y se proaunciaroa porque se 
fortalecieranludelegacioaeaenlugarde''pul
verizar.laa'',perosus argumentaciones parecie-

. ra que fueron pt&iica en el desierto y fueron 
descidu por 101 regidorea prií.tu, quienes 
aprobaroa por mayoría la prqmeata. 
1.a rescállll no K hizo 'esperar y 101 panistu 

· hici!.':lúNica su incxmormidad mediaóte 
un · esto público en un diario local, fir- · 
mado por sus regidores MA. DEL CARMEN 
QUINTANAR JURADO, ROLANDO 
GARCIA Y J. GUADAUJPE GRANADOS, 
teniendo como reapueata diatintaa reunimes · 
del propio edil ALFONSO BAU.ES1EROS 
NEGRETE coolegisladorea a quienes explicó 
en un deaa)'UDÓ las ''bmdadea" de la~. 

Otra argumentaci6n palita y ya pOr el dipu
tado JOSE MORENO ~OBEDO, fue m el 
sentido -que no se halía cumplido cm lo 
establecido en la Ley Orpnica Uunicipal re
cientemente aprobada por la legislatura, para 
la cmvocatma de la reuniln que efectu6 el 
cabildo y para la c::onfonnaci6n de lu nuevu 
delegaciones y el desmembramiento de otras. 

Por su parte los legisladores priíataa recmo
cieroo que efectivamente se aplic6 la Ley 
antigua y no la nueva en la reuní& del cabildo -
del centro, raz(n por la cual .recomendarían al 
Ayuntami,nto que la tuvieran como no reali
zada y se Convocara a una nueva. 

Ademú;se expuso en elaeno de ccmisimea 
de la C6mara de Diputados por parte de los 
funcionaJ:ios municipales RODOLFO 
GONZALEZ LARRONDO director de urba
nismo y AGUS1lN CHACON de planeacil:ñ, 
que en lugar de ocho serían diez lu delegacio
nes que integruan nuestro municipio. 
u d~sión de dividir la delegación de Santa 

'R.01a 16urei'Ji para algÚn estratega pdfticodel 
sistema, seguramente le pareci6la mejor forma 
d~ enfriar la propuesta paniata y de un grupo de 
pe~ ~e dicha delefl~~ que .pretendían 
se conVirtiera en el .mUDlapto 19, ato embargo 
puaron ptt alto la reacáál que habría de 
auscitarse én la delegación. 
Aaílu caras tenemos que se ba reconformado 

el Canit6 Pro Municipio de Santa ROl!& de 
Lima, que dirige el pmtor JUAN MUNOZ. 
quienes preparan una serie de proteatu ante la 
ya inmine~ desici6n del cabildo, protesta 
que está siendo acogida ptt la mayoría de la 
potiaci6n de dicha delegaci6n. 

Ea mú butaría qu~ los estrategas priístaa, se 
dieran una welta por el lugar de l01 hechos y 
vieran que la media políticamente está equivo
cada y ,PI'opiamente de aprobarse por el cabildo 
muniapal, el Revoh,1cionario Institucional ca
taría cavando su propia tumba en el municipio 
de Quer6taro y propiamente estarían entregan
do la capital del estado a los panistu (\UC no 
han po<~~do que se lea reconozca su triunfo, 
preasamente r.:-- esa ~:eaerva de "voto verde" _ 
que tiene el priísmo en la delegacion de Santa 
Rosa J6uregui. · 

Ea Vox-Populi de los avecindada~ en Santa! 
RosaJ6uregui, que encaaodedaraela divisi6n 
y se lleven unas;pueNos para que dependan de 
Buenavista que apenaa ea una ranchería, no 
votar6n por el Partido Revolucionario 
Institucional como un voto de caati~o a tal 
decisiál, incluso esta expresiál también ~ 
en boca de los mismos pobladores de 
Buenavista. 

Lo que debiera hacer el municipio ea crear 
programu de mayor atenci6n a la zcma rural 
que se encuentra por la zcna y no únicamente 
quedarse en el pnmer cuadro de la ciudad, ya 

Panorama 
Político 

AlfredoBotelloMontes 

+El PRicava su propia tumba 
+ FJ PAN puede capitalizar 
+ Marcha atr' del cabUdo 

que ea inccmebible que no obstante ser una 
zona baatalite extenaa y doode ie encuenctra 
enclaVádo lo que di6 origen al primer ejido en 
M6xico, no exiata un Departamento de Deaa
rrolloRural, ya_que para quienea6nicamente 
pisamos banqueta, pe11181001 que el munici
pio t&mina en Universidad, COostituyentea, 
Tec:nol6gico y Circunvalaci6n. 

Lo sano sería que no se tanara una deaiciál 
apresurada y mediante plebiscito se tomar6 el 
sentir de l01 habitantes de esa zooa, nadamú 
que deagraciadamentela figura;:!,f,ebiaci.to 
fue eliminada del pr_oyec::to ori · del pro
yecto de Ley Orpni~ Municipal que ~a 
presentada ante la leJislauua y 11 se reqwnua 
en todo caso la cieaci6ñ del municipio 
d6cimonoveno, que cm valentfaae enfrente t 
se realice. 

DIMES Y DIRETES DIPUTARII..FS. 
En la semana anterior se efectu6 una seai6n 
extraordinaria de la C6mara de Diputados 

· local,dcmdesediscuti6larformadel<'ltextos 
coostituciooalea inmer1101 en la llamada Re
forma Política Flectoral. 

Allí hubo las acusacimea de la diputada 
pepesista MA. ANTONIA PEREZ SOSA, 
arremetió duro en OOQ~a del Revolucionario 
Institucional y Acá6n Nacional, a quienes 
acus6 casi de ''maridaje" en la reforma electo
ral, secundada por el Partido del Frente 
Cardenista de Reconstrucci6n Nacional, sa- -
tiendo al quite de ambos instituta~ políticos 
loslídrzea en lu ftacáonea BRAUUO GUE
RRA MALO y JOSE MORENO 
ESCOBEDO. 

Realmente la seaiál fue de mrzo tdmite 
legislati-vo, ptt que el debate a fcmdo y la 
negociaciln se di6 directamente en las cúpu
las federales, donde tuvo un importante papel 
el diri4ente nacional del Revolucionario 
Inatituaooal FERNANDO ORTIZ ARANA 
y el caai-queretano DIEGO FERNANDEZ 
DE CEV AILOS. -

Ahora se preparan los legisladores lócalea, 
se preparan para conocer de la minuta en la 
cual a cmtiene la reforma del tan llevado y 

· traído artículo 82 de la Constituci6n General 
de la República, mediante el cual se permite a 
los hijos de padre o madre méxicanos, poder 
upirar a la presidencia de la República en la 
inteligencia de '{UC deber6n tener cano mfni
mouna reaideoaa efediva de 20añ01 y con la 
salvedad que lar~fonna entrad en vigor hasta 
el año 2000. Seguramente en la discusi6n y 
aprobaci6n de dicha reforma, nuevamente 
aflorar6n los dimes y diretes entre los diputa
dos, principalmente cm las impugnaciln de 
la pepesilta y el perredilta. 

Cabe destacar que quiz6 se fue con la finta 
el diputado ENRlQUE GONZALEZ 
GONZALEZ. cuando la pepesista MA. 
ANTONIA PEREZ SOSA propuso una mo
ci6n suspensiva para la discusiál de los artf
culOI constitucionales y al momento de la 
votaci6nlo hizo en favor de la propuesta. 
EncasoquelodeOONZALEZGONZALEZ 

haya sido una actitud premeditada, quizá apa
rezca ea la sesi6n extraordinaria para la refor
ma del 82 constitucional, alguno o a1$0Dos 
priístaa que no voten en favor, para seguu con 
lo acontecido en el Ambito federal, y de suce
Jer eso sería bueno que su voto fuera razona-
do en la tribuna. · 

DÉ TODO UN POCO 
Para nadie es un secreto que el programa total 
de la administraci6n salinista lo ea el de Sdi
daridad, que hoy por hoy está a cargo del 
Secretario de Desarrollo Social LUIS 
DONALDO COLOSIO MURRIETA, e in
cluso seguramente se pretende trascienda más 
allá de lo sexenal ... Y precisamente quien le 
está danto sustento ided6gico al programa, ea 

el ex gobernador queretano MARIANO PALA
CIOS ALCOCER al frente del Cmaejo Coasul
tivo, organismo que está .coofonnado de manera 
plural ... Se iniciaron con esperanzas el nuevo 
ciclo eacolar y existe el inter6a para que se dejen 
atrú pr6cticaa de auscntismo ptt parte de los 
maestros... Se eafumaroo 4 mil ejemplares del 
Nuevo Reglamento de Tr6oaito que pr6xima
mente entrar6 en vigor, sin embar¡o cano ~ 
falta un poco de mayor difuaión entre.la ciudada
nía, por lo Cual el capitán ADOLFO VEGA 
MONTOTO ya ha ordenado la impresión de otro 
tanto .de ejemplares ..... ~~ de Estado le dieron 
a J. CRUZ RJ\IF.RA PEREZ y el diripnte nacio
nal del PártidoDem6crata MexicanoMARCFLO 
GAXIOLA envi6 al celayenae MIGUEL AN
GEL JORRES LEON que a leguu se vé que no 
conoce la realidad de su partido en nuestro estado 
y del estado .en sí ... Se asegura que quienes le 
están moviendo el tapete al dirigente el "Gallito 
Colorado" sm los e]t-dipu!ados plurinuminalea 
MAGDALENOYANEZHERNANI>EZYJUAN 
LOPEZ MARTINEz. quienes ya probarcm lu 
mieles del sistema y parece ser que quieren llegar 
a ocupar una curul aún cuando sea fQCal ... Por lo 
prooto el líder pedemiata prepara una defensa 
ante la Comisi6ndeHooor y Justicia de su partido 
ptt las imputaciones que se hacen,en su contra ... 
lo que áerto ea ~e l01 pedemistu no aplican ese 
dicho que dice ' ser poco el amor y deapediciarlo 
en celos" ..• POiible visita-del presidente CAR
LOS SALINAS DEGORTARI aaueloqueretano, 
dentro del prop-ama de la semana nacional de 
Solidaridad e mcluao se dice m árculos bien 
enterados que realizará una marcha denominada 
de la Solidaridad que podría partir desde la plaza 
de los Gundadorea construfda en el gobierno de 
RAFAFL CAMACHO GUZMAN ... Problemu 
van y problemas vienen, en el Cmsorcio de 
Zimapán, sin embargo los trabaja~ de oosntrucciál 
de· la presa e hidroelécrrica van conforme a lo 
programado y afortunadamente las 
tnconformidades coo los campesinos se han re
suelto. de manera satisfactoria... Algo debieran 
realizar las autoridades para desalojar a los 
trasveatis que noche a noche, hacen su centro de 
operaciál en el Jardín Zenea, lo que ea un mal 
aspecto para los.-uristaa que quieren J?88ar una 
noche tranquila recorriendo el centro histáico ... 
En una buena acáln la presidente del Tribunal 
Superior de Justicia en el estado, ' SONIA 
ALCANTARA MAGOS, prcsent6 ante el Foro 
de Abogados queretanos, la canpilaci6n deleyes 
de orden penal y civil, así canoadministrativoque 
a_plican en las dependencias de ese poder judi
aal ... Mucho ojo deben tener las autoridades 
municipales, ya que se corre el riesgo que con 
motivo de las fiestas patrias se incremente el 
número de canerciantes ambulantes, máxime 
despu6s del desalojo que sufrieron en el primer 
cuadro dela ciudad de-México ... Nuevamente ha 
sido emplazado a huelga el Ayuntamiento 
sanjuanense, sin embargo existe buena diilposi
ci6n del edil SALVADOR OL VERA PEREZ, 
para que se llegue a un arreglo satisfactorio ... 
Fuera manos de la política, de parte de la~ _ .leer
dotes, instruy6el Obi'fOMARIODEGASPERIN 
GASPERIN, yaquesulabor ea eminente pastoral ... 
Momentos dramáticos se cst6 viViendo en ~1 
campo, por la descapitalizaciln imperante ... exis
ten algúnos ganaderos de abolen'go que están 
vendiendo al rastro sus animales ... Merecido ho
menaje recibi6 el maestro MANUEL LOZADA, 
por parte de las autoridades educativas y guber
namentales del estado ... ·el maestro Lozada ha 
sido formador de muchos queretanos en el arte de 
la oratoria, entre ellos cuente a FERNANDO 
ORTIZARANAy al propio MARIANO PAlA
CIOS ALCOCER ... Mú que sa~pechoso el au
mento del padr6n en la ciudad de Ouerétaro en un 
50 por ciento, ea de preocupaciál para el Partido -
Revolucionario Institucional, ya que no es un 
voto cautivo, sino un voto pe.nsante q,ue vendrá a -
acudir a las urnas de manera cmaente en su 
mayría y mú que persooas buscarán plataformas 
políticas ... de allí que la Fudaci6n Cambio XXI 
que dirige el sénador suplente LEOPOIDO 
PERALTA NA V ARRETE est6 trabajando fuerte 
en la cooformaciál de la plataforma electoral 
estatal para el 94 del Recolucionario 
Institucional ... Por hoy ea todo, me despido de 
Usted, no sin antes hacer la pregunta habitual 
¿Qué importante empresario está en la esfera del 
PAN, en espera de q_ue sea invitado para conten
der por la presidenaa municipal? 



Plantean perredistas derogar el CEIPE 
y promulgar la Léy Democrática de 

la Voluntad y ,el Voto Popular 

& un documento entregado a la Co
misión Electoral del Estado por Pa
blo Gonzál.ez-Loyola ~rez. Ramón 
Martínez M6ndez y Enrique Becerra 
Arias, a nombre del Partido de la 
Revolución Detnoa6tiéa, proponen 
la abrogaáón del actual Có<ijgo Es
tatal de Instituciones y Procedimien
tos Electorales y la promulgación de 
la Ley Estatal Democrática de la 
Voluntad y el Voto Popular. 
Colat«Jalmente, demandan modifi
caciones a la Constitución Política 
del estado, a la ley de Educación, a la 
Ley Orgánica del Poder Judicial del 
Estado y a la Ley Orgánica de la 
Proauacluía General de Justicia del 
~ todo dio encaminado a esta
blecer una plataforma que garantice 
el respeto de la voluntad popular. 
Proponen la creación de la 
Proc:uiaduría Estatal de la Voluntad 
y d Voto Popular, aaf como la incor
poración de un capítulo en el Código 
Penal, que contemple los "delitos 
C9J1tra la voluntad y el voto popular'', 
ademAs de otras adiciones a la Ley de 
Responsabilidades de los Servidores 
P\iblicos. 

Plantean, ademAs, que la nueva le
gislación electoral disponga como 
plazo máximo para conooer resulta
dos de comicios un tiempo de 36 
horas, ademAs de que desde el nivel 

Los libros de mstoria 

escolar básico se de instruc:áón esco
lar para sensibilizar sobre derechos 
políticos, con la finalidad de promo
ver "una cultura educativa que forme 
y . capacite a los queretanos en el 
derecho del voto popular''. 

En una extensa exposici6n que abar
ca 17 cuartillas, y que fue presentada 
para ser leída como ponencia en el 
Foro e~, misma que fue en
tregada en nuestra redaoci.6n la no
che del viernes 3, los perredistas pro
ponen la incorporación de la figura 
del referendum, mediante el cual la 
autoridad se obligue a someter a con
sul~ asuntos diversos de inter6s p6-
blico. 

Plantean tambi6n una reglamenta
ción espeáfica para el financiamiento 
de los partidos políticos y para el 
aoceao de los partidos a los medios de 
comunicación. 

Más adelante, plantean que los ór
ganos electorales no sean dirigidos 
por funcionarios del gobierno ni mi
litantes de panidos políticos, sino 
que est6n a cargo de "ciudadanos con 
reonocida honorabilidad y capaci
dad, sin militancia partidista, sean 
quienes dirijan y coordinen los orga
nismos, gaanti.zando actuar sin favo
ritismos de ninguna especie, sin con
signa o lfnea pdftica de ningtin agen
te externo al organismo, con honra
dez, lealtad e imparciali~··" 

¿El que gana pierde? 
Guadii.lupe ZárateMiguel 

El año pasado se cambiaron los 
libros de historia de primaria, dado 
que --ee dijo- presentaban defi
ciencias en contenidos y tratamien
tos pedagógicos que había de sub
sanar. Sin embargo, los nuevos li
bros causaron una pol6mica nacio
nal, y para enfrentar las duras aíti.
cas se organizaroo al vapor foros de 
análisis en todo el p;ds. Los resulta
. dos convalidaba& las posturas en 
contra de los textos, por lo que se 
anunció la decisión-de llevar a con
curso ptiblico y abierto la elabaa
ción de todos los libros de texto 
obligatorios. , 

Pue una solución bien~ recibidll 
por la opini6n páblica en general y 
por una parte representativa de es
pecialistas. Aunque tambi6n hubo 
vooes discordante& que cuestiona
ban los concursos en sí, el escaso 
tiempo de los mismos y la función 
de las dependencias oficiales ocu
padas de la investigación científica 
y pedagógica que existen en el país 
(induao dentro de la propia Secre
taría de Educación P\iblica), si ni 
siquiera son capaces de elaborar 
libros de texto de primaria. 

Importante fue induir en los con
cursos al libro de historia y geogra-

ffa de cada uno de los estados y del 
Distrito Federal. Los textos elegi
dos serían obligatorios para el ter
cer año de primaria. Corrió el tiem
po. 

Los concursos se realizaron, se 
cumplieron los plazos; hubo gana
dores y los libros seleccionados fue
ron dados a CQnocer al ptiblico, sal
vo los de historia. Tras el retraso la 
~bade, los libros triunfadores de 
historia de cuarto, quinto y sexto no 
serían publicados, pues los autores 
-tiC dijo- no habían corregido 
satisfactoriamente las fallas obser
vadas por los jurados. La historia en 
este país no es cosa del pal!ádo sino 
un candente problema de actuali
dad 

Esto fue de los libros nacionales, 
pero ¿qu6 pasa con los libros triun
fadores de los estados? Sabemos, 
por declaraciones ptiblicas, que hubo 
en Quer6taro un texto elegido. Poco 
o nada sabemos de los autores y de 
su contenido. ¿Este libro se entre
gará en el presente ciclo · cacolar? 
¿Por qu6 tanto silencio? ¿El que 
habla ¡:ierde? Entretanto, ya arran
có el año escolar. ¿Qu6 van a ver de 
historia los quinoemillones de alum
nos. de primaria? 

. "Ha~ •• alo la polmlka rae por los textos de •lstorla pabllcados; •••• por la 
decl!il6a de ao pabllcarlos. Los debates ... sido dlrereates, pero ea ... ._ c.. 
••• d ado •• saldo de fnstradóa". Pablo Lat f 

Extrqñamente continúan sin drenaje en el orimer cgadro de la clpdad 
.Navegan los vecinos de Nicolás Campa en el 
caudaloso río de las promesas incumplidas 

La calle de Nicolás Campa es una 
de las tantas que atraviesan por 
completo lo que conocemos como 
el primer cuadro de Querétaro. 
Desde Avenida Zaragoza basta 

· Avenida Universidad podemos 
transportarnos sobre Nicolás 
Campa ya sea para llegar a un 
extremo a otro o, simplemente, 
interceptar Madero, Pino Suárez 
óArteaga. 
El reconido por esta antes calle, 

llamada por algunas vecinos la 
calle de los hoyos, es sumamente 

interesante. Acompañan al tran
seúnte viejas casonas de adobe 
que enmarcan puertas en donde 
anidan las polillas de antaño de
notando la historia que hace eco 
en cada una de ellas. Las banque
tas angostas permiten una estre
cha comunicación entre las casas 
y la calle. Los diálogos son diver
sos: carros que golpean el terreno 
crean la música con la que convi
ven varias familias queretanas; el 
edificio en donde se encuentra el 
Centro de Salud convoca a una 
charla con el presente y pasado 
del tramo y, los comercios son 
punto de encuentro de las coma
dres y las no tan comadres de la 
cuadra. 

Así también, los compadres, 
encuentran su espacio en la canti
na El Crucero, antes llamada 
Barrio Alegre, desde donde se 
solía escuchar salsas, danzones y . 
rancheras ·que llenaban los hop
resdeNicolásCampa. Todavía se 
huelen el mole y la barbacoa del 
domingo -elaborada por el dueño 
de la vieja cantina- que era com
partida por todos los habitantes de 
la cuadra y algunoqueotro coladO 
a la fiesta. Todavía retumban las 
pisadas de los niños revolotendo 
entre la gente mayor que se 
platicaba los últimos aconteci
mientos de la semana. 

En síntesis, el paisaje es florido 
y variado. Completan la vesti~ 
menta de la calle sus cuadras 
adoquinadas y dos no tan 
adoquinadas sino empedradas. 
Éstas: son las que se encuentran · 
entreArteasa y Madero:Lo signi
ficativo del detalle que hace a esta 
callesui géneris, nos llevó a inda
gar el por qué de este "toque 

. arquitectónico", creyendo, en un 
principio; en que eran las costum
bres o la historia de la ciudad de 

Por Patricia Roitman G. 

Querétaro las que hacían conser
var las piedras en ese sitio, reco
gimos testimonios de personas que 
habitan la zona desde 1953, 
aproximadamente. 

Los rumores hablaban que hace 
muchos años un ejército había 
pasado por allí y, por tal motivo, 
la gente no deseaba que se 
adoquinara la calle pues, de esa 
manera, las huellas de aquellos 
héroes de la historia habrían des-

aparecido y con ellas, gran parte 
del pasado de su gente. Estos ru
mores nunca se confirmaron. Lo 
cierto es que los habitantes de 
Nicolás Campa -específiciunente 
losqueseencuentranen1reArteaga 
y Madero- son víctimas de la ne
gligencia del AyuntamientQ de · 
Querétaro, los cuales no colocan 
el drenaje en la zona, mientras 
que a los largo de la calles los 
demás sí cuentan con éL 

En los días que la lluvia azota la 
ciudad -que es con balante insis
tencia- las casas se inundan por 
completo no dejando ap:eciar la 
diferencia entre calle y bánqueta. 
Para resguardarse de ello, la gente 
ha protegido sus viviendas cons
truyendo una barda de cemento 
en las puertas de éstas de unos 30 
cm aproximadamente. &to con 
la finalidad de que el agua no 
pueda introducirse a sus hogares y 
asínomojarsuspertenencias.Al- · 
gunos,comodoóa ConsueloAgui
la que reside hace treinta años 
allí, ha diseñado una barra de 
metal de un metro de laJBO por 
30cm de ancho que se quita y se 
pone cuando la ocasión lo requie-
re. 

Las demandas en espera de so
lución han estado siempre. En 
época del gobernador Rafael 
Camacho Guzmán. hace ya más 
de diez septiembres, hubo una 
junta de colonos con el entonces 
alcaldein, y en dicha junta se pro- · 
metía colocar el drenaje en la 
zona 1 pavimentarla: nunca se 
cumplió. En este sex4'0io las má
quinas constructoras trabajaron 
cerea de las cuadms empedradas 
dotando de servicio a las demás 
ya adoquinadas y a éstas dos oo, 
qui~ la esperanza de toda po
sibilidad de arreglo y buen servi
cio a la gente. También, hace 
veinte años, el Ayuntamiento hizo 
.recortar casas para ensanchar la 
calle y arreglarla; la gente cum
plió con su. parte y el -Ayunta
miento no lo hizo. 

l.¡¡. situación es bastante incó
moda para los inquili~Xls. Sus ca
sas se inundan a cada rato. Los 
hoyos dejados sobre la calle son 
tapados con tierra y "nomás dejan 
polvadero", como nos cuenta doña 
Consuelo. Todo esto.acarrea se
rios problemas: la acumulación 
del agua es un foco de infección 
latente y los daños materiales por 
las constantes inundaciones son 
cuantiosos. 

Pero como "no hay mal que por 
bien no venga", la creatividad del 
queretano de Nicolás Campa no 
se ha hecho esperar. La creación 
de oficios hace que las cosas san 
tomadas con más calma. Gracias 
a las inundaciobes pr<?Vocadas por 
la falta de drenaje hay jóvenes 
que se ocupan de transportar so
bre sus hombros a 'las personas 
que en días de 'intensa lluvia no 
pueden caminar o de plano no 
saben nadar. Hay otros que se 
dedican a levantar los coches que 
caen inevitablemente en las cola
deras que existen. Obviamente 
las remuneraciones económicaS' 
para estos salvavidas callejeros 
no se hacen esperar; unos pocos 
pesos, sean vieJos o nuevos, no le 
vienen mal a nadie. 

Los vecinos de Nicolás Campa 
vuelven a laqzarsuclamory espe
ran ser tomados en cuenta por el 
Ayuntamientro de de Querétaro 
para que los servicios que este 
prometeseancwnplidosconpron
titud para que las esperanzas no se 
ahoguen junto con tantas otras en 
ese caudaloso río de promesas sin 
cumplir. 

.¡. Los editores de • 
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y del . suplemento mensual Jtmanuer Cultural 
se unen a la pena de nuestro amigo y colaborador 

Agustín Escobar por la muerte de su madre, la señora 

María Teresa Ledesma Romero 

¡Animo compañero! 



La nueva subestaci6o tenclrá capacidad para ib&stecer a Ouerétaro y tres estados más 

.- Consume la industria el 7 S % de la energía 
eléctrica; las residencias sólo .el3 % : CFE -

"No haexisddo ni existirádesabasto de la 
energía eléctrica, ademú, el servicio dará 
abasto en los próximos diez años porque 
ya que se cuenta con el equipo suficiente 
y sobrado para abastecer a las residen
cias, al agro, a la industria local existente 
y a la que llegu~ en los próximos años", 
así lo aseguró elsuperintendente de Zona 
Centro de la Comisión Federal de Electri
cidad (CFB), Cuauhtémoc Suárez Meza, 
en un recorrido por la subestación 
Querétaro-Potencia, recientemente pues
ta en marcha. 

La nueva subestación, que dene, en su 
primera etapa, la potencia de 225 mil 
kilovados (kvs.), supera en capacidad la 
que desde hace muchos años está funcio
nando en el Cerro del tambor con una 
capacidad de 200 mil kvs. Dijo Suátez 
Meza que la subestación cercana a la 
zona industrial de Querétaro era suficien
te para abastecer a toda la ciudad y "con 
esta nueva subestación se ver' doblada la 
posibilidad de surtir las demandas de 
energía eléctrica, especialmente de la 
industrias nuevas que se están instalando 
en nuestro estado por la posible firma del 
TLC". 

Señaló además que después-de 20 años 

Por Heriberto Sánchez Parra 

de trabajocontínuo la CFEconcret6, hace 
dos años, los trabajos de interconexión d~ 
todas las subestaciones del país a manera 
de que al fallar una, pueda restablecerse 
rápidamente a los usuadosel servicio con 
ayuda de otra.subestación. 

La nueva planta distribuidora de luz 
eléctrica se encuentra a sólo 19 kilóme
tros de la ciudad de Querétaro, y a un 
kilómetro y medio de la comunidad de 
Los Angeles, en el municipio de Villa 
Corregidora (sobre la carretera libre a 
Ce laya). Según se dijo en el recorrido por 
las instalaciones, ésta es una de las más 
modernas ya que cuenta ron un sistema 
de cómputo muy exacto. 

Los sistemas de cómputo con los que 
cuenta son telecontrolados, es decir, no 
es necesario tener personal laborando en 
las instalaciones ya que desde cualquier 
punto de la ciudad, con este sistema, se 
pueden dar cuenta de alguna falla y repa
rar los daños de manera rápida. Además 
cuentan, gracias a los avances de la 
cibemédca, con una seguridad muy efec
tiva ya que denen, en caso de falla de uno 
de los controles, un pase automádco a 
otro. 

La segunda etapa para la subestación 
_ Querétaro-Potencia ya está iniciada y se 

espera teoninarla para el siguiente año. 
El proyecto es de que esta nueva etapa 
funcione a una capa~dad de400mil kvs., 
poniendo a disposición de los estados de 
Querétaro, Guanajuato, San Luis Potosí, 
Hidalgo y Michoacán, toda esta energía, 
haciendo un total de 625 mil kvs. en esta 
planta. 

Respecto a las empresas que gastan 
más energía en el estado, Suárez Meza 
·mencionó a las siguientes: Kimberly 
Clark, 45 mil kvs.; Vidriera, 12 mH kvs. y 
Celanese, 28 mil kvs. ' 

En un momento del recorrido se le 
preguntó por la distribución de la energía 
en la ciudad y el superintendente señaló: 
"El 75% va a parar a la industria, el15% 
al agropecuario, e11 0% restante se distri
buye en servicios, agua y residencias. 
Este úldmo rubro representa s61o el3%, 
por lo que es mínimo el coqsumo en las 
casas''. 

- ¿Y qué se hace con los que clandesti
namente udlizan la energía, por ejemplo 
en colonias nuevas o los comerciantes 
ambulantes? 

- Creemos que no es un robo, dijo 
Cuauhtémoc Su,rez, es sólo un 
"prestamo". En el caso de las colonias 
nuevas ellos tienen la necesidad y por lo 
tanto toman clandesdnamente la energía, 
ya después se regularizan. 

Dos asuatos illtensutes de la visita a 
la subestadóa 

Uno. Al finalizar el recorrido por la plan
ta Cuauhtémoc Suárez recordó un dato: 
"Hace unas semanas, cuando el goberna
dor del estado, Enrique Burgos García, 
estuvo cerca de ~sta subestación, inaugu
rando un hospital, le sugerí, '¿por qué no 
nos echamos un brinquito para que co
·nozca la subestación?' El no aceptó, pi
dió que fuera en otra ocasión y con más 
formalidad". 

Dos. Ya de regreso a la ciudad de 
Querétaro, en la unidad que nos transpor-

"El tiempo se nos vipo encima"; Acosta . 
Apresuradamente se· modernizan las 

gasolinerías de la ciudad 
La primera gasolinería moderna que dene 
Querétaro, es la "Zaragoza", clasificada 
en la cate~ría de tres estrellas. Lorenzo 
Acosta, director de ese estab!ecimiento 
indicó que el grupo empresarial a que 
pertenece pretende que las seis gasolineras 
de su propiedad en esta ciudad queden en 
la misma clasificación. 
Esas gasolineras son: Servicio Rodríguez 

Borgio, Servicio Querétaro, y Servicio 
Villa Corregidora; Servicio Consdtuyen
tes, que está a punto de entrar en opera
ción, así comoSuperServicio San Pablo y 
Zaragoza, que ya están funcionando. 
La clasificación es determinada de acuer

do con la tecnología, el esP.'cio con que 
cuenta y el volumen de udlidad económi

-ca. Una gasolinería de tres estrellas dene 
bombas que manejan cuatro mangueras 
cada UJ.I'l• dos ,de gasoli.na Nova y dos de 

Por Andrés VázquezHinojosa 

Magna Sin, tanquesdedoblepared, tubería 
de doble pared, bai)os limpios y cómodos,
cafetería; la gasolinería cuenta con sondas 
electrónicas que detectan cualquier fuga de 
combusdble en los tanques, tubos o bom
bas, por seguridad ante la eventualidad de 
una fuga mayor de combusdble. 

Acosta ·explicó que todas las bombas 
instaladas denen vanas válvulas, una de las 
cuales, por ejemplo, evita el derrame de 
gasolina en caso de que la manguera se 
"zafe" del tanque del vehículo receptor. 

En cuanto a seguridad contra incendios 
tenemos todos los extinguidores que exige 
Pemex, además todo el personal que labora 
en esta gasolinería está capacitada para 
controlar un incendio. 

Al ser interrogado sobre la causa de que 
la pn~ayoría.~élas gasoline~ce~rpn. 

simultí'neamente para hacer sus adaptacio
nes, el entrevistado comentó que Petróleos 
Mexicanos dió un plazo para su 
remodelacióq o reconstrucción total, "y a 
todos se Dós vino el dempo encima~. Al 
dempo, aclaró que estas remodelaciones 
forman parte de un programa de moderni
zación de todas las estaciones de servicio 
del país, y nada tienen que ver con la 
secuela de las explosiones de abril de 1992 
en Guadala)ara. 

Para facibtar esta modernización y debi
do a las limitaciones financieras de los 
concesionarios, explicó Acosta, Pemex 
ofreció franquicias y generó condiciones 
para que las gasolinerías mejor equipadas 
tengan mejores ganancias. El costo de la 
remodelación de una estación como la de 
Zaragoza es de aproximadamente un mi-
llón de dólares. ' 

u-...... 

taba, propiedad de la misma Comisión 
Federal de Electricidad, escucMbamos 
el noticiero "Para continuar", donde le 
hiciera una entrevista a Cuauhtémoc 
Suárez la reportera Carolina Cabrales. 
En esta entrevista, y refiriéndose exclusi
vamente al problema del ~·robo de luz" 
por parte de los comerciantés del merca
do "Bralilio Guerra Malo", señaló que 
estarían disp-qestos a usar todo el rigor de 
la ley (el ejército, sanciones h~ta de 6 mil 
nuevos pesos o encarcelamiento, mínimo 
diez días, según corresponda) con tal de 
que todos los comerciantes pagen el con
sumo de la energía que se roban al violar 
los contadores de luz. 
EpO.ogo.~En entrevista aparte, pero en el 
mismo noticiero, ellider de la Unión de 
Comerciantes Populares, Ernesto 
Gowlez Zaratustra señalaba que los 
comerciantes del mercado "Braulio Gue
rra Malo", no se roban la luz porque están 
conectados a comercios establecidos, no 
hay medidores, está mal planeado el 
mercado y adem's no se · han dado 
enfrentamientos con los representantes 
delaCFE. 

Reaentes patria& 
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La familia, factor de cambio en 
·México: Teresa Aran da de Orea 

Apoyos a servicios de salud 

"La geometña politica es pe1Vema: te corta las opciones y te 
divide en izquierda y derecha y de alú.tienes que optar y en eso 
yo no estoy de acuerdo", exprea6 la diputada federal panista 
Ana Teraa Aranda de Orea. 

En entlevista con este semanario, durante su paentación 
ante paDistas de este mUDicipio, la legisladora originaria del 
estado de Puebla comentó: "yo como mujer be tenido que 
enseiiara los hijos a queapoyenel trabajo de los pacba y a que 
baya una mejor intesraclcSn familiar, la política familiar es 

indispeDSable como factor de cambio". . 
Después de dar a conocer que ha realizaclo.cetca de 15 siras 

intemacionalesy96nacioaalesade1Úsdehabersidocaadidata 
a la pm¡idencia municipal de Puebla, Aruda de Orea eeialó 
que hay dos tipos de mujere.s: 1M mujeres de pretexto y las 
mujeres de compmmiao, "la mujer es muy eelllible a la 
situación b1UIWIIl y cuaado aeamos capw:es de ~aoc:erque · 
teneDl08 limi1antes entonces en ese momento ee geoera UD 

cambio en nuestra pe1110111, en aceptamos como somos". 
DijoquelamujerenM6xic:opaedeUepraser 

paidente de la república, que hombres y mu
jeres tienen que dejarse de daismes y ponerse a 
trabajar, eeial6 que las c:aracteristic:as de la 
mujer en política consisten en sacar lo mejor de 
si misma y trabajar en la disminución de sus 
defedos y aumentar sus cualidades, ya que 
desde la revolución y en los mitiaes del PAN la 
mujer participa en politic:a, "la mujer tierz que 
dar a luz y el parto será UD nuevo Mmco que ha 
sido alimentado coa democ:acia'~ CODCluyó. 

Festival~n 
El Chaparro 

Entle ellO y el 16 de septiemiR se llevará a 
cabo en la comunidad de El Cbapano el 1 
FC!Stival del luego Mexicano, bajo la o.,..mz.
ción de la Fundación Zuriel, orgaaización que 
tiene como fiulidad fuadamen1al fortalecer y 
difundir la eultura popaJar. La fundación, que 

1ambiin participa en la organización de fiesfas 
en San Mipel Tolimáu, tieae actividades im
portantes en El Cbapano, el Minlclor y Santa 
Cruz Nieto. 

Durante su visita a Querétaro, el 
secretario de ~bid, Jesús Kumate 

Rodríguez, entregó recursos del 

En la ciudad viven también muchos Diñas, 
todas ellos merecedoresdeentrañableaten
ción; verdad que no establece diferencias 
eneuantoa su aspecto antropOlógico: todos 
son seres humanos que evolucionan de 
acuerdo con el · medio social y 
socieconómico que les rodea. No en vano 
Aristóteles dijo: la ciudad. debe ser "un 
cuerpocompuestoporunnúmerodeciuda
danos que sea suficiente para proporcionar 
los medios r.tra vivir feliz", y aconsejó, 
como requisttos, que el sitio donde se ins
tale sea salubre y permita orientarla hacia 
levante o mediodía. 

En sus conclusiones afmna que debe 
tener los mayores recwsos y absoluta inde
pendencia. Pero olvidó tal vez que, una 
ciudad, cualquiera que ella sea, obtiene sus 
recursos del mundo agrfcola, pues es nece
sario ace~r que todOs los productos para 
•susostemmiento se obtienen directa o indi
rectamente de la tierra y quien la tra~~a es 
el campesino cuya condición social, dicho 
sea de paso, no ha variado mucho desde 
entonces. 

La ciudad moderna presenta alentadoras 
variantes en cuanto a la felicidad deseada 
por el filósofo. Fs verdad que sus integran
tes se bao constituídoconfonne a sus nece
sidades, enmareadas dentro de actividades 
comerciales y profesionales de toda índole. 
Por razones de mutua comodidad, se ro
dean de los medios que hacen llevadera la 

, existencia para dios y sus hijos. No faltan 
las escuelas, centro& de salud, bospitales, 
parques, juegos, etc. Todo en lamentable 

. programa "Hospital Digno" al 
. Hospital de San Juan del Río. 

Ante el inconmovible futuro de México-

El niño: entre la vida 
del campo y la ciudad 

Por DrenAr 

contraposición con la forma de vivir_ del 
trabajador del campo y los niños de nues
tras aldeas, donde aún se aprecian ilógicas 
privaciones, siendo como es, el agro, la 
fuente natural de aportaciones con que 
universalmente se cuenta. Por lo tanto, 
entre la ciudad y el cam~ existe (ba exis
tido siempre) ineludible mtenlependencia. 

La historia, siempre la historia, seJá el 
· medio por el cual conozcamos el futuro: no 

podrá el hombre sustraerse a su influencia 
para elaborar normas individuales que le 
aparten del irreductible proyecto de la na
turaleza. La obstinada repetición de los 
hechos a través de los milenios es, hasta 
hoy, claro testimonio de lo invariable de la · 
conducta humana. El avance que se nos 
concede, sen( imperceptible durante un 
lapso gigantesco, durante el cual la Huma
nidad templará su espíritu en ambiente de 
grandes conmociones. Entretanto, del buen 
uso que bagamos de la esencia somática 
que ahora se posee, dependerá el que me
joremos cada día y, así las cosas, el mundo 
actUal se depure a la medida de nuestro 
empeño. 

El por qué el hombre se aparta con gran 
. ~deloablesdeberescon~~ e~afie-

jos cánones, no es motivo de esta nota; sólo 
diremos que, en varios aspectos, otras em
presas tuvieron meritoria realizacJón en el 
puado, aún cuando la cultura de civiliza
ciones c:omo lá de los aztecas, por ejemplo, 
era incipiente; sin embargo encontramos, 
en la rama m~ca, cocnocimientos no 
excentos de justos y elevados razooamien
tos que, mú de una vez hicieron vibrar la 
conciencia de cronistaS de la época, quie
nes no eludieron la mención de ellos en sus 
anales. 

En el siaJo XV, antes de la llegada de 
Hemán Cortés y su ejército, hubo un perio
do de relevantes acontecimientos, tanto en 
lo científico como en lo social, de cuyas 
impresionantes dimensiones nos hacen 
conmovedor relato, historiadores como 
Francisco A. flores, F J. Clavijero y otros 
DO meDos destacados: 

"¡TJáeme una piedra preciosa!" "¡Dame 
una f!uma rica!"... De tal guisa era a 
petictón, antes de nacer el niño azteca, que 
los padres hacían a la partera, en candorosa 
y tierna manifestación de anhelo por la 
llegada del nuevo ser. 

De acuerdo con las normas que corres
pondían a un pueblo guerrero como el de 
n~tro& an..-dos,el niio era vipado . 

con espec.:ialatención; en sus primeros años 
era adiestmdo en juegos que le permitían 
adquirir fuerza y agilidad, como una razo-
nada preparación para futuras prácticas 
adéticas: la carrera, la caza, la lucha, el 
salto, el juego de pelota, etc., en tal grado sue los españoles, ya en nuestro suelo, 
sospecharon la inteJVención del demo· 

nio", sin tomar en .cuenta el esfuerzo ~ 
capacidad de los nativos, aplicados en be· 
neficio de los niños y jóvenes, con el afát 
de crear generaciones sanas y fuertes come 
garantía de sus instituciones. Si más tanlt 
átas fueron abatidas, ello se debió, no ¡ 

superioridad física, ni por la ventaja de la 
armas de fuego, al caballo o<a la confabu 
lación de los capitanes daxcaltecas con E 

enemigo, sino al so metimiento espirituya 
que fue, en realidad, la conquista definitiv 
y pacífica. Donde las armas &acasaror 
triunf6 el· dogma demoledor de sus sagra 
dos monolitos. · 

De la reatas hi~énicas, era característic 
la especial solicitud por la limpieza corpc 
ralqueincluíalacostumbrede"arrojarse; 
agua cuando estaban abochornados y s1 
dando". De ahí que los aztecas manifest 
ran determinada inmunidad para algun' 
padecimientos y que, la longevidad, fue 
uno de sus atributos. 

"Se cuenta que entre los toltecas, los d 
señores principales que los vinieron guia 
do en su peregrinación, Cbalcatzin 
Tiacomitzin, llegaron a pasar de cie11 
cincuenta años. Huemán, el astrólogo q .. f" ., 
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·-una buena acción 
,, 

~ ¿Y qué harás si Dios te hablara directomente y te dijera: 
•te ordeno que seas feliz mientras vivas"? ¿Qué harías entonas? 

Ridtanl Bada 
Por Javier M_ ata Maqueda 

La niñez es la mejor época de la vida, en la 
cual no se tiene responsabilidades, no se 
trabaja, se hace lo que a cada quien le gusta, 
es decir, se disfruta cada día que pasa, se 
aprovecha todo el tiempo para adquirir 
experiencia, y prepararnos para enfrentar 
nuestro destino. 

Existen muchOs niños que aprovechan la 
época de las vacaciones, para viajar, diver
tine, descansar, jugar, practicar algún de
porte, en1re muchas otras cosas. 

Pero también en Jos llanios, colonias y 
calles, de esta nuestra gran ciudad de San 
Juan del Río, viven, mejor dicho sobrevi
ven, una gran parte cantidad de niños, los 
cuales no-pueden disfrutar todo lo mejor 
que quisieran, las vacaciones de verano. 

Ea especial me referiré a cleros niños, 
que reaGzan una gran labor de servicio 
hacia toda la comunidad, en especial a 
todos aquellos automovilistas que trabajan 
o tienen la necesidad de acudir, por cuestio
nes de trabajo al nuevo parque industrial. 

Estos pequeños desempeñan la labor de 
un agente de tránsito, en el puente que se 
localiza en la colonia de Ran Rafael (colo
nia de las más recientes en San Juan del Río 
'1 que se ubica rumbo al nuevo .. n¡ue 
industrial), precisamente al inicio del nue
vo parque industrial, este puenteen su parte 
superior soporta la 'vía del ferrocarril y en 
su parte inferior permite el paso de lo& 
automóviles. 

La labor de estos pequeñuelos consiste 

en controlar la circulación de dicha vía de 
acceso, para ellos su horario de trabajo es 
de 8:00 a.m. a las 18:00 p.m., es decir 
trabajan diez horas al día sin percibir sala
rioalguno, únicamente reciben una módica 
cooperación que ciertos automovilistas, no 
todos, les ototgan. . 

No sólo realizan sú labor con gran civis
mo, sino '\ue además la llevan a qbo con 
granentusasmo y responsabilidad, IOgran
doconelloCJueendicholugarnosepresen
te algún aCCidente, ni mucho menos existan 
embotellamientos, como sucede en otros 
lugares. 

Su gran labor no recibe el pafO que 
merece, debido a que no tienen mnguna 
preparación, ni mucho menos ayuda de las 
autoridades correspondientes, si es que 
conocen la labor que estos niños han veni
do realizando. 

No espero que se les pague un salario 
mínimo, tampocoqueselesafiliealSeguro 
Social, ni mucho menos que se les propor
cione una beca de Solidaridad, unicamente 
pido a todos aquellos que circulan en su 
vehículo y que utilizan esta nueva vía de 
acceso hacia el parque industrial, valoren 
el trabajo que desarrollan estos pequeños y 
los apoyen económicamente, para que 
continuen desempeñando su laboreada día 
mejor. Recordemos: es mejor ayudar a 
formar y educara un niño el día de hoy y no 
reprimiryenearcelara unjovendelincuen
te el día de mañana. 

Las propuestas del Foro 
Ciudadano 

Me interesa comentar el desarrollo de la 
tercera sesión del Foro·para la refomít eléc .. 
toml en Querétaro, llevada a cabo el viernes 
27 de agosto en las instalaciones del Centro 
Expositor. Fue evidente la coincidencia 
unánime en tomo a la necesidad de brindar 
independencia y_ autonomía a los órganos 
electorales,.aunque.fueron variadas las posi
ciones con respecto a integración, mecanis
mos y operatividad real. Y también fue 
notorio el consenso en reconocer que las 
elecciones de 1988 marcaron una ruptura y 
plantearon la necesidad de una reformulación 
global del sistema político mexicano. 

Al dar inicio a ·la sesión, el secretarió de 
Gobiemo,JesúsRodríguezHemández, ma
nifestó que el anhelo de los foros es avanzar · 
"como lo indique la sociedad civil", siempre 
en orden al peñeccionamiento democratico 
enelestadodeQuerétaro,que tanta falta está 
haciendo. -

El primer ponente apuntó que la cultura 
del fraude no existe, solamente existe el 
fraude y advirtió que en 1994 tendlá que 
haber elecciones limpias, reconociendo la 
legitimidad de las oposiciones, y no d~r
tando la posibilidad de compartir el poder 
incluso con la oposición perredista. Planteó 
ta necesidad de elecciones impecables, en 
las cuales no haya intervención desde el 
centro (gobierno féderal). Por tanto en 
Querértaro se plantea hoy: ¿Qué modelo de 
reforma electoral debe seguir Querétaro? 
Aunque Querétaro presenta 2 puntos de 
observacion:verlocomounlabora1orioelec
toral experimental y "como un ejemplo a 
seguir'' dado que mantiene altos índices de 
civilidad política. 

Un cuestionamiento serio en este sentido 

es que en Quetétaro prevalece un serio anal
fabetismo político entre la ciudadania, que 
interesa propagar, dado que se 
representaromn ~nenciasdecalidaddentro 
deanálisishistoncos. Pero paradojicamente 
toda rNpuesta y participacion ciudadana 
(por mínima que sea) que aliente a la partici
paeión política de las elecciones del proximo 
aiio, indudablemente que irrumpe en un 
cainbo en el sistema político tradicional. 

En muchas ponencias proponian que la 
direccion de los organos electorales fuera a 
cargo·de dos importantea perSonajes: el go
bernador y el secretario del gobiémo, entre 
otros. La propuesta perredista, diferenció en 
este respecto al proponer que la comisión 
ses integrada por ciudadanos y gente de 
partidos; pero establecerla en su mayoria 
por ciudadanos. Antonio Hemandez pre
sentó una propuesta en documento suscri1o 
pordireccion estatal provisional dePRD en 
Querétaro, sobre los organismos electora
les, donde se demanda una verdadera refor
ma electoral con un profundo sentido 
democratico y se denuncia que los partidos 
de oposicion no tienen: ningun acseso a 
television (todos los espacios y momentos 
son dados al partido que tiene el poder). 

Todas las participaciones fueron impor
tantes; pero (entre Qtras) a mi me parecio 
demasiado relevante la perticipacion del di
putado federal perredista Ricardo Pascoe 
Pierce, politólogo integrante del equipo de 
campañadeCuauhtemocCárdenas. Pascoe 
insistió en la necesidad de que los procedi
mientos arrojen resultados legítimos y creí
bles, a fin de que los gobernantes sean ex
traídos de un ac1o basado en la voluntad 
popular. 

Michoacán: cuentas claras 
Julio Melchor 

El2 de julio de 1988 se cometió un doble 
homicidio con claros tientes políticos. F1 
asesinato Francisco Xavier Ovando 
Hernández y deRomán Gil Heraklez, tenía 
varios destinatarios a unos días de la con
tienda por la presidencia de la República. 
Con estas muertes, el sistema mandó un 
mensaje claro a sus opositores políticos y 
especialmente al Frente Demócratico Na
cional (FDN), a la gente de alrededor de 
Cuauhtémoc Cárdenas Solórzano y a él 
mismo. 

Xavier Ovando fue su Procurador de 
Justicia(1980-1981)ygentecercana,entre 
muchos otros; cuando ocurrió el nacimien
to de la Corriente Demqcnitica y el poste
riorrompimientoconelPRI.Xaviei'Ovando 
y su asistente panicular, Romin Gil, es1á
banencargados de la cuestión electoral y se 
supo (después del asesinato) que el 
portafolio de Ovanda( que contenía infor
maciónconfidencialsobreelfDN en aquel 
proceso electoraQ fue sustraído del auto- · 
móvil. 

La señal del sistema era tajante y no 
dejaba duda alguna: "no se estaba dispues
to a soportar competidores electorales". Fl 
asesinato doble cumplía el propósito gu
bernamental al ejecutarse cuatro días antes 
del 6 de julio de 1988. 

De ahí su gravedad e importancia. Y lo 
que resulta terrible es qlie el diseño del 
mensaje no ha dejado de estarse enviando 
de una manera sistemática: unas cuantas 
semanas después, en agosto, el mensaje fue 
nuevamente enviado. 

Ahora las víctimas. serían cuatro niños
jóvenes, nucleados alrededor del Partido 
Revolucionario de Jos Tra~jadores, PRT, 
que realizaban actividades políticas rela
cionadas con la defensa de la voluntad 
popular, que giraba en tornO al FDN, por el 
escandaloso fraude electoral del6 de julio 
de ese año. El mensaje siguió emitiéndose 
y a cinco años de distancia suman, por lo 

Uc sahct·cs escondidos) 
otras cosas 

FotGRnlla de J.-ulll Silva 

Es más fácil encontrar 
el origen de la lluvia 

que el sentido por tu amor. · 

HSP 

menos, 2SS militantes y simpatizantes del 
Partido de la Revolución Democrática, 
PRD, asesinados. 

Al momento del asesinato de Xavier 
Ovando y de Román Gil s.e sospechó fuer
temente que los autores intelectuales esta
ban incrustados en el gobierno de 
Michoacán y fundamentalmente de su go
bernador, Luis Martínez Villicaña. Sin 
embargo, la denuncia política "era insufi-

. ciente". Y fue basta e130 de enero de 1992, 
que se formó una fiscalía especial para el 
esclarecimiento de estos dos asesinatos. La 
responsabilidad cayó en Leonel Godoy, 
quien fuera secretario de Gobierno cuando 
CáJdenas fue gobernador de Michoacán. 

Franco Villa 

El Fiscal Especial LeOnel Godoy logro 
presentar una serie de pruebas para que se 
detuviera a José Franco Villa, ex procura
dor de justicia de Michoacán, a Eduardo 
Estrada Pérez y a Adolfo Suárez Terán, no 
por el asesinato de Xavier Ovando y de 
Romángil, sino por el asesinatodeGilberto · 
Huerta Fuentes, ex subdirector de la policía 
Judicial de Michoacán, cuyo cadáver fuera 
encontrado el22 de noviembre de 1986, en 
las cercanías de lrapuato, Guanajuato. Los 
entretelones de este asesinato en particular 
permitieron a la FISC81ía Especial capturar 
a Villa Franc¡) y a sus socios y acusarlos de 
este homicidio. 

La noticia de estas detenciones y de su 
trasladó a cáreeles ·del Distrito Federal, 
causaron conmoción en los medios spcia
les y políticos deMichoacán. Sin embargo, 
aún no estánesclarecidoslos homicidios de 
Ovando y de Gil, aunque se presume (o se 
debería presumir) que se está en la pista 
correcta para ubicar la autoría intelectual 
de aquel asesinato doble cometido el 2de 
julio de 1988. 

Martfnez Villicaña 

Carlos Ramírez, columnista de El Finan
ciero, destacó la presunta responsabiijdad 
de ex gobernador de Michoacán en tales 
crímenes, hace ya dos años. No fue él, el 
único en señalar a Martínez Villicaña. Y 
ahora, en todo esto, su nombre no sale a 
relucir, pero seguramente es cuestión de 
tiempo para que se sepa que tanto estuvo 
implicado este ex gobernador en los homi
cidios de Ovando y Gil,' ya que, por lo 
menos, hay 14 órdenes de aprehensión más 
en referencia al asesinato deGilberto Huer:.. 
ta Fuentes, y e.._ la investigación conse
cuente se obtenga más información. Por 
otra parte, queda claro como el sistema ha 
dejado de protejer a sus antes fteles servi
dores. Cosas de la política oficial y de sus 
diversos interes. 

José Franco Villa y sus cómplices serán 
regresados a Morelia, Michoacán, para ser 
juzgados. El juez que llevaba el caso se 
declaró incompetente. Se mete más pre
sión al caso. Por lo que se sabe, han sido 
acusados de homicidio calificado, secues
tro, portación de armas de fuego reservadas 
para ejército, robo calificado, abUso . de 
autoridad, delitos cometidos por servido
res públicos contra la administración de 
justicia. 

La investigaciÓn en curso (que ya cuenta 
con de.tenidos y con la identificación de 
otros cómplices) seguramente dará sotpre
sas. 



l{itiCOties (le Qtterétaro 
J psé'Antonio Resendiz l. 

Bata vez, como cada aemana, visitamos varios 
municipioa del eltado. Ahora fue la cabecera 
municipal de Col6nla que mC:'IIItr6 tener wa:..des 
problanaa de contaminaci&t debido a que m 
esta cabecera Qluniclpal abundan los 
en~ordadores porcinos que alimentan a sus 
llDlmales con pollos que han . muerto por 
enfermeddad. Resulta que este alimento al 
entrar en estado de descomposición, despide 
1>lores fetidos que contaminan el ambiente, 
oosa que se ha tornado insop<rtable para los 
llabitantea del lugar. Platicando con algunos 
mligos de esta poblad6n nos commtaroa que 
la misma Coordinaa6n de Regularizaci6n Sa
llitaria se ha declarado incompetente para vigi
lar y controlar a loa engordadores porcinoll, que 
llan hecho c:aao omiso del llamado de las auto
idades. Dicen loa enterados que este sistana 
:le alimmtaci6n para los porcinos, nado m la 
llec:ina municipalidad de Ezequiel Montes, en 
:londe tambi6a·utilizan los pdlos muertos para 
. a engorda del pnado que ahí producen. Por su 
mte d alcalde de Colón, Hugo Cabrera R~ 
llegur& que tomará cartas en d asunto y que 
aduara con seriedad en contra de todo aquel 
,roductor de porcinos que continue 
ilimmtandolos con pollos que provienen de las 
res granjas que existen m func:i6n m d lugar. 
l'rec:i&amente una de las preocupaciones del 
:dil en sus tiempos de campaña, fue la de 
xmtrolar la cria y engorda de ganado pac:ino, 
llf como edlcar ·a los ciudadanos que tengan en 
1111 all&l chiqueros y este tipo de animales. 
;oto falta que sus promesas se hagan realidad, 
xxque un municipio de tanta tradici6n. como ea 
'1 caso de Colón, no puede ·pasar por tanto 
1roblema de contaminación, pero lo grave no ea 
:oto la cmta.minaci6n, tambi6n existe d riesgo 
le que ~a producc:i6n porc:icola este enferma m 
'1 mon~~mto de su sacrificio, y no quiero peaaar. 
(Ue los eolonmses OOiliUIJli!D carne de puerco 
'n malas condiciones de sadfdad, porque ya se 
La dado de que el municipio existe gente que. 
l8dece c:istioerOOIIÍs, una enfmnedad que ataca 
il cerebro y que es iilcurable si no se atiende a 
iempo y que es mortal por necesidad. .• En San 
osquin la afluencia turiltica cada día ea máyor, 

sin embargo platicando con d alcalde 11moteo 
Martfnez P&ez nos dec:ia que falta infraestruc
tura para atraer a loa cientos de visitantes que 
llegan cada semana a conocer la zona arqueoló
gica de ranas, campo alegre y varios lupes 
mas que resultan una verdadera delicia por 
todos sus atractivoa. Desafortunadamente m el 
municipio existen pocos lugares m donde el 
turista pueda c.101eguir alimentos, hoapedaje y 
algunos sitios en donde se wadan los productos 
mas elementales. De verdad que ea una lastima 
que en un lugar tan atractivo como lo es San 
Joaquín no se cuente con presupuesto para 
llevar a cabo obras que atraigan al turismo y que 
no existan lugares m dcmde se pueda conseguir 
algo tan importante como los alimentos, ojala y 
-gente inversionista ae preoaape por invertir m 
esta cabecera porque estamos seguros que si lo 
haca! resultará un verdadero negocio en estos 
momentos, y a futuro ni se diga. varios comer
ciantes de Tequisquiapan siguen violando los 
precios oficiales hasta en un 40 por dento . 
Quienes mas lo haoeo son los comerciantes 
ubicados en d jardin principalM. FJ jardín de · 
Cadereyta de Montea muestra una mala imagen 
para la dudad debido a que sus ban<:a~ se 
encuentran praáicammte destruidas, algunas 
de sus calles no timen banquetas, d marcado 
esta lleno de basura y lu per101181 que waden 
productos alimenticios lo hacen en condiciones 
insalubres ... Sigue p6simo d servicio que p:es
ta la oompaiüa Tel6fonos de M6xioo en la 
cabecera municipal de Jalpan de Serra, las 
quejas se están multiplicando, a pesar de eso el 
servido sigue igual. ¿Qu6 no habrá autoridad 
que pueda remedar en partes las anomalías?, 
ademú de que abundan los cobros indebidos. 
Por d solo hecho de marcar se cobra y las filas 
de usuarios son muy largas. En fin, ¿donde 
estará la Profeco para ver si ea cierto que están · 
funcionando los tel~onos domiciliaria.? ... Del 
8 al 12 se llevará a cabo la tradicional Feria 
Octubre·93 en donde hab-a una serie de activi
dades deportivas culturales. Segén las propias 
palabras del presidente del Patronato Juan 
Zarazáa V~ dijo que se sigue trabajando 
en grande .•• 

Chivas. de Puerta de Enmedio, campeones 
rle la Liga Municipal de Fut~l de Colón 
la la Unidad Deportiva "lng. Javier Salinu 
1uevara" del municipio de Colón. se llevó a cabo 
1 gran final del Campeonsto de liga Municipal del 
utbol soccer, temporada 1992-93. Participaroo 30 
quipos, de los cuales 16 corresponden a primera 
LJerzL Los fimlistas de esta categoría fueron 
:bivu de Puerta de Eomeclio, que vendó coo 
!arcador 1-0 a Milm de Esuilanera, corollllldose 
ampeór!• En segunda fuerza contendieron el d&
omvo Col6n y DinaJ~U~~C&, el marcador global fue 
:por 7 favor el equipo deportivo Col6n, quedando 
omo campeón de segunda fuerza. A ls entrega de 
rofeos uistiió el alcalde, Hugo Cabrera R.uiz, así 

como el clmctor de la oficina de servicios publioos 
municipales Carlos Barróo HenWldez, ademú de 
~s Alvsres Guti~JreZ, seaetario del comite 
municipal del Deporte y Gabriel Herúndez 
Rodriguu, presidente del comiti del deporte. 

La encabeza el profesor F4uanJo Um6n Rosales · 
Fue constituída la organización .de 
Profesionistas y Técnicos de Tolimán. 
FJ prtteaor Eduardo Um6n Rosales encabeza 
la organizaá6n Profeaioniatas y T6aúcos de 
Tolimán, recientemente constituída m esta 
calxoera munic:ipal. 

La toma de protesta eatuw a cargo de diri
gentes del Partido Revolucionario lnatituc:iooal 
como el diputado Carlos Arvizu Oarda, presi
dente del Foro F..atatal de Profeaionistu y 
T6dlicos, d lea'dario de Aa:i6n FJectoral, 
Jea6s Feregrino, d secretario de Oesti6n. So
cial, Ra6l Noriega Ponce, d seaetario dd 
Frente Nacional de Organizaciones, Antoaio 
Herúndez Ramal y Jestia 06mez Gulll61, 
entre otrOL 

Durante la asamblea, el presidente del comí
t6 municipal del PIU, JoK Pmz Dondiego 
invitó a todos los profesionistas y t6cnisOI a 
que sigan por esas direébioes que han r,narca
do y de esa manera lograr los propoaitos ~e el 
partido requiere y que sig1111 oolaborando m 
beneficio del municipio de Tolimán. La dau
sura de los trabajos de la asamblea eatuvo a 
cargo del alcalde Rodolfo Martínez Sándlez, 
quien les exhortó a que continuen unidos "por 
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como el del CODJiaiOa.ado del PPS, que 
seiiala._ que en otma estados la fi~ del 
"coasejero ciudada.O" ha ~aultado wua 
nulidad pof11ue todos los ciudadanos tienen 
alpna preferencia ~lftica, sin em .. ..,, 

_~yo~ que el80 ~ 90 por ciento tanto de 
- partidos como de ctudadanos _Plantean que 

se apegue la figwa de conseJ"ro ciudada
no, que se incluya a la IOCiedad civil a 
traws de esta figura. 

Una afirmación contundente y clara: es 
falso. En este momento existe ni existirá 
múadelan~ una propuesta del goliemo, y 
despuésbacérUDforopata tratardea~n
tarquese hizo caso, seria hacer teatro. Mú 
bien, si esta acción se llevara a cabo, sería 
contrapoduoente.· _ 
-A la lúZ de lo que usted ha escuchado y 

taJnbi6n de acuerilo con su propia pereep
ción. ¿conviene o no conviene que el go

. bieroo se abstenp de intervenir en el con-

El. niño 
~ . ..,., 
los mlia conduciendo, tenía ciento ochen
ta afio:s cuando Uegaroa a Tollan; que el 
tolteca Iztacuauhtzin y su dama 
Quemllxochitl, murierondecientocincuen
ta aiml y que Calmecahua, uno de los ca pi- · 
tane~: tlu:caltecas que ayudaron a los espa
iolesc:n la invasión de México, vivió ciento 
treinta afi08. Nos aseguran que, dotados de 
UD magnífico órgano de la visión, lo conser
vaban bien basta la v~ez; que la calvicie les 
venfuara vez y que encanecían muy tarde". 
Laa:calamidaclessufridasdurante trecienbi 

afiOiide dominación: hambre, inundaciones, 
pestes, guems, fueron lacaasadesu debili
tamiento 6'sico y moral, dada la condición de 
pueblo sojuzgado. 

La raza desaparecía: hubo épocas durante 
las cuales fueron miles quienes morían de 
hambre o intoxicados por tratar de sobrevi
viralimen1indosecon carroña, oporel con
tagio de eDfermedades incurables y hasta 
entonces conocidos tales como la virnela, la 
cual hizo gmndes estragos en la población 
infantil. . 
El remanente de aquella tragedia tiene sus 

métútasis; el problema tiene ahóra diferen
tes ramfficaciolle&: los niños siguen mur' 'D
do. La eseasez y la ignontaeia de medio 
rural, es campo fecundo para el 
sosteoimoiento de ·IU eñdemias como el 
paludisMo, la- diseiltería amibiana, la 
uacinariasia, laa que por su caticter 
anemian1le, orillan a complicaciones que 
puedenhacedasmvemibles, mbimecuan
'do la aglCJmeración es una característica so
cial viviada de la dloza campesina en la cual, 
con frecillencia, se convive con animales 
domáticos. 

Es alú donde deben dirigirse las mejores 
atenciones~ La población campesina, co~ 

'''-'->- .E 

troJ de los procesos electorales? 
-Yo creo gue es necesario que el gobier

no sip teniendo ~rticipaci6n, como una 
~ del todo. Una ~ que ~ta 
coadyuvar, integrar y ~apaldir el tra .. jo 
9ue realicen los partidos polfticos y otras 

,mstituciones que-pUeden estar representa
das al interior. Sí es importante que no 
~ una sola decisión de una sola de 
laS partes, que pudiera ser el gobierno del 
estado... · 

- 1._Eato ha sido hasta ahora? 
- No, definitivamente no, yo creo c¡ue la 

estructura actual de la Comwónes plural y 
en cualguier decisióo Ji': se ~ Oámese 
mesas ~tivas de ca , comitá muni
cipales o distritales, los partidos tienen 
derecho a formarparte. Y en más de alguna 
ocasión, propuestas de partidos que han 
convencido sc:io aceptadas. 

- ¿Descartaría usted que el órgano que 
controla los procesos electorales quede al 
mando de UD sector ciudadano? · 

-Yo creo que debe ser UD equilibrio que 

parte mayoritaria del país, representa wia 
fuerza vital de incalculables proporoiones 
que, muy a pearde ocnstituirconstante res
paldo económico de la nación, el aislamien
to le ha creado una psicología propia deJa 
insuficientecomUDicaci6nenqueha vivido. 
Es la higiene, importante rama de la medi

cina que data desde los tiempos bíblicos, y 
que nuestros antepasados ejercían con 
acendrado celo, donde se halla la solución 
de uno de los aspectos búicósdel panorama 
rural, que puede plantearse en la siguiente 
forma: agua potable, habitación (tipo de 

. casas), higiene ,-JSOnal, alimentación ba
~cesda, sin discriminar, desde luego, el 
por muchos mal estimado maíz, en su tradi
cio~aprovechamiento de tortillas y atole. 
Uíla adecuada educación higiénica, asisten
cia. p~natal y, posteriormente, cuidado 
matemoinfantil. 
Es inaegable el empeño que, en este caso, 

aplican instituciones diversas; que reconoce 
la perseverante peaetración que, años va, · 
viene logrando en el mando agmrio la Se
cretaría de Salud, sobre todo en lo que res
pecta a medicina preventiva que favorece 
constantemente a muchos miles de niños. 
Sólo se aboga por la simultaneidad de una 
permanente campaña aatiluviana que ase
gure el saneamientó de grandes regiones · 
endémicas y, por tanto, una efectiva modifi
cación del medio en el cual se desarrolla el 
hombre del futuro. 

Cundo la atención que ~ba en niño 
rural, sea equivalente ala que ~be el pe
queño de la ciudad, así en el aspecto médico 
como en el paicopedagógico, para estable
cereo Q sanos e indeclinables principios que 
le encaucen hacia metas que sabti superar, 
podremos coafiar en que, las ancestrales 
privaciolle& ocasionadas por artifiéial eles
ajaste social, terminatin para sentar las ba
ses de un incoamovible México del futuro. 

Centro de copiado, Papelería y Regalos 

En esta temporada escolar no andes surtiendo tu lista a medias, 
aquí y allá, ven con nosotros los profesionales en papelería. 

"DE ALEN'' 
¡simplemente la mejor! ' 

Plaza Los Faroles, local lO Wdalgo y Allende, 
San J:uan del Río, Qro. 

permita trabajar de manera armónica. Con 
la ~riencia c¡ue tenemos de haber tmba
jado muchos aoos, inclusive como miem
bro de mesa de casilla, me he dado cuenta 
que sí es oecesario que haya equilibrio, a 
findequeningunafue~adeterminar 
por mayoría y q_ue imponer cual-
quier decisión. Te que procurarse UD 
equilibrioencuantoanúmeroderefie~ en 
cuanto a poder de convocatoria y conven
cimiento ya depende de cada uno de ellos. 

- ¿Qué tanto preocu~ al gobierno los 
altos niveles e absteDctonismo y el descré
dito en que se encuentran 1~ procesos 
electoml.eJ? 

-Mucho. En Ouerétaro si bien es cierto 
podemos decir que la última elección fue 
muy copiosa a favordellicenciado Enrique 
B~, más alli del60% frente al Pachón 
Electoral, no ~mos decir que esto ses 
una constante. Por eso la preocupación por 
que la ciudadanía puedá tener participa
ción y ha~a una ciara y vsdadera concien
cia y que los ~pios partidos, que son los 
acto~a prlnct~les,. no sean rebasados por 
la socieCJad civil. Y es preocupación de 
todos, incluyendo al gobíemo, que tenga
mos procesos pacíficos y tranquilos y cu
yos resultados sean transparentes e 
tncuestionables. 

Legislación electoral: 
YJCM 4c lq Mcjrgz 4 

acio del poda' de las fuentes de legitimación 
del mismo. 

F.ata propuesta ha llido siempre analizada, 
sobre todo· por el PRI como una propuesta ea 111 
coo.tra. Hoy qúeremos argpementar por qu6 
ca propuca fa'Wlrece tanto al PRI como al 
gobierno mimao. 

·El tleteriom tle la lepÚitÚIIId tlell'égimell, 
aceptado por el propio gobierno y por el partido 
en el poda', pue1 de o1ra manera no se e.xplic:an 
lu iniciativas de reforma actuales y puadas, se 
inicia desde finales de la·d6cada de losseseata, 
pero a finales de loa ocheata ae toma realmeate 
inmanejables. · 

La leshimidad está uociada a la credibilidad 
de los ciudadana~ sobre la legalidad del gobier
no y sobre 111 actuación. Al separar al gobierno 
de los 6rpnos electorales se permite que la 
legitimidad del gobierno C"ezca en la medida ea 
que 111 actuacillt se Yilora aialadameate de los 
resultados electorales pue1 estos 4ltimos 1011 
legitimados por 6rpnos indepaldieatea. 

Aisladameate IC impde un proceso de des
~ que a nadie CODviene, pero muctio me1101 
al gobierno (de oposición o prüsta), que se 
paa 8infpre por lo menos hasta hoy, dea
puá de los proceaoe electorales. 

La daluncia de fraude, ankl, ea y despu61 de 
los proc:aos electorale~, dellegitima al gobier
no, a loa partidos polfticoa (todos) y al rlgimea 
en 111 conjunto. La vieja idea de que lo impol
tante ca ganar, DO importa cómo, ya DO es 
Wlida, pues loa triunfos liD le~timidad 1011 

victorias ~c:aa (tanto para el PlU caño para 
la opoeiaón). 

Hoy, ea el ~entir ccmtm del ciudadano, si 
pna el PRI ea porque llubo fraude, li gana la 
oposicillt ea porque hubo alguna componeada 
(los C8IOII de Guanajuato, San Luis Potosf, e 
induao Cúh~ua lo confirman). 

La 6nica forma de legitimarse como gobierno 
'1 legitimar al aiaitema electoral ea 
tndependi.zando los órganos electorales del 
gobiemo. Poc ocro lado, caca propuesta no time 
Dinglln c:atider novedoso, pues ea la mayoña 
de fos países demoatti~ los órganos electo
rales IKil indepenclentea del gobiemo; un caao 
ClpCáfico ea el liatana electoral norteamerica
no. 

La terc:ua 1'8ZÓil por la c:ual la diaodacillt 
entre el gobierno y loa 6rpll08 electorales es un 
punto de retlenón y por lo tanto decide el 

- rumbo demoaitico de nuestro pafa, pues está 
asociado a la cultura polftica del menc:ano. 

Estudios realizados desde la d6cada de laa 
sesenta, tanto por norteamericanos como por 
menean~ han enfatizado en que la cultura 
polítié:a del meúcano es de apatía, patemaliata, 
sumisa, ea ~ el producto aéaico de 1Jn 

. gobierno aJltoritario. 
Sin embargo, a fulales del siglo XX el propio 

gobiemo ha reco:aoddo la necesidad de la par
dcipacióa política y soc:ial de loa ~exic:an~ ea 

. • - . - . ~ . ~ 

la medida ea que el patratalismo y la apatía han 
sido una forma de control, pero hoy parecen 
inadeauados no sólo por los COitol econ6mic:os 
lino induao polítiCXIII. 

Los programas de IOlidaridad, por primera 
vez incorporan cano pinc:ipio rector de ellos la 
participacillt y la organi:mc:ión de las oomuni
dadca donde se asientan los programas, y aun
que 1111 resultados han sido reducid~ han 
deJDOIItrado que los elemeatoa caractaflticos 
de la cultura política del mexicano, aU\ab ~ 
en IXIIltra del pro¡io r6gimea polftico, por la 
falta de participación y descoafi811D. 

Sin embargo, no poda;nos olvidar que el 
orip de la apaUa, de la aparente inmovilidad 
y del paternaliamo no ea un r&a~J> CODg6Dito de 
los mexicanos, sino que son adquiridos por 
aAaa de repreaióa, autoritarismo y sordeta gu
bernamental (Loaeza; 1990). No se puede cam-

~ biar la cultura sin cambiar faa formas de acción 
política; loa proce101 electorales constituya~ 
una de de las acciones privilegiadáa de la acción 
política, quizá la más importante si se piensa en 
t6rminos de la propia permaneacia del siatana. 

La demoaati:mc:im de los proceaos electora
lea pesa necesariamente por el involuC"amiento 
de miles de pmonas comunes y eorrimtea que 
part!.c:ipea desde funcionarios de casilla hasta 
miembros de los 6rpnos electorales; ala em
bargo, el nivel de participación ea muy bajo y 
casi siempre con elemeatos de prelión reales o 
ficticios, pue1 no existe una condeada dara de 
la importancia de la participacióa, "puea ea 
todas formas gauas el PRI". 

la independencia del gobiemo de los órganos 
electorales, permitirá paulatinamente UD pro
ceso de profeaionali:md6a real de los miem
bros de lu diferentes instancias electorales y 
UD proceso creciente de coo.cientizadón sobre 
la importancia de la participación en estas 
orpnizac:iones y por tanto, de legitimación de 
los prooe<imientoa electorales. · 

1.- & la poaea.cia no hanmaa meacióaa la propueata 
pdísta de ampliación cid Seaado a 4 mianbraa por 
entidad" defos cuales 3111rin de mayoría y el cauto 
de ~cióa propotdonal, aolamente que:an011 
me:~e~onar que~ ea muy difícil uber cuQ delu 
doa pdnapalea fuerza opositoru 1e favorectri má 
con la propue&tl, Jo cierto ea que le ckmocDcli no 1e 
wñ &vorecida pues, ade:nú de llipifiear un me. 

- mentodd lOOporaentoenel COito{quelosaudadl
naa ~pm011) en ulariaa y pratecioaea delosuneYW 
aeaedorca( que IODJDDyaJtoa por aedo), )orea) e&_<¡ll_e 
en d peor dele. ca-,lli serepiteloaucecldoea 1988, 
d pertido en d gobierno tendría coo d 50 " de la 
vctacióa el 88 por dento de Jo. volxl8 en el Seaedo; ea 
deár,noaaíarúle,jofiel deloquelemilidaclelectonl 
~yen el mejOJ'deloa~el plltidoaobeman· 
te tendría el 75 por aeato de la& volxl8 dd Seaado, 
indepeadicatemmte dd porceataje alcanzado ea Ju 
umu. 

2.- Bn parte porque en eatemomeato e6Jo sedi.éute la 
modifíeedóaa lit Conatitudóa y no a la Ley Blectcral, 
doade se erpecifica • Ju mianbraa CJ1IC integran 1011 
órunaa elecknlea, pao tambi& p«quela propue&tl 
-~PRi f&~Y~· - _ _ -.: . _ • 

t 



) ~ . . 
Ouerétaro s_e enqmiiJa_a un sitio de vanpanlia DácionaL dice Jesús Kumate. secretario de Salud 

La sa!ud, asunto de primer orden en nuestra 
ad-ministración: el gobernador Enrique Burgos 

"La importaa.c:ia de .evisar y aualizar nues
tras condiciones de salud es fundamental 
porq:g¡ si ao asegununos la salud lo demú es 
.elativo", ex~ Enrique B~ Garcia, 
gobemadordel estado de Querilaro al sosfé
ner una .euaióa seCtorial del Comité de 
Plaaeaci6a deJ DesatTOllo del estado de 
Querélaro(Copladeq),eventoencabezadopor 
el secretario de Salud, Jesús Kumate 
Roclri~. 

Después de eawneiU' los priacipales retos 
a los que se enfenta la~ queretaaa ea 
el maroo de los cambios que se aveciaaa para 
el país en geneml y para el estado de fC?rma 
parlicular, B1J1808 Oarcía señaló que hay que 
ver las profundidad ui como el&eatido de las 
actividades destinadas al sedor salud, ya que 
"política y socialmente es UD tema relevaate, 
es tema de primer onlea''. 

_Posteriormente el gobernador del estado 
apuntó que "hoy podemos decirte al secretil
rio que en medio de nuestros contrastes -que 
subsisten-, ea medio de nuestras limitaciones 
-que las hay- ea medio de nutstras insuf"Jcien
cias -que sia duda alguna aftoiaD- podemos 
decir que hay trabajo y esfueJZo, convicción, 
unidad y que hay propuesta, y que ea este 
reaglóa de salud, Quetétaro y la sociedad 
queretaaa e8tá haciendo su mejor esfueJZo", 
concluyó. -

Por su parte, Kumate Ro~ dijo es 

m~ probable que al fiuli7.ar la ~ate 
administración de Carlos SaliDas de Gol1ari, 
Quelilaro ae poap a la vanguanlia de los 
estados c¡ue ao .sólo haa cumplido las metas 
ea matena de salud, sino que las haa rebasa
do, "ea la entidad, por ejemplo, la mortalidad 
pordiarreaseameaores de~ aios DO sólo 
se redujo a la mitad -que em la meta para 
1994-siaoque lo hizo en ua 60 por ciento, que 
la campaña de vacunación cuaplió coa lo 
program.adó, que desde hace aios ni hay 
poliomielitis y que baa bajado ea forma im
portante las infecx:iones de difteria, tétanos y 
sammpi6n", señaló. · 

Al dar la información ·sobre lu cuaus que 
han permitido cumplir coa las metas progra
madas, el secretario de salud dijo que c:uaado 
una sociedad (ieae resuelto una gran parte el 
problema del empleo, la comvivea.c:ia social 
es paáfica, la eclucacocSn de la poblaci6a 
tiene niveles adecuados y la infmesttac:tura 
sanitaria, de asua potable y el manejo del 
dlenaje es la que comspoade a la vida Dio-

. dema, en collilecueacia lu metas para el 
sectir salud son mú fáciles de conseguir. 

Posteriormente aseveró que "México se ha 
adelaa~do a los compromisos est.lblecidos 
en la Cumbre Mindial ea Favor de la Infan
cia", evento convocado por Carlos Salinas de 
Gortari y celebrado ea 1990 teniendo como 
.sede luNaciones Unidas. 

local, el~tario de Salud tocó la poblemi
tica de la desautriácSa. Sobre la cifra de 
infantes que mueren a consecueacia ·de esto 
óltimo, comentes: 

~ No hay una estimaci6a exacta porque la 
desnutrición es su~aceate a mucllaa enfer- · 
m~ por ejemplo, si UD niio mue.e por 
sarampión, pues efectivamente &e registra · 
que murió de esa enfei'IJlCdacl, pero segma
meate si DO bubiem estado desnutrido DO 

bubiem muerto, pero DO~ atribuii' a la 
. desnutrición que haya sido la cansa de su 

muerte. 
- ¡).a calidad de vida del país ha mejorado 

como para DO tener las enlenneclades de-la 
pobn:za? 
-No.~ enfermedades de la pobraa"VaD a 

seguir ea tanto que haya pobres. Por-eso es 
que el Programa Nacioaal de Soliclaiidad lo 
concibió el señor¡nsiclente deade el segunciQ 
día de su maadato -el dfa dos de cliciem'IR de 
1988- como UD coabate froatal a lapo~ 
o sea, dar más servicios a los que IDCDOS 

tiene a. 
Ea el mislllb evento informó que la esperan

za de vida del mexicano 70aiosea promedio, 
"es decir que lía crec:ido 30 respecto a los 41 
háce--ciacuenta aios; que desde hace tres años 

. ae se detecta IÚDgÚ8 caso de poliomielotis; 
ui como "mcionalizar aucstro sistema de 
salud y ha~do más eficiente, rec:upemr 

lúl-te·Q~ 

ea Favor de la Infancia;, ía instalációa del 
comité estatal de &epriclad pua el ~o de 
pla~ fertilizaates y sustancias tóxi
ca. Después de esta reunión visitó tres bos
pitalei; el Centro de Salud de la comuaidad 
de Los Ange~ en Villa Corregidora, el 
Hospital Materno lnfaatil y el Hospital Gene
ra~ en donde hizo donación de equipo. 

- Pa,a fmalizar, K~te Rodríguez destacó 
la importancia de que se instalam en al enti
dad UD comité para el control y el buen uso de 
plaguicidas, fertilozaates y_ sustaaciu tóxi
ca por que "además eJe evitar problemas de 
Salud ea la poblaci6a, el baca uso de esas 
sustaa.c:ias permitirá aumentar la productivi
dad agropecuaria, hecho que se traduciri ea 
una mejor alimentación· para los niños 
queretaaos''. 

rezagos, q_"'el ¡nsi- r-----.-----------------..., 

"Dar voz a los que no fienen v07!' ••• en 
apoyo a los débiles y desamparadbs. Esa 
era la consigna que teníamos en el prq
yecto de prensa alternativa del Centro 
Nacional de Comunicación Spcial 
(Cencos),enlaciudadcapital, una década 
atrás. Hoy este humilde periodista 
chita~, desempleado, acepta con agra
do la 'liberación" de su pluma en este 
honesto y democrático medio queretano, 
tras años_ de sobrevivir -sin vender sus 

·ideales- trabajando al servicio de la pren
sa oficial. 

Pero resulta que el rampante 
neoliberalismo en boga en nuestm patria 
no sólo hace chuza entre las clases popu
lares, sino que ha hecho pender la espada 
de Dam_ocles de la pauperización sobre
aquellos clasemedieros que nos negamos 
a aceptar el imán del billete-como leit 
motiv de nuestm existencia. Es por lo 
anterior que, a riesgo de parecer 
"cacerolo", tomo algunas de las impor
tanteslíneas de este medio para denunciar 
abusos, insensibilidad o burocracia. Es-

. toy. seguro que muchos se mirarán en este 
espejo. · 

Cerradas las pcertaS de wi trábajo asa
!ariado para este "anciano" de 40 años, se 

Y a en la ronda de preguntas y repuestas y al 
preguntarsele sobre la la situación de 
Quelétam a nivel nacioaal ea referea.c:ia al 
c6le~ Kumate Rodríguez informó qpe la 
entidad tuvo el primer caso de cólera en 1992 
y en cambio llegó a México ea 1991, además 
de que la tasa de ataque delcólemea Quelitam 
está muy por debajo del promedio nacioilal, 
'•de ma-.era que ea esto, ustedes DO tienen por 
qué sudar c:alentums ajenas", agregó.· 

Posteriormente, éa respuesta a 
cuestioaamientos de reporte108 de la prensa 

dente de llmpúbloca 
haeateadiclo muy bien 
y laa tenido esa visión, 
porque los ¡nsupues
tos del Sistema Nacio
aal de Salud baa aui
dn más que la infla
ción, o sea, que ha te
nido UD aecimieato 
real", concluyó. 

Algunos otros pan· 
tos que fueron trata
dos ea la reunión de la 
Copladeq resaltan los 
siguientes: Prognuña 
estatal de cpreveacióa 
y control de enferme
dades diarréicaa; la 
presentación del po
grama estatal de A(> 
ci6n Cumbre Muaclial 

Peripecias e interrogantes
de un clasemediero en apuros 

Héctor Castellanos G. L. 

~eocurriódestinar un terrenito y un rema
nente de capital para instalar un miniclub 
deportivo de carácter popular (mucho más 
útit¡p¡e las ali~nantes maquinitas de video, 
hoy por doquier cual vil plaga) .•. ¡un largo 
mes me tuvo esperandO la Secretaría de 
Desarrollo Urbano pam el permiso de Uso 
de suelo! Y -el colmo- 232 nuevos pesqs se 
dejaron pedir ... ¡justo cuando cuento peso 
tras peso calculando y temiendo que el 
proyecto pudiese quedar a medias! ¡no se 
vale! (y los trámites que aún faltanín) ... 

"Si usted no paga el recibo el único 
perjudicadosení usted mismo", me dijeron 
en la Profeco cuando el 564-13-64 estaba 
sotdo (el' el DF) allá J!Or octubre del año 
pasado, y yo dudaba s1 pagar o no por an 
servicio no recibido ... F.sa bella frase se la 
repitO yo ahora a mi compañera, aquí en 
Querétaro, ahora que el recibo del18-30-
36 ha llegado puntual después de haber 
estadoiaj~eaterestringidodu-

ranteeasi dos meses ... ¡lástima de publici
dad que se hace Telmex!... ¡lástima 
tambieén que el "liberillismo social" haya 
creado este monopolio privado en el im
portante rubro de la telefonía ... ¿no será 
fraude cobrar por un servicio no otorgado; 
Sr. Slim? · 

Otro escandaloso contraste entre la-retó
rica publicitaria y los hechos concretos 
sucede en la banca reprivatizada. En los 
ochentas mucha gente se rasgó las vestido-· 
ras por el pésimo servicio que ofrecía la 
balfca ·estatizada ... Como si ántes Jt') • 

hubierámos hecho las super ~las ... pero 
hoy estas instituciones siguen hablando 
demasiado de sus logros en materia de 
modernización_ mientras los cajeros siguen 
repitiendo a los desesperados 
cuentahabientes una fmse famosa hace dos 

. décadas: ¡no bay línea! ... en los umbrales 
delXXI. · 

Y ahora la CFE. .. ¡22 días para reinstalar 
• •• ~ • -- - ·-· "7 .... " • ~ .-- ~-· ...... ~ 

el servicio de fluido eléctrico! Eso no es 
del ten::ero sino del quinto mundo ¿qué 
nos pasa, seguiría preguntando el buen 
Héctor Suárez? 

Por otra parte, ·resulta fantástico que 
muchas gasolineras se estén remozando 
para ofrecer un mejor servicio y, sobre 
todo, una mayor seguridad; pero yo pre
gunto a Sectury a Profecosi las ordenan:. 
zassobreserviciossanitariosobligatorios 
y gratuitos en las estacione&deserviciQ'Ta 
babránvariado.¡Quesedenwiavueltecita 
por Zaragoza y S de Febrero .. .! 

Finalmente una observación de carác
ter más popular. Resulta invitable reco
noce~ los bajísimos niveles educativos de . 
las mayorías nacionales; en buena parte 
podríamos decir, como Perogrullo, que 
por eso estamos como eatamos. Sin em
bargo, dados los duros golpes de la vida, 
obreros y amas de casa se han debido 
convertir en brillantes economistas... a 
nivel familiar, por supuesto. ¿Pensarán 
las autoridades y el pulpo camionero que 

- el pueblo puede tragarse la píldora de que 
los 600 viejos pesos eran ya insuficientes 
para continuar ofreciendo el pésimo ser
vicio que daban y siguen dando? ¿hasta • 
cuándo? - - _ _, .• _ _ < _ j 



Crónica de un_memorable 
'lf~Me {da ftPaJ -

nacional. 
Invitado especialísin)o, el capittn Adolfo Vega Moototo, responsa

ble de la Seguridad' Pdblica en la entidad y padre del dirigente 
estudiantil, tigural)a entre loa funcionarioa uimntea. Junto 11 rector, 
el director Sllvador Garáa Alcocer. 

"El cumplimiento de esta llta respoasabilidad -leyó con a4dadosa 
prcupia Adolfo Vega- noa permitió probamoa a noaotros mismos, 
COIIOCer coo profundidad a nuestra Alma Mater y sobre todo, lo mú 
importante, no~rmi~óestar mú cuca de nuestros oompa6eros, esa 
juventud estudiosa en la cual se fincan lu espuanzu de esta gran 
patria mexicana". . 

Sileucio. Atenc:i6o. El dirigeute oontinda su informe. 
"Dwuite nuestra gutión buscamos siempre_materializar con respe

to y estricto apego a .derecllo la autonomía universitsriL .• en el 
deseinpeño de nuestra función resolvimoa nuestras controversia 
mediante la ooncertldón y el di4logo ••. jamú transgredimoa la paz 
páblica de la sociedad qutzetanL .. " 

Ahora tu acciones. Las logros, pues. 
"En enero se apoyo oon transporte a loa oompaiieroa de 3o. A ... se 

logró coueguir una nodJe di.rc.o gratuita para nuestra Facultad •.. en 

~Campo 
· .:l ... n· ::~]. y Jardfn 

. ·· · Bienes Ra1ces 
TENEMos TERRENOSALCAMPODEGOU 

JURIQU LA CON VISTA AL LAGO, CASAS 

UBICADISIMAS, TERRENOS COMERCIAlES 

. E INDmnlUAI.ES EN TODO Q~TARO, 

PRECIOS MUY ACCESIBLES CON 

FINANCIAMIENTO BANCARIO. 

Llamenos para atenderle 
Thl. (91-42) 14-16-47 

febrero se apoyó con equipo de sonido para el deáarrollo del OODVivio 
en nuestra esa~ela, en la que coaío muesp,.de admiracióO y respeto 
a quim engalanan nuestra escuela, lCII. fueron ~artidu flores a 
DUestru compañera estudiantes •.. " 

"Bu nwzo se apoyó oon trausporte a loellumnoa de lo. A. quienes 
realizaroo un viaje a Colón. •• Se proporcionó local y reftescoa a loa 
llÚmnoa de 4o. e para el desarrollo de su oonvivio ..• 

"Menci6n ~~~ merece el trabajo efectuado por un grupo de 
oompafieroa para la rellización de la acrobacia presentada por loa . 
pilotoa iufemlles"." 

Y ul ... huta la pigina 15. 
Claro, en es1il intervenci6n que desafió a la administracióo pdblica. 

a-la diVisión política y a la geogratia qum~tana, no podía estar ausente 
la ecología: "Por otra parte, se rel1izaron las gutiooes ante la 
presidencia municipll del estado de Ouentaro.(sic). para reforestar 
loa jardines de nuestra Facultad, misma que en breve se reelizari, oon 
la tinllidad de oontar con un ambiente y una atmósfen mú pura". 

Con ÚDa comnovedora seriedad en su voz y semblante, yega 
Perales contiDUó su informe,-escuchado tambim por el secretario 
Aca~mioo Arsenio Durin y el secretario particular del rector, 
·Armando Bamza. Y tambi~n, unoa minutos~ el presidente de 
la FBUQ, Antonio Montes de la Vega. quien un poco retrásad? ~justó 
su traje y se sentó en el lugar que tenía reservado en el preadium. 

Prosigue la lectura. 
"Al principio de nuestra administración, se noa planteó por parte de 

loa oompafieroa jefes de grupo. la inquietud generalizada de la' 
comunidad estudiantil, por lograr un cambio en la ooncesión de la 
cafeteña ... hoy,. a 8 meses de que se noa solicitó, pode~ decir con 
satisfacción que es un hecho y cumplimoa con la palabra empeñada. 

Aplausos. _ · . 
"A lo largo de este informe se hatn podido notar que lo reali:mdo 

puede tener un toque de austeridad, pero qum~moa reslltar que 
cuando se es estudiante y no se cuenta con loa reaii'IOI económicoa 
suficientes, una mAquina de escribir, una nodJe disco, el apoyo en 
transpotrte. o para una comida, eso adquiere dimensiones ~alea, 
así mismo para loa que tienen mú, la convivencia adquiere la 
posibilidad del valor universal, que es el de ganar un m:nigo". 

Sus llltimas pllabras fueron para su sucesor, Marcos Aguilar Vega. 
quien vestía un elegante traje negro. "A los que hoy asumen la nueva 
responsabilidad de dirigir los .destinos de nuestra Facultad les desea
mos ~xito y les pedimoa que con su trabajo den a la Facultad de 
Derecho el sagrado destino que se merere y si les es poaible ll~venla 
a la gloria". 

Y al final, los abrazos y las felicitaciones, los flasbazoa. ¡A la 
historia, mi hermano, a la historial ¡Hombre, felicidades, deveru! 

Por loa logros obtenidos, sí señor. · · 
Para entonces ya había caído la noche de ese memorable vitmes. 

2 de septiembre del93. 

Mayoreo Y PAPELERIA 
Menudeo Asistencia 

para señoritas 

:.. Electrónica, 
computación, 

electrodo~ésticos 

Juárez 44 Nte. Tel14-25-63 
Querétaro, Qro. 

ARTICULO S 
ESCOLARES 

Y DE OFICINA 
' 

· ·Juan ~e u tia 
79-B 

Col. Niñ9s 
Héroes 

Independencia 148, 
en :La Cruz 

Tel. 14-45-75 
Promoción por temporada 

Tel. 15-38-30 10% de descuento en la 
compra de sus útiles escolares 

Le ofrece 1~ 
• meJor en 

artículos de 
piel auténtica, 

pantalones, shor~, 
chamarr~s, bolsas y corbatas. 

Todo para dama y caballero, a _ 
.los mejores precios .. 

lgiUlCÍO l'érez # 18-C Sur, Querétaro, Qro. 

OPERADORA 
DE ·· 

MATERIALES 
SANTA ANA 

Escobedo No. 214 Tel. 16-99-43 
Esq. Nicolás Campa, Querétaro, Qro. 

SURTIMOS A DOMICD..IO 

Construcciones de losas N$100 m 2 

Impenneabilización N$ 15 m 2 

r--s;cmDAÑ ÑIÑos--"') 
Atmdóa 

· Ps&.Ma. Concepción Barbo~ Cft"Vantes - : 

. 1 
Do m. Pedro Vera y Zuria No. 8, entre las calles 
de Vicente Villasana e Ignacio Ramírez, Col. El : 

. Porvenir, Tel.17-37-42 l 

,,e iuduyeuactit·idades de l'.\limulaciún 
temprana y din'r.\a.\ al'l il·idade.\ acorde.\ ala 

edad de .\11 pequeiio. 

1 
1 
1 
1 
1 

Horarios completos o parciales, o bien, sólo 1 

\..._:..lg.::::::.:~r:es2::~::·_J 



"Dnemos eJangameqtoadecuaclo paraen(rentara la mclentedeJbmtegcJa"i cJd.lrecfordela PIM 
El desprestigio policiaco, producto ·ile'\Jn 

desgas.te de mochos años: Apolinar Ledesma 
,, PorAndrésVázquezHinojosa fa • deJa li.J- • fa 

Que~taro es el único estado de la Re¡!1bli- ck?res propl98 • poucaa m a ~res 
ca que maneja el t6rmino dePoliclalnves- dad Plíblica, para los Ceresos y el Consejo meclibles por la pro_pa ~duria, smoa 
tigadora Ministerial, para identificar al Tutelar, así como para la Policia bancana, ~ctores ~mos ~entes de muchas 
cuerpO policiaco conocido como Policla industrial y comercial. Y lo que hemos CU'CUD8tanciaa. Constdero que los robos 
Judicial. EstadeDOminaciónfueadoptada percibido en las úlyimas generaciones, es crecen.en proporción con el cft'Cimiento 
en virtud de la reforma de mayo de 1989 al que los muchachos vienen en un término de poblae~onal. • · 
artículo 61 de la Coastitueión local que capacitacion mediam, conocen de arma- Lo que es1amos haCiendo nosotros es 
establecesudepeoclenciadelaProc:uraduría mento, conocen las líneas búicas para ser tra~jar con.mú profesionalizac~n Y q~ 
de Justicia y subordinación al Ministerio policíaenuncursode6meses,lesm~ la Cludadania DOS ayude para CMtar que 
Plíblico,conla tareafundamentaldeinves- materias búicas como: técnica policial de aumenten los robos Y baya menos delin
tigar y perseguir los delitos. investigación. derecho, relaciones huma- cuentes. Cada dos ~ estam.os elabo-
.Pará conocer el estado en que se encuen- nas, defeDSa personal, deft'Chos humanos rancio folletos pam onen~r a la Ciudadanía 

Ira este cuerpo policiaco en la entidad. etc. FJ policía se capacita medianamente que ya DO sea ~ descwdada, o en dado 
entrevistamos a su director Apolinar ya la profesionalización de un polícla se caso que el vecmo nos llame lo mú pronto 
Ledesma Arreola. ' hace en base atrabajo. Tenemos mucho ··posible cundo vea a;algún sospechoso o 

- ¿& qué medida este cambio de deno- policía joven 9ue tratamos de hacerlos algo ~ en su col~ma. • 
minación fue taQ)bién J?8fa apartame de )a buenos agentes mvestipdores enbuetam- ,La Policía liM!stigadom ~mbién ha ere-
mala imagen que se tiene como Policía biéna las experiencias y explicación de los Cldo bastante, es mas profestonal, tenemos 
Judicial? · conocimientos de un policía de experien- el8Jlll8!Dento a~uado ~ enfrentaroos 

- Sí repercute. Tal vez pensaron que al cia. a· la de~ y también hay las P,ttru-
cambiade nombre cambiaría la mala ima- - ¿&tre los delitos que investiga la cor- Uaa sufiCientes. Para que esto trabaje un 
~ «¡úe la ciudadanía tiene de ~cía poracióg, cúles son los que ocupan los ~uito mejor, en 1993 el gobernador au
JudiClal. Y creo que en mucho o • ó. a primeros lugares? · tonz?30 nuevas ¡Qzas, que seaf:¡:nala 
ésto. Ahora, en términos semánticos, Po- - En primer lupr estan los delitos patri- DÓIDlna de 300 que tene~ ac ente. 
licía Investigadora Ministerial es buen tér- moniales, dentro de estos estan los robos a Esto nos dá m~ capacidad persecutora. 
mino, aderús de que la policía sólo se casa habitación, robo a comercio, robo a P~ro eso sí te digo: n~ va a habe! el . 
dedica a inves_tigar y depende del Ministe- vehículos, robo directo de persona a perso- numero·acte<;uado de poli~ para ~uidar 
rio Público y DO depende de un · organJ na; pero esto pasa no solo en el estado, sino toda la segundad que ~were una ctudad. 
Judicial. en toda la República y si nos ponemos a Tenemos en proceso de entrega 70 pistolas 

- ¿A tres años de existencia del Colegio analizar sucede lo mismo en varias partes y 30 rifles para~~ en posición equilibra
dePolicía, cuál es el balance en términos de del mundo; ésto es a consecuencia de dife- da a la deh~ncta; 
profesionalización y especialización de la rentes factores externos que y alteran la 
Policía Investigadora? conducta y obligan a los robos. Te puedo DDTERRADO ELMADRINAZGO 

- Este colegio depende orgánicamente de hablar del factor. desempleo, del factor 
la Secretaría de Gobierno y cumple su económica del país. 
función nutriendo a las a~nb de segtiri- - ¿Cómo se comportan los índices 
dad. Actualmente capactta gente para la delictivos? ¿Aumentan? ¿Disminuyen? 
Policía Investigadora Ministerial, Seguri- -Va en aumento, pero esto se debe DO a 

- 40ué tanto se ha avanzado en el abati
IDlento de corrupción?_ 

- Como todos sabemos, en todos los 
cuerpos policiacos del mundo hay corrup-

El poder de los Ministerios Públicos y la democracia 
Gran revuelo ha causado, por lo menos en 
los medios de difusión, la discusión del 
conjunto de reformas constitucionales en 
materia electoral. 

Estas reformas contemplan cambios im.
PQrtantes que seguramente tendrán alguna 
relevancia en el ejercicio de la futura vida 
democr.ítica de nuestro país. 

Pero si bien es fundamental para consa
gración de la democmcia 'én México, la 
garantía del respeto a la voluntad popular y 
el petfeccionamiento de los canales para la 
toma de décisiones políticas, es igualmente 
importante la defensa de otros meanismos 
para la defensa de la vida democr.ítica, tales 
como la separación de los tres poderes del 
Estado. 

Desde hace muchos años, por lo menos 
desde que se inició la lucha contra las mo
narquías absolutas, en las que todo el poder 
del Estado se concentraba en el rey, ha 
quedado evidente que es indispensable ge
nerar las condiciones políticas para ponerle 
límite y encauzar el poder del gobernante, 
que en este contexto será _el titular del Poder 
Ejecutivo, funciónqueennuestrocaso cum
plen el presidente de la República, los Go
bernadores de los Estados y los Presidentes 
Municipales. 

Los otros dos poderes que se conforman 
como constitutivos del Estado; que se distri
buyen las funciones polítiCa& y que, ade
más, sirven de "freno" al Poder EJecutivo, 
son los Poderes Legislativo y Judicial, es 
decir, los órganos encargados de discutir y 
promUlgar las leyes y de la impartición de 
justicia, respectivamente. 

De este modo, una de las condicionantu 
indispensables de la democmcia es la meo-

clonada separación, tanto formal como real, 
de los ámbitos de actuación y de las funciones 
de los tres poderes; cada uno debe serautóno
mo y cumplir éabalmente sus funciones, pero 
solamente sus fuciones, o sea, sin invadir la 
competencia, ni cumplir funciones que son 
responsabilidad de otro de los podeRS. 

Esto tiene vitaltmportancia cuando habla
mos de la iuipartición de justicia, · qJJe es 
competeJiciaexclusiva de los j~ es decir, 
que en estricto sentido solamente un funcio
nario judicial puede seiíalar quien es culpable 
de haber cometido un crimen y, en conse
cuencia, solo el también esta legitimado para 
ordenar la aplicación de una sanción penaL 

Si al juez le toca j'uzgar la comisión de 
delitos, a quien le toca acusar a un eventual 
sospechoso y entregar la acusación debida
mente fundada al juez para que este valore las 
pruebas y señale culpables y castigos, es a un 
representante del Poder FJecutivo que cum
ple la función de fiScal y en nuestro país se 
llama Ministerio Público. 
Que quede claro, al Ministerio Público no le 

compete la administración de justicia ni juz
gar a quien supuestamente haya violado un 
ordenamiento legal, sino solamente acusarlo 
aute el juez. -. 

La función del Ministerio Público es sola
mente la de reunir un expediente en el que se 
asienta la información suficiente para demos
trar que se cometio un delito y para acusar a 
un sospechoso. Que el Ministerio Público, 
ese ÓJBI'no del Poder Ejecutivo se atenga 
solamente al estricto cumplimiento de estas 
funciones, sin invadir la competencia del 
Poder Judicial, es condición indispensable 
para la democracia. 

Sin embargo, en nuestro país es costumbre 

que el Ministerio Público, al"elementar''la 
"averiguación pwia", se asume como legi- . 
timado también pana detener al acusado con 
la intención de intenogarlo y posteriormen
te consignado ante el juez, de modo tal que· 
se esta adelantando. a las funciones qne son 
de exclusiva competencia del Poder Judi
cial y, consecuentemente, violando uno de 
los pm:eptos fundamentales pana la preser
vación de la democracia: la separación de 
poderes. . 

Lo peor es que con las reformas constitu
cionales que estanencliscusión en la Camara 
de Diputados, habrá de ampliársele, ahora 
legalmente, las facul.tades al Ministerio Pú
blico para que, en ciertos casos, pueda hacer 
detenciones sin orden judiciaL 

No vamos a discutir aquí las supuestas 
ventajas que tiene, para la eficaz persecusión 
del delito el hecho de que, a partir de las 
mencionadas reformas constitucionales, el 
Ministerio Públioosevuelva un coadyuvante 
del Juez en la administración de justicia, el 
problema ahora es de mucha mayor enver
gadura: si el Ministerio Público habrá de 
cumplir funciones jurisdiccionales por te
ner capacidad de detener supuestos delin
cuentes, estad invadiendo las funciones del 
Poder Judicial lo cual, según todos sabe
mos, es atentatorio de los supuestos funda
mentales de la democracia, además 'de que 
es un osbtáculo para el buen desanoUo del 
proceso judicial pues el Ministerio Público 
se vuelve juez y parte, con lo que se altera el 
sentido fundamental de la justicia penal y se 
cae en el riesgo de abrir nuevos espacios a 
la coiTUpción policiaca y a la violación de 
los derechos humanos. (Academia 
Queretaoa de Derechos Humanos) 

ción, y la causa tiene varias vertientes: se 
da po¡que hay malos servidores p6blicos, 
DO hay amor a la camisa, DO hay capacidad 
para ser lnvestigador, se tienen balos sala
rios, en fin, siempre habrá justificantes 
I!8D un policía corrupto. & concreto, en 
Querétaro en el act1lal &eXenio es1amos 
trabajando para que este índice- de 
corru~ción descienda, hemos 
implementado una serie de medidas, ya 
queelfObemadoractual fue muy preciso al 
advertir que DO tolerara niD¡una comrp
ción ni arbitrariedad de los cuerpos de 

'dad. &e.f:dos los seJVidores públicos deben ser 
confiables y bajo este para=es1am,.., 
trabaj.OO. Se ha hecho una ción 
policías, 12 h&n sido consigna 'por actos 
de corrupción, extorsión, abuso de autori
dad.aestacantidadsea8J"Pn10Smáspor 
diferentes conceptos (par bajo rendimien
to, por ejemplo), &limando en 117 policías 
dados de bapa. 

Para acabar con esta corrupción necesita
mos'C¡ue est6n muy bien capacitados y que 
tengan un buen salario. FJ factor más im
portante para que un policía ya DO sea 
corrupto es tener un buensueldo. An~rior
mente un policía iudicial ganaba menos ele 
UD millón de vieJOS pesos, ahora pna UD 
millón y medio; un jefe de pupo pnaba lo 
mismo, ahora gana dos aiillones, un co
mandante ganaba \m millón doscientos, 
ahora gana dos millones y medio. 

Esto refleja que hay la verticaliclad de la 
escala superior del onlenamiento jerárqui
co administratiVo .de orientar las cosas 
paulativamenteacombatiresa corropcción. 
Ahorasucedeq~ todos tienen ganas de ser 
comandanteS o jefes de pupo, le echan mas 
ganas y nada mú esperan a que un jefe de 
pupo la riegue para inmediatamente ocu-
par su puesto. . · 

Ademú, )Jay mucha gen1e que quiere 
ingresar a la PIM, mensualmente vienen de 
S a 10 interesados, que por lo general no 
cumplen con los requisitOs. Estamos bus
caocfo que el poli~;?:: ingrese a esta 
corporación tenga fa • • ridad con la gen-
te queretana y que conozca sus costumbres 
y que DO tengan por supuesto antecedeíltes 
penales. · _ . 

Con toda honestidad te puedo decir que 
en la Policía lnvestigadoradeQuerétaro DO . 
hay madrilltiS, considerando que se les 
llama así a quienes no eran policías efecti
vos pero trabajaban amparados con una 
credencial de policía investigador. En 
Quetétaro está desterrado-el matlrinazgo 
de nuestras filas. 

-¿Qué opina de ese decir popular: "es 
mejor cuidarse de un policía que de un 
ratero"? 

- Este problema es un desgas1e social y 
policiaco de varios sexenios y esto es por 
varias cosas, dadas los excesos del poliCía, 
las formas de investigar, las formas de 
sacar la verdad. las formas de coaccionar, · 
torturar, por todo esto se ganó un 
desprestigio nacional. Nosotros estamos 
reconquistando la co~ hacia el poli
cía. Hicimos un programa de mejora 
contínua, y llevamos trabajando diez me
ses, y después de esto hicimos un sondeo y 
el60 % opinó que la imagen del policía sí 
ha cambiado, el30 % considera que no ha 
cambiado y el 10 % DO sabe nada ni le 
importa nada. 

Les preguntamos también cómo ea el 
actuar del policía a través de cuestionarios 
llenados por el ciudadano y el70 %opinó 
que ha sido bUena la labor de esta corpora
ción, el15 % la considero regular '1 el7 % 
piensa que es mala, el6 % la considero de 
excelente y el 2 % la califica de pésima. 
Estamos tratando de cambiar ésto porque 
un sistema paliciaco con tantos proNemas 
no puede ser cambiado de la &:.x.he a la 
mañana. 



Entrevista CQQ eflfder estudiantil de la Ugiversidad de Matan,._ -
E.n C~ba, el nombre de Fidel se aprende aliado 

de las palabras papá y mamá, dice Andrés Po vea 
Las posibilidades de un mayor conoci
miento de la situación que vive actualmen
te Cuba se incrementa c~andO se escucha a 
los actores directos. De manera especial, la 
voz de la juventud es de fundamental im
portancia por &el'elsectormú dinámico de 
cualqUier sociedad, en ese sentido este 
semanario ftllllizó una entrevista con An
dN& L. Povea Zulueta, preaidente de la 
Federación de Estudiantes Universitarios 
de la Universidad-de Matanzas. 

Tras haberomcido una conferencia en la 
Facultad de Sociología de la UAQ y des
pués de llevar casi quince días en n"~JeStro 
país Povea, comoseg6neldicelellamanen 
su natal Matanzas señala estar contento en 
México. 

- La reciente visita de siete compañeros 
tuyos a nuestra Universidad han ilustrado 
la actual situación de tu país, pero ¿qué hay 
con las ~rsonas? ¿Tu por ejemplo qué DQS 
platicas de tu vida? 

-Yo nací e124 de abril de 1968. Nací en 
la tJR?VOncia deMatamas, donde fui criado 
baJO los principios revolucionarios y desde 
mt infancia tuve ütción por el deporte. Ahí 
mismo he cursado todos mis estudios. An
tesdedecldirentraraestudiarculturafísica 
intenté ingresar a la milicia donde pensé 
que mi forma de ser y mi carácter no acogía 
el reglamento militar, por lo que pedí mi -
baja, ' · 

-¿Cómo eres, por qué decides dejar la 
carrera de las armas? 

-Yo soy muy serio en los momentos que 
tengo que ser serio, me gusta ser activo, me 
gus1a regirme en cosas propias de lo que 
logre pensar, de lo que yo logre hacer y la 
vida militar es una vida de mucho regla
mento y de consagrarse a ese reglamento, 
mismo que seguí al hacer mi setvicio mili
tarperoquesi seguía iba a cambiarmi vida. 

-¿Cómo es la relación eon tu familja?, 
-La familia mía, puedo decir que es bri-

llante, son quienes me han ayudado en mi 
Viela9 en los momentos fáciles y en los 
momentos difíciles. Mi padre cuenta ahora 
con casi SO años y es olnrodel turismo; mi 
madre tiene 43 años y es directora de un 
círculo infantil; -tengó una hermana mayor 
quien es ~niero industrial y otra más 
pequeña que yo por un año y quien es 
arquitecto, ambas ejercen, es decir que 
toda mi familia está integrada al desarrollo 

. de la sociedad. 
-¿Cómo has visto los cambios en tu país 

a través de tu infancia? 
-En mi infancia nosotros teníamos más 

facilidades, mejores condiciones de vida 
social que en ese momento yo no lo anali
zaba pero puedo comparar ahora, todo se 
debía a que nuestra economía tenía un 
desarrollo más favorable, el bloqueo no era 
tan fém!o, pero esto ni puede influir en que 
no tengamos lo necesario, porque lo tene

. mos, a los niños de hoy no les falta nada, 
sólo que hoy no se tiene la misma cantidad, 
antes había mú abundancia. 

-¿Cuándo fue la primera vez que escu
chaste y tuviste conciencia de la situación 
por la que atravesaba tu país, cuándo fue 
que escuchaste por primera vez d.e 
revolucióe? _ 

-Yo empecé a escuchar de revolución 
desde el momento en que fui a la escuela, 
desde el preescolar, cuando ~taba la 
badera cubana y se me explicaban los 
colores y lo que significaba la esbella, 
desde ahí yo creo que fui viendo las cosas 
de la revolución, ello bae consigo el desa
rroDo del país y de la ideología de la niñez, 

' PorGerardo Vázquez 
la ideología que debe baer un joven; por 
otra parte, en mi niñez también fui dirigen
te estudiantil, no sabíamos nada de dirigir 
pero nos enseñaron los maestros a como 
formamos. FJ maestro tiene un gran papel 
en esto, ellos y la familia. No exite una 
separación enn la e~~euela, la familia y los 
maestros, ello influye en la construcción de 
la ideología, misma que no puede cambiar 
de la noche a la maiana, de esta manera vas 
ama_ndo y te vas mantenie~ -:n la proble
mática de tu país, en su histona. 

No puedo decirte que no hay enbenoso
tros quien no tenga la misma .ideología, 

· quien se va por otros ideales, los hay, pero 
no están reconoci~.J están influidos por 
una siJqación es~ en su casa, pero 
puedo asegurarte que ni es una situación 
generalizada, tal vez ellos tengan algún 
familiar afuera del país y por ello piensan 
así. 

-¡.Que hacías cuando eras dirigente en tu 
infancia? . 

-Y o estaba encargado de deportes, 
tratabamos de vincular a los estudiantes en 
actividades deportivas, las mismas que or
pnizibamos junto con los maestros guías 
y la directora; eso me ayudó a que en 
diferentes etapas de mi vida yo supiera qué 
cosa es un dirigente. 

-¿Cual fue el primer momento en el que 
escucbastehablardeFi~i}¡uesianificaba 
en ese entonces y que st tea alíora para 
ti? 

-Fidel se oye desde el momento mismo 
en que oyes por primera vez "papá" o 
"mamá", eso no te lo enseñan en la escuela, 
eso te lo enseña tu padre o tu madre. Si yo 
ahora regresara a Culla y voy con un niño 
que todavía no va a la escuela y les enseñó 
a Che y a Fidel, ellos los reconocen y dicen 
"este es Che y este esFidel" ,ese amor a una 
persona se te enseña en tu casa, en tu 
familia. 

-¡,Por qué no me platicas un día cotidiano 
en Cuba, qué hacen los jóvenes después de . 
terminadas las clases? 

-Ahí no puedo incluirme yo porque mi 
trabajonomedejaqueyobap lo que hacen 
otros estudiantes, el dirigente es una perso
ná-~consagrada a su trabajo; un estudiante 
Jiormál una vez que terminan sus clases y 
hace sus tareas o tia bajos pendientes hace 
prácti~ de deporte, realiza sus tareas en la 
biblioteca o en su casa o iría al cine o a 
cualquier otro lupr recreativo; lo mismo 
puede hacer mi padre, por ejemplo, des
pués de trabajar si tiene que hacer algun 
mandado lo hace y depués puede ir a nadar, 
pescar, practicar cual'\uier deporte, jugar 
dominó, etc., puede tr a pasear por la 
ciudad o ir a un museo o ir a un cabaret si 
no tiene que ir a trabajar al otro día, noso
tros promovemos todo eso, en Cuba a la 
hora del noticieros~ JHII'aliza todo porque 
nos interesa lo que esta pasando en el 
mUndo y en el país, en Cuba se puede estar 
en la calle a cual,uer hora de la noche sin 
ningún peligro, o mismo los fines de 
seamana tu pUedes ir a la playa, practicar 
campismo, coger a tu famiha e ir para 
cualc¡uier lado. 

-¿Sobre tus amigos que nos platicas? 
-A parte de mi padre tengo dos anúgas, 

ellos también son dirigentes estudiantiles y 
para mi son compañeros firmes, son com
pañeros que tenemos los mismos pensa
mientos en sentido general y nos sabemos 
sobrellevar y guiar los unos a los otros, uno 
es secrteario de la juventud de la universi
dad y el otro es vicepresidente, uno es ya 

profesor de industrial economía y el otro 
termina junto conmigo la misma carrera 
que el otro, ambos han sabido hacer grande 
el cariño mio como ro he sabido pnarme 
el cariño de ellos, de tgual manera tratamos 
de vincular a nuestras familias como 1ina 
manera de estrechar nuestras relaciones. 

-Ya que has viajado a otros~ ¿qué 
diferencia vez enn Edopía y Cuba, por 
ejemplo? 
· -En 1987, cuando fuí a Etiopía noté que 

la diferencia es bastante. En primer lugar 
ya decirte que tropas cubanas estaban en 
Etiopía salvaguardando &as conquistas de 
ellos eso lo poctm decir todo; la economía 
de ellos no estaba estabilizada, había mu
cha propiedad privada, el estado no tenía 
controlado nada, las fueaas armadas no 
tenían su lupr en la sociedad porque el 
dirigente tenía una fábrica, etc. Esto me fue 
dando elementos para analizar qué era mi 
país y qué estaba sucediendo en el exterior. 

-¿En qué consistieron los trabaJo!! de la 
misión, tu concretamente qué hiciste en 
Etiopía? 

.Como especialista en las fueaas arma
das fui primeramente artillero, luego pasé 
a curso de telegrafistas y luego tuve que 
estar a ll retaguardia de la misión. La 
misión es una opción para seguir los estu
dios y superarte, se trata ha de defender las 
conquistas de una agresión extranjera, si se 
tratara de unoooflicto interno no hubieramos 
podido intervenir, además todo mundo 
necelita saber lo que son las fueiZaS arma
das, todo el mundo debesabersalvaguradar 
las conquistas y saber la manera de cómo, 
en caso de agresión contra Cuba, tu des tu 
aportación. 

-En Francia ¿qué diferencias encontraste 
con respecto a Cuba? 

-Principalmente la propiedad privada y 
el capitalismo, ~ue hay pobres r. hay ricos 
esa es una gran diferencia, hay mños que no 
van a la escuela y están mendipndo para 
comer y eso no se ve en Cuba y eso son 
choques que tu ves y son choques que te 
hacen valorar, ser realistas de lo ,ue yo 
tengo en mi país, realistas porque o que 
veo me hace pensar en lo que puedo perder 
si nosotros no seguimos el miSmo camino 
y por eso lo dOy todo y por eso defendemos 
la revolución. 

-Y en cuanto a tu estancia en México 
¿qué difere,ncias notas con Cuba? 

- Y o si he visto diferencias, por ejemplo, 
los universitarios cubanos no papn sus 
estudios y aquí sí. He visto que los profeso
res se olvidan de los estudiantes y en Cuba 
no sucede esto. Hay niños que no van a la 
escuela y en Cuba se les exige que los 
manden y esas-diferencias yo laS veo por la 
situación económica que está de por me
dio. Pero 119 puedo decir que México es un 
país capitalis1a y por ello no lo admiro, no 
puedo decir eso porque hay gente que está 
con nosotros, que si en un momento deter
minado hay una agresión hacia Cuba y le 
ponen un barco el va y da su vida ahí, como 
nosotros la daríamos aquí en México y no 
podemos darle la espalda porque si México 
tuviera la libertad de ayudamos de otra 
forma lo haría. 

-¿Que impide a México tener esa libertad 
para ayudados de otra manera? 

-Creo que la forma del sistema, pero no 
creo que las organizaciones que hay se
hayan detenido, no creemos que todo debe 
ser perfecto para nosotros, creo que la 
forma de poner el bloqueo por parte de 
Estados Unidos da la forma a los países de 

cómo ha~r para seguir ayudando de una 
forma mú espontánea, porque de esa ma
nera se ha roto el bl~ueo. 
México se ha solidanzado con Cuba, la 
revolución cubana empezó en México y 
tiene un luprcito en la- historia· de Cuba, 
cuando se habla de la historia de Cuba se 
comienza con México. 

-Desde el momento de la caída del blo
que socialista en Europa algunos criticos 
pa~n esperar la caída de Fidel, ¿crees tu 
que en algun momento caip Fidel? 

-No, yo te lo digo sincetamente que Fidel 
no cae y no sólo que no caip, la fuerza que 
se ha hecho en Cuba y el amor a la revolu
ción cubana que tiene cada cubano, que se 
siente cubano y que de verdad admira a 
nuestro dirigente y 9ue,admira las posibili
dades de la revolUCión cubana y ve lo que 
está pasando en Cuba creo que se podrá 
convencer de que la revolución seguirá 
adelante y de que es un faro en América 
Latina y nosotros 11:guiremos así porque es 
la línea que nosotros trazamos, es lo que 
nosotros queremos, es lo ·que quiere el 
pueblo. . 

-Fidel es humano, Fidel no es eterno, en 
ese sentido ¿ya hay gente preparada para 
tomar el lulflr de Fidel en caso de que 
decidiera deJar la dirigencia sin perder la 
esencia revolucionaria que han mantenido 
por mas de 34 años? . 

-Si por ".x'' circunstancia dejara la 
ditigencta yo te voy a decir lo que yo 
pienso. La revolución no es un soló hom
bres la revolución son muchos hombres, la 
revolución es un pueblo, no es la revolu
ción de Fidel, porque los B.U. ven a la 
revolución como un hombre, ni siquiera 
como Ftdel sino como "Castro" y Castro es 
una personalidad entre nosotros yeso no es 
lo fundamental, lo fundamental es lo que 
tiene el pueblo en una ideología y por eso 
yo digo que la revolución seguirá adelante. 
Si el ~blo le pi.deseguirdando más, Fidel 
seguirá dando más y nosotros se~mos 

. admirándolo y si viene otro seguiremos 
con la misma ideología, con los mismos 
proncipi.os, esto él mismo lo ha señalado, y 
en las entrevistas personales q_ue he tenido 
con él lo ha remarcado; si los E. U. esperan 
que Fidel muera para que se acabe la revo
lución, creo que van a seguir esperando en 
vano como han esperado basta ahora. FJ 
caso es que no hay un solo Fidel, hay miles 
de Fideles. Fidel se ha multuplicado y creo 
que esto no lo puede impedir el imperia lis
mo. Fidel no se debe a lo que él ptense, se 
debe a lo que el pueblo piense y cada 
di~nte en Cuba se debe al pueblo. 

-¿Hasta cuándo puede entonces aguantar 
Cuba? 

-Yo creo que Cuba puede aguantar hasta · 
que el imperialismo quiera quitar el blo
queo, creo que el bloqueo está enseñando al 
pueblo cubano a ahorrar, a ser más consa
grado con su trabajo, nos está enseñando a 
ver la realidad, a ver cómo la economía 
depende de nuestro tabajo. 

-En cuanto a la oposición en Cuba, qué 
podrías comentamos? 

-Si existiera alguien en contra de la revo
luciónytrataradecolocaruna bomba en un 
centro infantil creo que sería cogido por las 
autoridades porque está atentando cón1ra 
otros ciudadanos, eso mismo pasaría en 
cualquier otro país, pero en la libertad de 
expresión, si por ejemplo alguien se mani
fes1ara en contra de la revolución por las 
calles no serías las autoridades las que 
impedirían su paso, seria el propio pueblo, 
se haría un acto de repudio ante aquel acto 
en contra, se le diría que en caso de no estar 

·con la revolución mejor se fuera del pds: 
esas personas que se salen de Cuba y al 
llepr a B. u; por ejemplo, plantean que en 
Cuba no tenían libertad y eso allá es reco
gido y se da a conocer con bombo y platillo, 
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.. Sida en Querétaro: en las tinieblas 
de la ignorancia y la falta de ,voluntad política 

Unadelaspalabrasquepuedeclaraomlfta 
loq_uesuccdeconelVIHlSIDAenQaelétaro 
ea iüü«HDs. Como dice el diccionaJio "falta 
ele luz'', "08CU1iclad prosraiva'', "suma ig
aoJUCia y_ collfasión, por falta de conoci
mientos". Todo esto lo encontramos en nna 
pc>bladón que se ha ido acen:anclo gnldual
mentea la problemtica "roque en madlas 
clireccioDCS contia6a con nna eatelade igno
rancia. 

Alguna apreciadcSn subjetiva DOS lleva a 
CODtemplar en los estudiantes de Divel se
cuuclaria y ¡npaatoria de la entidad el 
hecho de memorizar lo mis lq'Ctible del 
SIDA, como si fuaa necesario UD a¡nucli
zaje forzado frente a la epidemia, pero el 
hacerlo de este modo los sit6a en teJTCDOS 
morbosos, de temor o indiferencia. La po
bladón adulta repi~ o bien deacoDOCC los 
aspectos primordiales, tales como vías de 
traílsmiai6D, aUDque sigue vieudo al Vlll 
como aJso extlaio en Qaelitaro. 

. • Ta1ilrulltial 
Prestntamiis a continuadóu el testiumollio 
de 1uaiL 
Pormú imaginación que be tenido, nuuaa 

hubiera esperado pasar mi tripúmo aniver
sario CD DDa ~ de·hospitBI del Seguro 
Social aquí CD Quefituó, CD UD cuarto que 
en lugar de ~6méro ostenta UD letrero: con
taminotlo, solft UD pedazo de tela adhesiva. 

. Resulta que el espedalista no me podfa 
rccibirdebido a múltiples compromisos 1 a 
que él solo atiende basla las 10 de la mana
na. ''Pero es urgente, doc. .. " le dije con el 
~aire que la aeumollÍa me había dejado. 
'Pues si es tan urgente vaya a Urgencias'', 
rapolldi6siudejarde golpearconsuauillote 
de piedras JX'CCÍ0888 el vidrio U..polutode su 
eacritorio. \ 

Me pm~Cnti lo mú Jápido q~ pude con 
mi poco oxígeno y ahí me a~DCiió nna 
doctora muy amable que, cuando informé 
de que se trataba, se puao de pie me dijo 
que consultaria al especialista. Cu,ando re
gm¡ó me informó que debía hospitaUzanne. 
Pero antes debía ~rescatarme (ron el 
subdiftdor del hospttal para su autpriza
ci6n, el especialista ya lo había paesfo al 
•to del c:aso y no se demorarían en recibir
me. Más tanle aparedcS nna mujer robusta 
que gritaba mi nomlft como el número de 
UD KG. l..e pedí permiso para hacer DDa 

llamada y cuando subimos al teroer piso me 
indicó que esperarasentadosinmovenae de 
-ese lugar. A las dos ·de la tarde me señal6 la 
puerta de un baño: "pónpse esa bata", me 
dijo en tono militar. Me encontm en UD 

cuarto sucio, lleno de trapos, trapeadora, 
cubetas con agua sucia y recipiente-s llenos 
de vómitos. Ante la sospecha de que tal vez 

Elizabeth ContrerasColín 

hubo un eJTOr al asignarme ese baño, voM al 
pasillo COD mi batila CD la IIUIIIO para pregUD• 
tarsiilldebfa cambiarme. Ademá de qae el 
letrero de cOIItlllffÍIIIIIID estaba preásameate . 
en ese lQPf. ''Sf, claro qae ea ahf', me aclanS 
sin levantar la vista de sus papeles. "Discul
~. insití sin saber que laacer. Es que ahf dice 
qae esti contaminado. Ademú no hay donde 
dejar la_ !U~· Esti muy sucio". Pero pronto 
me explicó la situación: "la ropa que se la 
Uevea sus familiares. ea el baño y la cama 
estáD sucios por que todavía DO se hace la 
lim~ el paciente qae estuvo ahf acaba de 
irse y el letrero de COIItlllffÍIIIIIID es para IJCSU• 
ridad de usbl''. Despaá de cambiarme y 
-esperaracmidesnudo enmedio del pasillo con 
IDl ropa, ea la mano, sin poder darsela a 
a.iJ18UD0 de mis familiares, me hicieron pasar 
al cuarlo que compaí1iria coa Chava, un mu
chadao que devoMa todo lo que comía. En 
ese momet~to me encontraba d11111lien.dó, así 
me la pasé incluso sin desayunar, espeJando 
a alguno. de mis familia.ra para que ac llevara 
mi ropa. Gracias a un afanador que me coui
guió nna charola e19n alimentos pude tener el 
priemr alimento del dfa. A las seis de la tanle . 
llegó una enfermen, me puso suero. oxigeno 
y me l[i.rvi6 ..de cenar. Mi familia Ueg6 y se 
llevaron~ ropa. Les encargui toallas, jabón 
y papelsauitario páe8 no me lo popolciona
ban en la clínica. 

Ya llevo en silencio varias hoJaS sin poder 
dormir, la maJ1811Crita del suero y del oxígaao 
clan la sensación de estar encadenados. Soló . 
. se escuchan las b6rbajas. del oxigeno, aJsu
DOS quejidos y Jos pasos sigilosos de las 
enfenneJaS. Casi todos duermen. A pesarqae 

' 

el eapec:ialista me había dado poco tiempode 
solftvida hace m6s de un aio la primem vez 
que me vi6 y cuaado cm bautizó con el mote 
de enfermo·tellllinal, yo quiero ~ranne 
y seguir vivieado, aUDqae altora aiDIS treiata 
aios, Jio s6 biea ,_.. q •. 

Con toda mi JID&8Üiaci6n aunc:a hbiera 
so&peduldo celebrar mi c:ampleaios en nna 
cama ct;!:A!tal, enfermo de SIDA. Espero 
que mi · ac acaenle de felicitarme. 

A*eetkllla, eflra JIUlla 
En entrevista efeclulda..coala doctora Maria 
de la Laz Obresón, coorc;linadora del 
COESIDA Qae~tuo. ac anota que "Jos pri
meros casos de pacientes con VIH en 
Que~taro &e JDSCDtalon a partir de 1986 
(detectaods por eliMSS). sin saber si ante
riormente hubo faUecimientos por SIDA o 
personas con vm. El desaiTOilo de la epide
mja en la entidad es preoa1pantc, ya qae en 
1986 se presentaron 3 casos con 
sintomatologfa; en 1991, 36; en 1992, 4S y en 
la actualidad suman 166 casos en total 
diaposticúadose aproximadamente 4 por 
mes. Del total, SS han fallecido y 8S han 
desarrollado la enfermedad". 

CONASIDA, concieate de la insuficiencia 
de sus actividades para taOMr la problemi
tica en éada uno de ·los estados, pronuso la . 
creaci6n de Comit6s Estatales, inicli~ 
en Quctftaro en 1989 en nna reunión del 
COPLADE; por lo ,q1ie el COESIDA en 
Querétaro nace como propuesta de 
CONASIDAy no como iuiaativa estatal El 
comité qaecló constituido bajo la ~Uponsabi
lidad tanto de los sectores Salud e Eclacativo, 

El Sida· al 6 de agosto 
Categorfa detruslllisl6a Oftd8l Por edad: 
Homosexuales 54 
Bisexuales 25 15·19aú" 5 
Heterosexuales· 56 

25-29 28 -Postransfmión 12 
~cción Intravenosa 3 30-34 52 
N um.entados -; 20 

35-39 18 
Total: 120 4044 12 

Mujeres 14 45.-49 11 
Hombres 156 50-54 7 
Seropositivos 87 

55-59 2 Pacientes con Sida 30 
Defunciones 53 60+1 1 
Edades con más 
casos registrados 25-29 70-74 1 

(52 casos) 75-79 1 

Fuetrte: COESIDA 

as( como diferentes representulll8 de ~p~
~aes civiles; a medio aio de la firma e 
mtep'aci6n del comité nnpie:r.u Jos cam
bioayaombramiento.deJosfirmantea,que
dando en la actualidad como firmante origi
ul 6nicamente el rector de la UAQ. 
· El evideate qae IIOS se puede Uevu conti
nuidad en los propunu al fallar los 
responasables f'irmantes del colliitt. 

En la ~dad COESIDA Qaelitaro no 
cuenta con el espacio flsico Di con JD88· 
puesto; es un comité que al faltar la mayoria 
de los ~bies en su coatitación de 
hecho .DO existe, ya que las institucioDCS 
C®tináaít pero los fumantes DO. Las activi
dades del comité ac realizas ea el Ceatro ' 
Estatal de la TtaJBfusión Sanpíaea, donde 
existe presupuesto y los m~dicos y 
psioolóp no reciben nna rem1IIICI'IIci6n. 

IMSS 
El doctor Gustavo GaeJTCro. Coonlinador 
del DeErtamento de Vigilancia 
EpidCmio · de la delepci6n estatal del 
Instituto . exicaJlo del Seguro Social 
(IMSS), seiíala que "~ áfnls oficiales 
de COÉSIDA Quelitaro, hay 166 casos de 
SIDA registrados en el estado, aUDqae sabe
mos qae hay mudtos mis". En ellMSS se 
ha ateuclido 82, de los cuales el 60 CJ, son 
SCIOposi~ y 40 CJ, JDSCDian la enferme
dad, 32 del total de 82 ya han fallecido. 

Bu el6mbito ¡nveativo el trabajo es am
plio, la idea es llegar a toda la comanidad a 
partir de la información eac:rita en los perió
dicos murales dé y todas las dfnicas del 
IMSS qae hay en el estado. Las áreas-de 

. Trabajo Soc:ial y Medicina Preventiva se 
enc::arpa de pl'tica$, 2 o 3 ~ala sema
na, en las clíuicas; al mismo tinnpo se 
organizan ferias dela saludy se distnabayen 
folletos, asi como se informa del uso del 
condón. En el ámbito médico el doclorQae.. 
J1'CIO se enc::arga de la ca.-citaáóa, ateaá6n 
hoipitalaña, JnedicameD4os y chequeos de 
la salud. 

En eliMSS se atiende actüalmente SO 
·personas entre seropositivos y enfermos de 
SIDA. - -
~'Ea el hospital todos y cada uno de los que 

trabajamos somos una familia, DOS caida
mosdáadoaos aviso para ~revitarinfec
ciones, ·extremamos las medidas de protec
eión y a los pacientes los tratamos como a 
CUIJ)quier otra penona, aunqae cláro con 

· mayores medidas de seguridad''. Bn pacien
tes externos es dif'tcil saber quien tieae VlH/ 
SIDA porque sólo se dan las iaiclales, aun

. que sabemos cual es el problema c:aaDdo 
alguien pasa con el doctor Guerrero. 
· A Divel político no se da la debida impor-
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SIDA en Querétaro 
,.. • " ..... Jl ' 

tuda al problema. cada cambio de gestión implica 
cambio ea loe~ h~ asf como en loe planea. 

Ea necesario que el problema Jo hapmos una JeSPOn· 
aabilidacl com6a, dejar de lado el amarillismo, loe prejui
cios y enfmltar el problema con maciOmz. educar a 
nuestros hijos en el aspecto de la senalidad, hablar 
cluamente con ellos, aer padNa y dar baeaoa ejemplos. 

Dneda011 Hu~~UUUJB 
La Comisión Estatal de Dem:bos HUDWI08 tiene tia 
meses de WJÚI' efec:tuando sus labores en la entidad y sa 
aec::ntario t6caico, Carlos Rqano, DOS comenta que en 
eae lapso 111> ha habido quejas en cuanto ala violación de 
los cletullos banianos de pe11!10nas que viven con VIH/ 
SIDA Comenta que "cuando ae habla de peiBODaB infec
tadas por el VIH ae estigmatiza en todos los ámbitos 
simplemente por la forma en la 9ue se infectó la pe11!10aa, 
prillcipalmente p»r la prd"e~eaaa sexual". Otro paato ea 
que al eac:udaar hablar de la infeccicSa por el VIH o 
&eJOpositivicllad lo coafuDdea coa la eafenneclad y por lo 
tanto coa la muerte. 

Cuando "'n Querétam ae eatablecicS el mtuisito de la 
prueba de ooteoción ele anticuerpos al V1H para poder 
C8liUie, ae hizo UD demanda coatra el Registro Civil, fue 
ea este periodo c:uando "me encontré inmeiBO ea esta 
pmblem6tiaa y empcc:i6 a familiarizarme -explica Rojano. 
Esta demanela tiene aproximadamente dos aios, &UDque 
no se ha hecho aada. Colllrideramos que no debe existir 
esta pruek como Jequisito, puea1o que el VIH no ea Ull8 

enfel'lllCCiad :lemlitaria ni tampoco aónica, por lo que se 
violeatan lo& dem:hos ele~ ~!BODaS y se está discrimi
nando; el ¡n•blema del Vllfr.)IDA ea más biea de salud 

· p6blica y oo Ull impedimen1o legal para coatraer matri
monio. Lo que la ley indica ea que sdi una pe11!10na tiene 

. una eafemledad aónica o .hemlilaria, es1o puede aer UD 
impedimeu1o lepl para DO casarse; el otro es que los 
geJIC8 DO ,..,... compatibl~'· 

SoludODell 

Gubenttmtettlal 
COFSIDA Querétaro DO tiene la ~elevaacia y respuesta 
que. pudiera tener si coatara cbalos mc:ursos ecoa6micos 
sdficleates como para obtener en primera instaacia UD 
espllcio fisic:(», especiaüstu y pe11!10aal capacitado y soli
dario. FJ intelá que las autoridades subemamentalies han 
m08trado fmtte a la problemática ha sido nulo; así como 
la indifemacia ele CONASIDA, quien ae dedica al D.F. 

Uua_sola _.PC11!10Jia, en este caso la doctora Maria ele la 
L• OiftSOa, intenta ele manera iDsuficieate trabajar en 
toda la eatidad, aUDque la respoasabilidad.es ele todos. El 
equipo ele Salud estatal respoaable ele la J*venci6n ante 

~ e! problema S!DA no ~ la capacidad ele r"dieatar 
intejtabneate la epidemia y como lt pro~ da..fora lo ha 
didto, ae eatiuta ala coDStante frustr..ción porque acle
más DQ hay volUDtad polftica de haceraJso por quienes ea 
UD estado coa infiniclad ~ ¡njuicios y falta ele aolidari
dad, Snfrea Jaa COII!eCueiiCIIIS de tanta caJeacia. 

Civil 
LaAaoC:iacicSn QueJetaDa de EducacicSa de la Sexualidad, 
A.C. lleYil a cabrl acciones fmtte a lil epidemia, ya que 
cueata coa local tffsico, equiJX? humano como plicólop, 
m~ trab.jllcloras ~ sociólogos y alguDas 
pe!BODU acropolitivu que ae han acelaldo al grupo a 
pPtir de las tare~ que esta efect6a ea Querétaro. Antes 
de su intleJPaciólt como asociaci6n civil, se habian efec
tuado acaoaes de difusióa, capacitaci6a, ap»yo psicoló
gico :r bi~fico. Coasideramos que las ac:tividaclea 
haasado iDsalicieates, aom tbdop coa las pe11!10Dill que 
viven con VIH{.;IDA 

La estiptatización y en principio la isnorancia, han 
sido principales problemas para Uavar a cabo aa:ioaes 
doDCie intervenpn pel1!101188 seropositivas. 

Ctlftdll8iaws 
La voiUDtad de varios individuos para hacer mnte al 
tamaio de la epidemia briDda la visión de UD futuro mejor. 
Sin embuso, en Querétaro DO hay infraestrudura de 
salud ni voluntad polftica y la isnoraacia impera a lo laJBO 
y a lo andlo del estado. Colláideramos que la creativiadd 
solidaria J181:1l el es~blecimiento y segaimieato de las 
campaiias, asf como el compromiao comunitario pudie
raa hacer m:ate al eneJDiso com6a, ea lupr ele contem
plar pasivaneate el impacto y aumento del SIDA-en 
Oueré~. · 

FJ presente U abajo fue J)OIIible grac:iaJ a la oolaboraci6D de 
los. psic6logos clíniel:QI NartDín.Alvarez, Armando L.6pez y 
MarJín Alcalli, integrantes de ·la Asociación Queretana de 
Educación ~ la Sexualidad. 

Cancelan la presentación de La cruz en el espejo:el 
Museo será ocupado para·la Semana de Solidaridad 
Una nueva gota en el colmado vaso de 
la inconformidad ya generalizáda en 
el personal del Instituto Nacional de 
Antropología e Historia y del Museo 
Regional de Querétaro. 

La obra teatral La cna en el espejo, 
de CoralAguirre, que llevó tres meses 
de ensayos y que seria estrenada en el 
patio principal del Museo Regional de 
Querétaro la noche del viernes 3 de 
septiembre, no pudo ser presentada 
debido a que la-administración de esa 
dependencia, desconociendo acuer
dos previos, dispuso apenas la noche 
anterior que no podría presentarse ar
guyendo que las instalaciones del 
Museo se encontraban ya a disposi
ción del gobierno estatal, dado que 
.serían ocupadas para eventos de la 
Semana Nacional de Solidaridad, en
tre el 4 y el 9 de septiembre. 

Esta medida causó irritación en la 
Unión de Teatristas Independientes 
de Querétaro, autora de la puesta en 
escena. "La decisión tomada por el 
Centro Regional contraviene no sólo 
la letra del convenio establecido, sino 
también siete meses de trabajo de cua
tro compañías de teatro independien
tes que han tealizado todos los esfuer
zos económicos y humanos necesa
rios para la producción de la obra", 
dijo en un comunicado esa organiza
ción. 

Abelardo Roclríguez, director de la 
UTIQ, señaló que ésto confirma la • 
línea de trabajo de la directora del 
Centro Regional INAH, Lucila Ve
loz, de poner esa institución más al 
servicio del poder que al servicio de la 

En Cuba, el nombre 
, .. " , ••• J6 

pero lo que no se da a cooocer con 
bombo y platillo es que el bloqueo esta 
afectando a niños, gente madura y jóve
nes de Cuba, la autoridad inclusive . 
protegen la seguridad de esas personas, 
a pesar de que son opositores. . 

-¿Cúles serían tus perspectivas? . 
-Los planea que tengo son terminar 

mis estudios, seguir tmbajando en la 
orpización estudiantil, aunque dejara 
de ser c:liripnte, al término pienso de
volverle a la revolución lo que me ha 
otorgado. Todavía no se dónde me ubi
caria, tal vez como profesor de deporte 
en Matanzas, tal wz en UD centro de 
investigación de cultura física en La · 
Habaua, tal vez trabajando en la Unión 
de Jóvenes Comunistas, creo que lo 
aualizaré bien para ir a dónde pueda 
aportar más, incluso yo no descarto la 
posibilidad de que con las nuevas n.edi
das anunciadas, de las que destacan la 
despenalización del dólar, venir a ha
bajar a México. 

-1.,Dentro de tus planea esta el casarte, 
es decir, tienes novia? 

-El matrimonio es UD tema que. re
quiere de UD análisis a futuro. De que 
tengo una compañera la tengo y es de 

· aquí mismo de Ouerétaro y creo que 
esto me ha dado conciencia de lo que 
está sufriendo el pueblo mexicano, de 
ver las diferencias, la ideología, no 
puedeo decirte ahora si me Caso o no, 
depende de lo que pueda suceder, de las 
posibilidades de hacerlo, porque esto ni 
es vna decisión que se toma a lo loco. 

• 

ciudadañía y de la cultura. "Estamos 
frente a un no buroaitico y estamos 
atestiguando el tipo de administración 
cultural que tenemos en Querétaro", 
adeJÚS de que queda evidenciado lo 
que ya se ha denunciado en tomo a la 
funcionaria(EINuevoAmanecer 169), 
puntualizó. Este hecho no tiene pre
cedente, señalaron empleados de la 
institución -cuyas repreSentaciones 
sindicales se unieron plenameQ.te a la 
inconformidad-, dado que "nunca en 
Querétaro el INAH había sido ocupa
do para propósitos políticos tan noto
rios, en detrimento de su actividad 
específica, como en esta ocasión". 
Sobre todo, añadieron, cuando en la 
ciUdad hay gran cantidad de e&pacios 
para que se realicen las actividades de 

la Semana de Solidaridad, sin 
demérito alguno para su propia im
portancia política. 
. Este martes la directora general del 
Instituto, Teresa Franco, recibiri a 
un grupo integrado por las represen
taciones sindicales y de las ireas de 
trabajo del Centro Regional, donde 
es muy probable que se plantee la· 
exigencia de que Lucila Veloz sea 
desituída de su cargo. 

Ha llegado a contemplarse, inclu
so, la posibilidad de presionar con 
acciones más visibles, como una 
eventual toma del Museo Regional y 
de la sede del CR-INAH por parte de 
los trabajadores, en caso de que esta 
situación no se resuelva en lo inme
diato. 

Rincones Obscuros de Gustavo Villalvazo 
Bll de septiembre inició en la galería 
del Fondo de Cultura Económica la 
exposiciónRinconD Obscuros del ar
tista queretano Gustavo Villalvazo 
Zepeda, con quince imágenes a lápiz. 
"La libertad que el autor muestra en la · 
obra para colocar los elementos surge 

espontáneamente al momento de 
. crearla, convirtiéndola en un torrente 

de sentimientos que causan diversas 
impresiones en el público~·. señalan 
sus críticos. 
GustavoVillalvazo ha expuesto con 

el grupo Encuentro 87 y en la mues
tra de artistas jóvenes en el Museo de 
Arte. 

· Uaa maestra de los dlbtdos -a)Qiz 
qae se .expoaea ea la ~ atJ 
Corno dfl Libro. 

·EXTENSO SURTIDO EN LmROS DE· TEXTO 
PARA SECUNDARIA, PREPARATORIA 

Y SUPERIOR 

LIBROS TECNICOS Y LITERATURA 
EN GENERAL 
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lgten;ambian acusaciOnes PPS y docentes de Loma Bonita 
La visita de la diputada Pérez Sosa_ a 
la Escuela-"Independencia y Libertad" 
El pisado 1 de septiembre, el dirigente 
estatal del PPS, Enrique Pozos Tolentino; 
acusó de auitoritarismo y prepotencia y de 
itQponer "oprobiosas cuotas voluntarias", 
a directores de varias escuelas de esta 
ciudad y demandó su déStitución ante la 
dirección estatal de Educación. Se refirió 
a los casos de Armando Murguía G6mez, 
director de la Andrés Balvanera, de Desa
rrollo Habitacional San Pablo; Antonio 

· Banda Pérez, de la escuela Independencia 
y Ubertad, de Loma Bonita, y de Aawiti~ 
Garoía Villaa6mez, de la Pr6coro JlieVes 
Hemán<fez, ae San Juan del Río. Todos 
ellos, indicó el dirigente político, contra
vienen la dis~iciónconstitucional de que 
la educación pública sea gratuita. A conti
nuación el testimonio de la visita que el31 
de agosto hizo a la escuela Independencia 
y libertad, la diputada pepesista Ma. 
Antonia Pérez Sosa, de acuerdo con una 
acta interna levantada por el director Anto
nio Banda Pérez y los maestros Lourdes 
Pantoja Alfaro, Rosendo Orduña García, 
Margarita CoronaMa~,FliaRodriguez 
Espino y Aracely de Le6n.Orgaly: · 

El día 4e hoy se presentó en esta escuela 
la diputada Maria Antonia Pérez Sosa, 
quien acompañaba a una madre de familia 
quien estaba inconfonne por la cuota de 
coo~ción de N$ 40.00, y en general al 
cobro de cuotas que manifestaba eran co
bradas por el director de esta escuela, ma
nifesUndole este mismo y dentro del local 

· que ocupa la dirección qué la cuota fue 
acordada en asamblea realizada el 12 de 
junio de 1993. · 

Estando en el interior de la dirección y 
frente a maestros y padres de familia, acusó 
al director que él personalmente cobraba 
dinero y que sellaba reciubos y que lo había 
agatrado con las pruebas en la mano. Que 
ella traíi uga grabadora en la que todo 
había quedado grabado, y que vería al 
profesór Jaime Santana González, director . 
de Ed~ció~ Primaria en el estado, para 

ponerlo~ tanto de las condiciones en que 
se estaba laborando en esta escuela. 

Al hablar el director con la diputada, le 
explicó que en ningún momento se sella
ban recibos y que el cobro era aprobado y 
cobrado por la misma Sociedad de Padres 
de Familia, saliendo muy enojada y con 
palabras altisonantes. Al salir de la direc
ción se dirigió al salón que ocupa el teroer 
grado ppo B, y sin pedir permiso al 
director, acompañada de una madre de 
familia, llegando posteriormente unas seis 
madres más, pretendía que el director ano
tara a una niña en la lista de inscripción sin 
checar antes con el control que se lleva en 
la dirección, por lo que le pedí que ~llera 
del salón y que fuera a la dirección para 
checar el control de cuotas. 

Insultó entonces al director -añade el 
testimonio escrito-, diciendoquese preten
día "correr- a su bija, que ya no quería 
inscribirla, la diputada me aventó una foto
copia, que no sé claramente lo que decía, 
era un desplegado que mencioba que no se 
deben de cobrar cuotas, y que era UDa 
sinvergüenzada que se estuviera cobrando, 
y que hasta al diMctor lo había sorprendido 
condi.neroenla mano; que éramos una bola 
derateros,yqueéstonosequedabaasí,qlle 
se iba a poner en contacto con otras autori
dades para que resolvieran el asunto. 
"Asimismo debido a que los insultos eran · 

~ aún más, llepron los maestros que suscri
ben r le pidieron una identificación y que 
e~cara con qué car'cter se presentaba. 
DiJo que no necesitaba identificarse con 
nadie. Dirigiéndose a ella el subdirector de 
la escuela, pidiéndole que se retirua y no 
entorpeciera más las labores docentes, que 
había una direeclón y una autoridad para 
tratar cualquier asunto, molestándoSe y 
dando un empujón a la maestra Elia 
Rodri~ Espino, quien pudo detenerse 
con la ayuda de las demás maestros, salien
do con las demás madres de familia, ame
nazando q~ regresaría por la tarde ... " 

. El pueblo paga y reza 

Metamorfosis~. en la 
ciudad de Querétáro. 

Por Francisco Yáñez . 

La ciudad de Querétaro se remoza en lo 
material: sus calles, puentes, aceras, ado
quines y camellones... Este proceso 
metamorf6sico ha pasado, prinlero por la 
terracel'Ííl, empedrado, cemento o asfalto y 
~raloseta. · 

A la par, en este suelo de traasformacio
nes hacen presencia figuras históricas de la 
talla de Miguel HidaiSQ y Costilla y la 
Corregidora de Querétaro. al tomar forma 
el movimiento contra la monarquía. Luego 
habiian de hacer su.anibo Maximiliano y 
sus tropas, con la intención de establecer su 
imperio; BenitoJuárez, insigne liberal con
juga una forma de gobierno y establece la 
repúbli~; VenustianoCarranza ratifica el 
credo liberal y aquí mismo se estudia y se 
otorga la Constitución de 1917. 

Teniendo en mente estos testimonios de 
transfi>rmación, hoy al transitar por estas 
mismas calles, por las cuales un día "t otro 
pasaron aquellos sucesos y hechos hist6ri
OQS, conmueve y entristece ver y saóerque 
dentro de una desgarrada econolllÍa que 
lacera a la clase eminentemente débil, 
medianté la fuerza y no voluntariamente. 

tendón que cubrir el importe de estos 
trabajos, conforme las condiciones que la 
propta área administrativa constructora 
baya preestablecido. 

Es posible que muy poco ¡nocupe, si es 
proctucto del gobierno en el poder al tratar
se de un beneficio de imposición '\ue a la 
vez compensa; pero lo que sí no justifica es 
que basta esta fecha se hayan puesto a 
trabajar impuestos en rezago correspon
dientes a las dos penú!timas administracio-

. nes a quienes debió corresponder aplicar el 
presupuesto que exigían parte de las obras 
que actualmente se están ejecutando. 

Ojalá que no se estén cubriendo con 
empréstitos, porqueestoocasionatía que se 
esté tapando el sol con un dedo, y el únioo 
y directo perjudicado sería el contribuyen· 
te, que s.:. le cobró de aquellas antenores 
administraciones y 'ahora se le vuelve a 
exigir un pago doble. -

Ante estas confusiones, es de recordarse 
aquello.que ocurría en Fmncia a prú)cipios 
del siglo XIX, con lo ~presado por Paul 
Louis Courier, al decir que el pueblo paga 
y reza. 

254 prélenUadones en nUeve estados 
Músi~os potosinos abrirán las presentaciones 

del Circuito Centro-Occidente 
Entre los meses de septiembre y marzo se 
llevará a cabo la seaunCia fase del CoDYenio 
de Interoambio CUltural de la Rep6n Cen
tro-Occidente, que incluirá 2S4 funciones 
artísticas en los muni~os de los nueve 
estados sigñatarios (Aguascalientes, 
Collina, Guanajuato, Jalisco, Mi~hoacá, 
Nayarit, San Luis Potosí, Zaeatecas y 
Querétaro). . 

De acuerdo .con información proporcio
nada por el Consejo F.atatal .. ra la Cultura 
y las Artes de Querétaro, el circuito abrirá _ 
con la presentación delCa.ntante Fernando 
Gonzilez y el pianistaJoséAntonioCosslo, 
con el recital "Canciones de siempre". el 
Centro Cultunl de Tequisquiapan e12:4 de 
septiembre. 

B ut.do 2S los de San Luis Potosí 
estaJán en la Casa de la Cultura de San Juan 
del Río y el domingo 26 en la Casa de la 
Cultura de la delegación Lomas. de Casa 
Blanca, en~ la capital del estado. · 

PARA TODO EVENTO DEPOKriVO 
16 de Sf!Ptkmbre 1#161 

. Teí.23-04-76 

Querétaro, Qro. 
C \1 ID \D ::: \IT\.1...:.1< )'\ ::. 1'1<1-'('10 

T.V. Sanyo 25" 
Mod. AVM-2502 
N$ 1.,225.00 

r-----------~-------. 
~ Modular Sony Dynapower 

Mod. A-17 Carrussel SCD. 
NS 1,690.00 

Adem~s le ofrecemos todo para el hogar, 
por ejemplo, Mochilas par!~ el hogar 

Pasteur# 50 Sur, ~el. y Fax 12-70-.56 
Entre Reforma y Zaragoza, Querétaro, Qro. 
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Crónicas sobre el amor PJapt6n ·eg PaJaclo; depupclap yiolepcla ep Bw:paylg 
FIOS: la vivienda s~io.l, fuente dje 

jugosas ganancias para ' fun~io~aritos " ••• Hasta que la muerte ••. " 
La noche del jueves 2deseptiem- pueblo/se cansa/de taata/¡i;ncbe 
bre se presentaron mnte al Pala- transa", fue denunciada tamtién 
cio de Gobierno mú de UD cente- la agresión que.el sibado a- leri~r 
uar de miembros del Frente Inde- sufrieron los nuembros de ; .omt
~ente de Organizaciones So- té de Solidaridad del poblado de 
ciales para iDs~~ en su den~ Buenavista, perteneciente a•·Ia 
contra la Ccmwnón Estatal de la · delegació.n de San.ta Rosa 
Vivienda (Comevi), por las J)Olí- J4ureguÍ,yqueencabezaAnselmo 
ticas de venta de casas y terrenos Robles, también dirigente del PT. 
que ha impuesto en Sa-n Pedrito Roblesexplic:óqueaBuenavista 
Peñuelas,encondicionesdefran- · se presentaron varios funciona-
ca imposibilidad para las familias riosmuniciJ»les,eocabezados por 
óe escasos recUI'808. el alcalde Alfonso Ballesteros y 

Mediante altavoces seiialaron Mario Quiroz Gatica, con la fina-
que durante la actual administra- lidad de "en~pi' la obra de un . 
clónestatallos llamados "proyec- . pazopuaabastecimientodeagua, 
tos de vivienda social" están ten- y al presentarse los miembros del 
diendo a convertirse en una fuen- comité de Solidaridad, 9ue en la· 
te de jugosas ganancias para fun- formalidad debería recibir la obra, 
clonarlos como Federico Alcocer varias personas encabezadas por 
Delgado, director de Cqmevi. el delegado Gildardo Muñoz 
"Salta a la wta la especulación · Aguillón, UrbanoyT~d<>It;iz. 
conelsuelof.Orputedela Comevi- a-rremetieron contra vanas muJe-
enSmPedritoPeñuelasiV",PQ!!S res, que resultaron lesionadas y 

• "t.. cómo es posible que UD lote de mú tarde presentaron fonnal de-
7Smts.lovendanen8millonesde nunciaenla~ncia3de1Minis-
viejos pesos?" terio Público. Podemos atinnar 

Al ténnino de una marcha y en que la golpiza fue ordenada por 
el plantón realizado en la Plaza de Ballesteros y Quiroz Gatica". 
Annas, los dirigen~ del FIOS, Por otlíl parte, Sergio Jerónimo 
SergioJerónimoSúchez,Rosalío Sánchez explicó que el FIOS 
Olguín '1 Anselmo Robles, insis- aglutina a 2SO familias solicitan-
tieron en acusar a la dependencia tes de vivienda, en tanto que estlln 
como "meroader de las nec:esida- .en proceso de organización otro 
des del pueblo", y rechazaron lo tanto. Fue severo al acusar a las 

. · que l,lamaron "el claro mensaj.e dependencias oficiales y~ 
- del director de Desarrollo Políti- ue funcionarios como el propio 

co, Martín Gutiérmt Ledesma, ....,.-.:~to!f:,r~de:;.:Comevi, simplemente 
quien ha dicho que el FIOS va a DO instnmientau lo 9ue el gober 
-aténninar sin organizaciones so- nador del estado dispone, y en 
ciales". Y reiteraron: "aunque cambiosiseadoptala política del 
seamos 30, pero seremos 30 va- ' "chi~teo". 
Uentes dispuestos a desenmasca- Aseguró que hace año y medio 
rara los Cuncionarios que en el ingresaronalaSecovi,organismo 
gobiemoestllnllebandosus bolsi- deconcertaciónc~ado paraaten-
llos", dijo Serfio Jerónimo der la demanda social de vivien-
Súcbez, tias sefialar que "nos da, peJO a estas alturas Secovi 
opondremos-absolutamente a !{ue "pr¡(cticamente ya DO funcioDa" y 
se cierren al FIOS las puertas de la se ha convertido en un mero apa-
gestiónsocial". Ademúdenues- rato de control para obstaculizar 
tra organización, advirtió el diri- soluciones en favor del pueblo". 
·gente, estamos orpnizados con Todo ésto ocurre con la f1Dalidad 
una identidad política, y es el dedesgastaralasorganizaciones, 
Partido del Trabajo". estableciendo que el único canal 

Mientras · Jos dlámfestantes para atención es el oficial, y fuera 
co~ban consignas como: "el de él, nada . . · 

- Convenio ITQ-Freciq-Ayuntamiento para 
desarrollo urbano en colonias periféricas 
El pasado At de septiembre fue 
suscrito un converuo de Servicio 
social en~ el Instituto Tecnoló
gico de Querétaro, el AyUDta-

-miento de Querétaro y el Frente 
Estatal de Colonos, Inquilinos y 
Cond~lilinos, mediante el cual 
el ITQ ,se compromete a asignar 

a SO estudiantes en las brigadas 
de desarrollo urbano en favor de 
las colonias Peñuelas, 
Menchaca, Rubén Jaramillo y 
La Sierrita, as{ como en las QO
mUDidades deJurica y El Salitre, 
durante los últimos cuatro me
ses del año. 

Amanegrama 
'Dupub ú .':"' .serrllr ptiTII- t1111Ú, liértí clllltro Htllllloru por ut~. 

Sesenta y dos dinosauria;, 
celosa mene dormida;, 
hacían tan e8caso ruido,· 

~ .q':'elegislarondoblarl<>&. · 

Ya ciento veinticuatro, 
y de todos los partidos, 
se escuchárán sus ronquidos 
hasta mero Sangarabato. 

· Rubem'Alves . 
Traducción deMaricela Chávez 

De vez en cuando el diablo se me 
aparece y tenemos Jarsaa conver
saciones. En aada se p8ftCe a 
como dicen de él: rabo, coemos, 
patas de chivo y olor ~· 
Caballero de voz mansa y racao
nal, bien vestido, a¡nciador de 
desodorantes finos, me SOI'JRnde 
siempre por la lógica de sus &JIU· 
mentes, Dada de frivolidades. Sólo 
babia lo eaenc:ial, estilo que apren
dió con Dios, en los aios en que 
fue su clisápulo. Percibí que era él 
cuando noté que traía en su mano 
de~elmartilloy,enlaizquier
da la pieza que pretende destruir • 

Pues ésta ca su misión: martillar 
las vmlades, fierro contra fierro, · 
para ver si so~viven a éste. 

Ya se preparaba para dar el pri
mer DW1iJlazo c:aanclo intemam
p(: • 

- ¿Ové es eso que tú vas a gol
pear? PiCDSO q.ue se romperá en 
mil pedazos... . 

La cosa que intenta._ romper 
me pueda hecha de loza, de lDa· 

terial delicado '/ frás:i1, y lamenté 
mucho que el diablo fueae a aplas-' 
tarta. 

- No tengo otra alternativa- me 
m¡pondió. 

- Es parte de una apuesta que 
hice con Dios. Este objeto delica
do _a el ctaamiento. Y tú puedes 
estar cierto: no n:sistirá el fierro de 
mi martillo. 
Me quedé indignado que él estu

viese maquinando cosa tan per
versa so~ cosa tan sublim~ y 
pasé al ataque. 

- No es la cantaleta que los reli
gioaos dicen que tú en:s el anti
Dios. Dios jUllfa, tú separas. Y tu 
actitud ya destruyó muchos matii
monios. 
El tenía prisa. Descansó su mar

tillQ y me habló con voz .muy 
imperturt.da: 

- Ya estoy ac:ostumbrac:lo a las 
calumnias. Pero DO existe cosa 
mú alejada de la venlad. Si bay 
una cosa que yo deseo es U11 casa• 
miento duradero, hasta que la 
muerte loS se~. Si pongo el 
casamiento en· mi intención es pre
cisamente para probar que la mee- · 
ta del cmldor no es fUllCional. La 
mía es mucho más eficaz. Lo que 
digo puede parecer extr:aiio, y tú 
me darás la razón si escuchaS mi 
histoim. 

Como mi silencio indicase mi dis
ponibilidad para escucltarlo, él con
tinuó hablando: 

- Todo mundo sabe que, en el 
inicio yo era la mano dereclta de 
Dios. Estábamos ele acuenlo en 
todo. FJ manda._ y yo obedeáa. 
Fvé por causa del casamiento que 
nos separamos. Hasta entoliCies tra
bajAbamosjUlltos. Cuando Dios dijo 
que no era bueno que el hom~ 
estuviera solo, que era mejor que él 
tuviese unau::Z:r¡ yo estuve ele 
ac:uenlo. C Dios dijo que la 
unión tendría que ser sin fin, hasta 
la muerte, yo aplaudí. Pero ahí 
apareció el punto de la discoidia • 
Para unir al hombre de la mujer, 
Dios fué a buscar una bisnaguüia de 
amor. Protesté y 1Q'8!1JDCnté: 

- ¡Señor, amor es una cosa muy 
frági~ de duración efimeral¡Quien 
es unido por amor luego se separa! 

Cité al_poeta: "Que no sea inmor
tal, puesto que es llama, peto que 
sea infinito en cuanto dure! El amor 
es una llama tenue, fuego de paja. 
No puede ser inmortaL En el co
mienzo, aquel entusiasmo... mas 
luego se apaga. Es Dama de vela 
debilaclta, que se va con cualquier 
vientecillo ... Amor es U11 objeto de 
loza. Todos los amantes saben de 
eaó, hasta los más enamorados. Y ... 
¿ño es por eso que sienten celos? 
Los celos son la conciencia clploro
sa de que el objeto amado no se 
posee: él puede volar en cualquier 
momento. Por eso el amores dolo
roso, está Heno de incertidumbres. 
El amor es el discreto rozón de 
~ el suave enc:Uentro de mira
das: cosa deliciosa, sin duda. Y po~ 
eso mismo, porsertan discreto, por 
ser tan suave, que el amor se niega 
a ase~. Amar ea como tener 
U11 P'Jam posado en el dedo. Quien 
tiene U11 pájaro posado en el dedo, 
sabe bien que en c:úalquier momen
to puede volar. ¿Cómo construir 

· una unión duradera con pegamento 
tan débil? por esto las pe1110nas se 
separan, por causa del amor, por la 
ilusión de otro amor. Cnalquier 
~nto sa!'e que el ~aro sólo estaría 
st estuviera en la Jaula. FJ amor es · 
como U11 peg¡amento débil que im
pide U11 casamiento duradero, por-

. que en el amor vive el mayor ene
~go de la estabilidad: la libertad. 
Es preciso que el pájaro aprenda 
que es inútil agitar las alas. Un 

casamiento duradero es aquel en 
que el homlft y la mujer pienlen 
las ilusiones del amor. 

- Fué. así que ~ sePQámos -él 
continuó. No porque 
discordásemos que el casamiento 
.debería ser.etemo, pues álto es lo 
que yo qwero. Nos separamos 
porque DO estábamos de acuento 
sobre lo qué es c¡ue jUllta a U11 

hombre y a una mUJer, eternamen
te. Djos es U11 romántico. Yo soy 
U11 Jalista. 
. Perplejo le pregunté entollCIC8: 
- ¿Cuál fue entoliCies su popues

ta? ¿Ové pegamento deberia ser 
usado? · 
· - El odio. Se enpiian aquellos 

que dicen que el odio separa. La 
verdad es que el odio jun._ a las 
pe1110nas. Como dice un meJISilje 
del Guimaraes Rosa, quien odia al 
otro, selollevaalacama. Dife~n
te del fuego de la vela, el fuego del 
odio ca como U11 volcán. No se 
apaga nunca. Porfueta puede apa
~r medio adonnilado, pero en 
el fondo las llamas anlen. La clife
~ncia entre los dos, ¿cuál es? FJ 
amor por causa ele la libertad, a~ 
la mano J deja al otro partir. En el 
amor exiSte la pennanente posibi
lidad de la separación. Pero el 
odio asegura. No lo dudes. Los 
casaúrientos más eólidos son ba
sados en el odio. ¿Y_ sabes porqué 
el odio DO deja ir? Porque él DO 

soporta la fantasfa del otro, volan
do libre, feliz. FJ odio construye 
jaulas, y allí adentro pennanece
moslosdo6, muriendo mutuamen-
te, en una máquina de molercame, 
que gira sin parar, y cada U110 se 
nu~ de la infelicidad que puede 
causar en el otro. Las pe1110nas 
permanecen jUlltas para torturar
se. No men~e el poder del 
sadismo. ¡Ali!, la SU.P!lDa felici-
dad es hacer al otro tnfeliz, · 

Con estas palabraS él tomó nue
vamente su martillo y volvió a su 
trabajo: · · 

-Tengo que pro._rqae yo, y no 
Dios, soy el que sabe la ~ceta del 
c;asamiento que sólo hasta la moer
te los separa. 
Y o Die persigné tres veces y com

prendí que er inftemo. está más 
ceta de lo que yo pensaba. 

O retomo e temo, Ed. Papiros, 
Brasil Campinas, 1992. 
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